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Nopal un detergente para el Metro
El académico Augusto Salvador
Trejo González del Instituto Po
litécnico Nacional IPN trabaja
en nuevos usos y aplicaciones
del nopal para utilizarlo en áreas
industriales como en el lavado de
llantas de la línea 1 del Metro de la
ciudad de México

El lavado de llantas con deter

gentes produce residuos tóxicos
que no se pueden tirar al drenaje
del Distrito Federal porque son su
mamente contaminantes por lo

que ingenieros del Metro nos pidie
ron investigar cómo resolver este
problema La alternativa podría ser
el jugo de nopal señaló el profesor
de la Unidad Profesional Interdis

ciplinaria de Biotecnología Upibi
El desecho industrial tratado

con jugo de Opuntia ficus in
dica nopal puede sedimentarse
y crear una nueva solución para el
lavado de las piezas Utilizar com
puestos naturales biodegradables
como el jugo del nopal sería de

gran ayuda al medio ambiente
porque resolvería muchas compli
caciones de la industria derivadas

del uso de compuestos aditivos
Sin embargo explicó el jugo del

nopal tiene la desventaja de que su
tiempo de vida es demasiado corto
en pocos minutos pierde las propie
dades químicas que eliminan los
tóxicos de los detergentes industria
les por lo que se realizan estudios
para prolongar su funcionamiento

De la Redacción
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PARA LLANTAS DEL STC

Estudian jugo de nopal

Una investigación del IPN estudia 14 variedades de no
pales con el fin de emplear su jugo para obtener una
solución para el lavado de llantas de la Línea 1 del Me
tro de la Ciudad de México y así poder detectar fractu
ras y evitar accidentes

El personal del Metro lava las llantas con detergen
tes que producen residuos tóxicos que no se pueden
tirar al drenaje porque son muy contaminantes indicó
el científico Augusto Trejo en un comunicado

Ingenieros del Metro nos pidieron investigar cómo
resolver este problema que podría solucionarse con
el jugo del nopal sin embargo éste tiene un tiempo de
vida demasiado corto mencionó Trejo

¦Notlmex
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ESTUDIO

Usan jugo de
nopal para
lavar llantas
del Metro

Redacción

¦ Conel propósito de darleun
valor al desecho del nopal el
maestro Augusto SalvadorTre
jo González del Instituto Politéc
nico Nacional IPN trabaja en
nuevos usos y aplicaciones de
estaplanta parautilizarlaen áre
as industriales como end lava
do de llantas de la línea 1 ddMe
tro de la dudad de México

AugustoTrejo investigador
de la Unidad Profesional mter

disciplinaria de Biotecnología
Upibi detalló que su investiga

ción está enfocada en emplear
el jugo del nopal para darle so
lucirá a la problemática que en
frenta el Metro al utilizar deter
gentes industriales para limpiar
las piezas metálicas sobre todo
las ruedas las cuales se lavan
condfinde podervisualrarfrac
turas y así evitar accidentes

Informó que el lavado de
llantas con detergentes produ
ce residuos tóxicos que no se
pueden tirar al drenaje de la du
dad de México porque son su
mamente contaminantes por
lo que ingenieros del Metro nos
pidieron investigar cómo resol
ver este problema

Es importante mencionar
que este desecho industrial tra
tado con jugo de Opuntiaficus
inchca Nopalito podría sedimen
tarse y crear una nueva solu
ción parad lavado de las piezas

Comentó que utilizar com
puestos naturales biodegrada

bles como el jugo del nopal se
ría de gran ayuda al medio am
biente porque resolvería mu
chas complicadones de la in
dustria derivadas del uso de
compuestos aditivos
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IPN abre

2 mil 500

lugares en
licenciatura

NOTIMEX

nacionaltaigimnicomtnx

El Instituto Politécnico Na

cional IPN informó que
el próximo 16 de noviem
bre concluye el plazo de
inscripción al concurso de
admisión para estudiar una
de las cinco licenciaturas
en la modalidad no esco

larizaday una mixta cuyas
clases inician el 19 de mar
zo de 2016

Los interesados podrán
cursar las licenciaturas de

Contaduría Pública Rela
ciones Comerciales Ne
gocios Internacionales
Comercio Internacional
Administración y Desa
rrollo Empresarial en la
modalidad no escolariza

da así como Turismo en
su modalidad mixta con
un cupo de dos mil 500
espacios

Para acceder a esta al
ternativa educativa se

deberá seguirá el proce
so de admisión del IPN
de acuerdo con su mar

co normativo vigente que
incluye varias etapas pre
registro en línea registro
examen de admisión en
trega de resultados curso
propedéutico publicación
de resultados de éste y
asignación de lugares

Conforme a la convo

catoria publicada en la pá
gina oficial de esa casa de

estudios el pre registro en
línea para ingresar a una
de las modalidades a Nivel

Superior inició el 16 de oc
tubre y concluirá el próxi
mo lunes 16 de noviembre

Los interesados debe

rán registrarse en la página
web http www ipn mxy
obtener la solicitud llenar
la con los datos que le son
requeridos revisarla e im
primirla en hoja blanca ta
maño carta y firmarla

De acuerdo con el Po

litécnico el propósito de
las licenciaturas en línea

es contribuir al ingreso
permanencia y conclusión
de estudios de jóvenes del
Distrito Federal luego del
convenio que signó con la
Secretaría de Educación

del Distrito Federal para
lo cual se abrieron dos mil

500 espacios para ambas
modalidades

El interesado debe

rá entregar el 17 de no
viembre personalmente el
original y copia de la soli
citud de registro conforme
a la cita que se le propor
cionará al momento de

imprimirla

CONSULTA
Los resultados del exa

men de admisión se da
rán a conocer el 26 de

noviembre de 2015 a
través de la página www
ipn mx
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QU6 antes de que finalice este mes
la Suprema Corte discutirá el asunto del
narcotraficante Rafael Caro Quintero
quien pretende que se deje sin efecto la
orden de aprehensión en su contra

Desde hace meses estaba previsto que
se discutiera pero de última hora fue
retirado El proyecto del ministro Arturo
Zatdívar proponía negar el amparo al
capo ¿Habrá cambiado de opinión

QUG hablando de capos cuando
en Netflix se enteraron de la fuga de El
Chapo del Altiplano decidieron que la
historia de Joaquín Guzmán era ideal
para continuar con su serie Narcos que
en las dos primeras temporadas relatará
el ascenso y caída del colombiano PaMo
Escobar

El jefe del cártel de Sinaloa estará así
por doble partida en la televisión pues
actualmente es personaje en la serie El
Señor de los Cielos en su tercera tem
porada con el nombre de José liaría
El Chema Venegas e interpretado por
Mauricio Odtmaitn

QU6 Carlos Bayo Martin» oficial
mayor del Fonden durante el sexenio
foxista y con domicilios empresariales en
Nueva York y el DF se enterará que tiene
acumuladas sanciones por incumpli
mientos en contratos de arrendamiento
de vehículos celebrados con diferentes

dependencias federales

El Registro Agrario Nacional lo multó ya
con más de 105 mil pesos porque ganó
una licitación pero no firmó el contrato
además de que incurrió en otro incum
plimiento con el IPN por no entregar
la totalidad de los vehículos a la que se
había comprometido

QliG la Fundación José Pagés Ller
go AC la CNDH la Facultad de Ciencias
Políticas de la UNAM y la Revista de la
Universidad de México entregarán el 12
de noviembre los Premios Nacionales de

Comunicación José Pagés Llergo

Entre los premiados está el programa
EM5 con Carlos Puig de MILENIO IV en
la categoría de entrevista en televisión
Enhorabuena para nuestro director edi
torial de MILENIO Digital y su equipo

QUG gran fiesta organizó el fin
de semana el abogado Juan Collado
amenizada por Julio Iglesias y a la que
asistieron entre otros el presidente
Enrique Peña y su esposa Angélica
Rivera Miguel Ángel Osorio Chong
Aurelio Ñuño Claudia Ruiz Massieu
Rosario Robles Enrique de la Madrid
Manuel Velasco y su esposa Anahí

Dicen que ya encarrerado el anfitrión
no dudó en aventarse un dueto con el

cantante español
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Desde el portal
PT y PH sin registro

Por Ángel

Soriano

Consejeros del Instituto Nacional
Electoral acordaron dejar sin re
gistro al Partido del Trabajo y al
Humanista al no haber logrado
obtener el 3 de la votación en

los comicios del pasado 7 de ju
nio y se desechó la propuesta de
esperar a los comicios extraordi
narios en Aguascalientes para ver
la tendencia de la votación si le

favorecían a ambos institutos to
da vez que la ley señala que los
votos aceptados deben ser de
elecciones ordinarias

La sociedad ante el
derroche de recursos

públicos para el
financiamiento de partidos

sin base social ha optado por
nuevos caminos como

inclinarse por las
candidaturas independientes

ante el negocio que
representa sostener una

franquicia electoral
Además se establecieron

mecanismos para determinar el
destino de las prerrogativas y
de los bienes y recursos de los
partidos que pierdan su regis
tro toda vez que no hay esa
mecánica fundamental ante el
avance de la democracia en

nuestro país que requiere de
instituciones representativas y
con fortaleza institucional

Sin embargo habría que ana
lizar la posibilidad dentro del
mismo instituto de reducir los
colosales presupuestos destina
dos a la actividad electoral por la
vía ce los partidos toda vez que
éstos lejos de captar la confianza
y credibilidad de los ciudadanos
éstos se sienten cada vez más ale

jados y menos representados por
organismos que lamentablemen
te han caído en manos de faccio
nes grupos comentes tribus y
familias que se reparten el botín
indiscriminadamente

La sociedad ante el derroche
de recursos públicos para el fi
nanciamiento de partidos sin ba
se social ha optado por nuevos
caminos como inclinarse por
las candidaturas independientes
ante el negocio que representa
sostener una franquicia electo
ral El 1NE debe ser sensible a

los reclamos de la sociedad y
endurecer sus medidas para que
efectivamente los partidos cum
plan con la función que se esta
blece en la Ley
TURBULENCIAS

Pérez Garduño en
laVoca 2delIPN

Al frente de la dirección de la
Vocacional 12 José María More

los del 1PN cargo que asumió
ante el director general Enrique
Fernández Fassnacht se encuen
tra Mario Alberto Pérez Gardu

ño que impulsa la calidad acadé
mica y transparencia administra
tiva de la institución de acuerdo
a los nuevos tiempos que impone

Aurelio Ñuño en materia educa

tiva El pleno del Instituto Fede
ral de Telecomunicaciones 1FT
acordó otorgar una concesión pa
ra Uso Social Comunitaria la pri
mera de su tipo en el país a Au
togestión Comunicativa A C de
Hermosillo Sonora colectivo
integrante de AMARC México

Se trata de una resolución tras

cendental e histórica que materia
liza una categoría recientemente
incorporada en el texto constitu
cional a fin de reconocer otras al

ternativas ciudadanas que man
tengan vínculos con su comuni
dad y que se regirá bajo los prin
cipios de participación ciudadana
directa convivencia social equi
dad igualdad de género y plurali
dad indicó el Instituto En Si
naloa el Partido Sinaloense man
tiene su postura de ir con Héctor
Melesio Cuén Ojeda como can
didato a gobernador Y cualquier
alianza que hagan con cualquier
fuerza política tendría que ir
Cuén a la cabeza afirma el
PAS Organizaciones integran
tes del Movimiento El Campo es
de Todos protestaron frente a la
Secretaría de Desarrollo Rural
Territorial y Urbano y calificaron
a la titular Rosario Robles Ber
langa como golpeadura del mo
vimiento social incapaz de dar
respuesta a las demandas del sec
tor y urgieron al gobierno federal
atender la agenda agraria rezaga
da en materia de vivienda rural
conflictos agrarios y resoluciones
en la tenencia de la tierra ya que
la secretaria de Estado brilla por

su ausencia

www revista brecha com

vidanacional@yahoo com mx
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Leen mexicanos 5 3 libros al año el más leído la Biblia

Ve Conaculta
un País lector
La cifra oñcial era de 2 9 títulos anuales ahora se superaría al índice argentino

FRANCISCO MORALES V

El Conaculta volvió a dar un
golpe de timón en cuanto a la
medición de la lectura en Mé
xico Aunque asegura que la
Encuesta Nacional de Lectura
y Escritura 2015 presentada
ayer sí toma en cuenta ejerci
cios anteriores la propia depen
dencia desaconseja comparar
los nuevos resultados

Con una metodología dis
tinta a la aplicada en 2006 la
encuesta pinta un País de lec
tores en promedio se repor
ta que cada mexicano lee 5 3
libros al año

Hace casi una década se
mostraba otra cara se leían tan
sólo 2 9

Respecto de las encuestas
anteriores la metodología ha
sido distinta No podemos hacer
un comparativo válido con los
resultados de 2006 por ejem
plo que son los que tenemos
más presentes previno Mari
na Núñez directora general de
Publicaciones del Conaculta
durante la presentación

La encuesta de este año se
realizó a 5 mil 845 personas ma
yores de 12 años provenientes de
todo el territorio nacional tanto
de zonas rurales como urbanas

El cuestionario fue elabora
do por especialistas mexicanos
y del Centro Regional para el
Fomento del Libro en América
Latina y el Caribe Cerlalc y
el levantamiento de datos por
el Centro de Investigaciones
Académicas y Sociales del EPN

A decir de Núñez los resul

tados del nuevo instrumento no
pueden compararse con los de
2006 porque ahora se preguntó
cuánto se lee porgusto y cuánto
por necesidad lo que pudo ha
cer que variaran los resultados

No sabemos si en la en
cuesta de 2006 la gente recor
dó únicamente los libros que
había leído por gusto porque
fueron los que más le gustaron
o recordó los libros que leyó por
obligación porque son los que
más le pesaron No sabemos
remarco

Ahora se presume los
mexicanos leen al año 3 5 li
bros por gusto y 1 8 por necesi
dad De acuerdo con los resul
tados leer libros es una activi
dad incluso más popular que
navegar en internet ir al cine
o jugar videojuegos

Otro dato que llama la aten
ción es que el libro más leído
por los mexicanos es la Biblia

Como antecesoras en la
presentación de los nuevos
datos se citó entre otras a la
Encuesta Nacional de Lectu
ra 2006 al Módulo de Lectu
ra 2015 InegO y a la Encues
ta Nacional sobre Consumo
de Medios Digitales y Lectura
2015 IBBY México Banamex
esta última presentada la sema
na pasada Nada se dijo de la
Encuesta Nacional de Hábitos
Prácticas y Consumo Culturales
encargada en 2010 por el propio
Conaculta durante la adminis
tración de Consuelo Sáizar

Polémica en su momento
dicho ejercicio contaba con una

muestra de 32 mil encuestados
fue realizada por la firma Defoe
empresa cercana a la ex vocera

presidencial de Felipe Calderón
Alejandra Sota y costó 7 millo
nes de pesos Aunque guarda si
militudes en algunas preguntas
y resultados la nueva encuesta
presentada por Rafael Tovar

y de Teresa actual presidente del
Conaculta no hace referencia
a ella ni cruza datos

Es evidente que a estas al
turas sí parece un despropósi
to no unificar criterios meto
dológicos para poder tener un
adecuado seguimiento de las
preocupaciones que se tienen
dentro del sector cultural co
mentó a este diario el analista
Eduardo Cruz Vázquez

A decir suyo el Inegi que
para esta encuesta prestó ase
soría debería poder hacerse
cargo enteramente de este tra
bajo puesto que el Sistema de
Cuentas Nacionales es el prin
cipal instrumento estadístico
del País Sobre todo dijo con
la posibilidad de la creación
de una Secretaría de Cultura

Para el especialista Ernes
to Piedras la encuesta de es
te año para la cual también se
erogaron 7 millones de pesos sí
comparte una metodología con
sus antecesoras por lo que sí
funciona como un instrumento
comparable a otros

Aunque celebró la vocación
del País porgenerar indicadores
para la cultura alertó Estamos
haciendo poco uso de la estadís
tica con la que contamos enton
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ees no queremos generar estas
encuestas para convertirnos
en una bodega de números

La Encuesta Nacional de
Lectura y Escritura 2015 cuan
tificó también los hábitos de
escritura de los mexicanos y
consideró los soportes digitales

En este sentido se repor
tó que el 76 por ciento de los
mexicanos que pueden hacerlo
escriben para comunicarse 31
por ciento para expresar emo
ciones y pensamientos 25 por

ciento por motivos escolares
23 por ciento por trabajo y 20
por ciento para sentirse mejor

De acuerdo con la directora
de Publicaciones del Conaculta
se buscará a través del Cerlalc

que mas países latinoamerica
nos utilicen la metodología de
esta encuesta para así poder ha
cer comparaciones precisas del
nivel de lectura de los mexica
nos en el mundo
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¦Elprimer esparcimiento es la tv encuesta deConaculta

La lectura quinta
actividad preferida
para el tiempo libre

¦	Practicar deporte convivir y escuchar radio o música están por delante
¦	Los mexicanos leen en promedio 5 3 libros al año 3 5 son por gusto
¦	El sondeo mostró que a un tercio de connacionales les gusta escribir
¦	Encuesta nacional revela que el solaz es dominado por la televisión informa el Conaculta

Leer es la quinta actividad en
las preferencias de las personas

¦	El promedio de lectura en México es de 5 3 libros al año de los que 3 5 son leídos por gusto ¦La

Biblia encabeza lista siguen Cincuenta sombras de Grey y Cien años de soledad de García Márquez
¦	De los consultados 46 por ciento respondieron que redactan mensajes en teléfono celular
|MÓNKA MATtOSVEGA

En México leer es la quinta acti
vidad preferida para pasar el
tiempo libre de la población de
entre 12 y 29 años muy por de
bajo del 52 9 por ciento que eli
ge en primer lugar dedicar sus
momentos de esparcimiento a
ver televisión

La lectura se escoge luego de
la práctica de algún deporte la
convivencia familiar o con ami

gos y escuchar radio o música
apenas por encima de los que
gustan de navegar en Internet

Así lo indica la Encuesta Na

cional de Lectura y Escritura
2015 que ayer dio a conocer el
Consejo Nacional para la Cultu
ra y las Artes Conaculta la

cual sustenta que los mexicanos
leen en promedio 5 3 libros al
año de los cuales 3 5 son leídos

por gusto y 1 8 por necesi
dad datos que en opinión de
Marina Núñez directora de Pu
blicaciones del Conaculta no
pueden ser contrastados coa an
teriores estadísticas pues en esta
ocasión se utilizó una metodo

logía diferente
Una de las novedades de ese

estudio es que se midieron tam
bién las prácticas de escritura se
determinó que a alrededor Je 32
por ciento de los mexicanos les
gusta escribir y a 35 por ciento
no

Se aplicaron 5 mil 845 cues
tionarios en el país que se divi
dió en seis regiones v tres zonas

metropolitanas por lo que la de
pendencia señala que se puede
hablar de resultados que reflejan
la media nacional lo cual per
mitirá definir metas y estrategias
concretas del Plan Nacional de

Lectura y las políticas respecti
vas dijo el presidente del Cona
culta Rafael Tovar y de Teresa

¿Qué leen los que leen Se
gún la encuesta principalmente
libros 57 3 por ciento y perió
dicos 55 por ciento seguidos
de los que prefieren la lectura de
sus redes sociales como Twitter

y Facebook 44 9 por ciento
Marina Núñez aclaró que en

varios resultados los porcentajes
no suman cien pues hubo res
puestas múltiples

Respecto del formato en que

 079.  2015.11.10



Pág: 16

se leen los libros 86 6 por ciento
dijo hacerlo en impreso y sólo
3 3 por ciento prefirió las obras
digitales

Más de la mitad de los en

cuestados 54 por ciento consul
tan a diario sus redes sociales

mientras 96 por ciento al leer
periódicos y revistas prefieren
los formatos impresos

También se indagó acerca de
la presencia de libros en los ho
gares mexicanos alrededor de
48 por ciento dijeron contar con
entre nueve y 74 libros impresos
excluyendo textos escolares que
están presentes en 45 por ciento
de las viviendas en casi una ter
cera parte de los hogares hay cin
co o menos libros

Predominio de temas religiosos

¿Qué tipos de libros hay en las
casas de los habitantes del país
Sin contar los de texto predomi
nan las obras de temas religiosos
41 4 por ciento siguen los

cuentos las enciclopedias los de
historia novelas y recetarios

La mayoría de las personas
encuestadas 73 por ciento afir
maron que leer es una actividad
fácil y entre las limitantes espe
cíficas para ponerse a leer men
cionaron principalmente la au
sencia de una biblioteca o de un

lugar de fomento a la lectura

cercanos así como la falta de
tiempo

Entre los hábitos de lectura la
encuesta destaca que más de 80
por ciento mencionaron no leer
mientras comen no leer más de
un libro al mismo tiempo y no
leer con la radió encendida

El 47 por ciento dejan la lectu
ra de sus libros a la mitad mien
tras 40 por ciento toman notas o
subrayan y 39 por ciento buscan
información complementaria

Los más jóvenes son los que
afirmaron que leen más que an
tes mientras los entrevistados
de mayor edad reconocieron
que leen menos Un mayor ni

vel de estudios y mayores in
gresos también se asocian con
personas que reportan leer más

que antes
Únicamente 3 4 por ciento de

la población mexicana lee en al
guna lengua indígena cuando
11 9 manifestó que durante la in
fancia en casa se hablaba una de

ellas siendo el náhuatl maya y
mixteco las más mencionadas en
este rubro

El 11 4 por ciento de los en

trevistados lee en inglés francés
o portugués

Entre los lectores de libros
86 por ciento declararon hacerlo
exclusivamente en papel y prefe
rir las novelas 36 por ciento
seguidas de los textos religiosos
34 6 los cuentos 31 6 los de

historia 28 4 la poesía 1 6 9 y
científicos 14 2

La forma más común que tie
nen los lectores de libros para
obtener su material de lectura es

mediante la compra la mayoría
en librerías por encima de ferias
del libro o tianguis según lo re
portado por casi 60 por ciento de
los informantes

Los libros obsequiados y o
prestados son la segunda forma
más común de obtenerlos

Mensajes en redes sociales y chats

El reporte aclara que en la en
cuesta la pregunta alusiva a li
bros leídos al año sólo se aplicó
a los entrevistados que reporta
ron un gusto por la lectura mayor
a uno y que en todas las esti
maciones de libros leídos al año

que se presentan se consideran
todos los informantes imputan
do un valor de cero libros leídos

a aquellos que reportaron que no
les gusta leer

El resultado es que en Méxi
co e ¡eeu en piuiilédiu 3 5 ÍiIhus
por gusto al año Alrededor de 30
por ciento de la población lee
cuatro libros o más al año mien
tras un porcentaje similar no

leyó un solo libro
El libro más leído el reciente

año según mencionaron los en
cuestados fue La Biblia seguido
por Cincuenta sombras de Grey
Cien años de soledad de Gabriel

García Márquez El Principito
de Antoine de Saint Exupéry
Crepúsculo de Stephenie Meyer
y Juventud en éxtasis de Carlos
Cuauhtémoc Sánchez

Respecto de la escritura 46
por ciento de los consultados
respondieron que su actividad
más practicada es la redacción
de mensajes de celular es de
destacar que las actividades en
cuarto y quinto lugares son am
bas producto de la comunicación
digital mensajes en redes socia
les y chats

La Encuesta Nacional de Lec

tura y Escritura 2015 del Cona
culta que contó con el apoyo del
Centro de Investigaciones Aca
démicas y Sociales del Instituto
Politécnico Nacional el Centro
Regional para el Fomento del Li
bro en América Latina y el Cari
be el Instituto Nacional de Geo
grafía y Estadística Inegi y
Funlectura así como varios in
vestigadores y especialistas in
dica que más de la mitad de la
población 56 por ciento utiliza
Internet

Los datos completos de la in
vestigación se pueden consultar
en la página web https obser
vatorio librosmexico mx en
cuesta html

Alrededor de 30

por ciento de la

población lee

cuatro libros o

más al año

Permitirá definir

estrategias para el

Plan Nacional de

Lectura dice
tovar y de tresa
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Encuesta Nacional de Lectura y Escritura 2015

Ese promedio se divide en 3 5 leídos por gusto y 1 8 por necesidad aún
lejos de los 47 que constituyen el hábito en Finlandia
Jesús Alejo Sartiagc Méxlco

2015 es de 5 3 libros dividido
en 3 5 leídos por gusto y 1 8 por
necesidad aún Jejos de los 47
que en promedio también se
leen en Finlandia

Todo lo que tiende asubir es muy
bueno destacó Marina Núñez
Bespalova directora general
de Publicaciones del Consejo
Nacional para la Cultura y las
Artes DGP Conaculta para
quien uno de los factores de que
se haya dado el crecimiento es
que la lectura ya es un hábito
importante dentro de la familia
y dentro de la escuela amén de
que los estímulos a la lectura y la
oferta cultural se hanmultiplicado
y parece que están dando frutos

Sin embargo la funcionaría
advirtió de las dificultades de

establecer un comparativo con
la encuesta de lectura desarro

llada en 2006 tan solo porque la
metodología fue distinta pues
esta es la primera en la que se
pregunta de manera distinta si
el entrevistado lee por gusto o
si lee por necesidad

Al dar a conocer los principa
les indicadores de la encuesta
Núñez Bespalova resaltó que 44 3
por ciento de los entrevistados

respondieron que leen libros
por entretenimiento cuando en
2006 la cifra fue de 9 2 por ciento
30 5 por ciento para estudiar y
11 2 por ciento para trabajar
además 60 5 por ciento afirmó
que los maestros alentaron la
lectura en su infancia y 43 8 por
ciento habló de la participación
de los padres

Y si bien 80 por ciento de los
encuestados respondió que ha
bía leído un libro alguna vez 18
por ciento señaló que nunca lo
había hecho lo cual permitirá
desarrollar los programas de
fomento a la lectura enfocados a

esa población no lectora destacó
la editora ante el presidente del
Conaculta Rafael Tovar y de
Teresa además de José Carreño
Carlón director del Fondo de
Cultura Económica FCE

Lo importante de la encuesta es
qué aprendimos de ella más allá
de la cifra que estamos dando se
registra una diversificación en los
materiales y formatos de lectura
El principa motivo de lectura en
México es el entretenimiento las
plataformas y formatos digitales
cada vez tienen más preferencia
en la lectura El estímulo de pa
dres y maestros en la infancia es
un factor muy importante en la
formación de lectores

ESCRITURA

La encuesta de 2015 en la que se
aplicaron 5 mil 845 cuestio
narios entre una población
de más de 12 años de edad
en zonas ruralesy urbanas

de toda la República fue
realizada por el Conaculta

con el apoyo de instituciones
como el Centro de Investigacio
nes Académicas y Sociales del
IPN el Centro Regional para el

Fomento del Libro en América

Latina y el Caribe Cerlalc el
Inegi y Funlectura además de

diversos especialistas entre ellos
Néstor García Canclini Daniel
Goldin o Roberto Igarza

De acuerdo con la encuesta de
los que sí leen 57 3 por ciento se
acerca a los libros 55 por ciento
a los periódicos 44 3 por ciento a
las redes sociales y 13 4 por ciento
a los blogs asimismo se detalla
que 88 6 por ciento de los que
leen libros los prefieren en forma
impresa 3 3 sólo digitaly 10 1 por
ciento en ambos formatos

En el trabajo se puso énfasis
también a la escritura como
una manera de reflexionar sobre

qué tanto se entiende la lectura
donde se encontró que 34 por
ciento de quienes sienten gusto
por la lectura al mismo tiempo
muestran empatiapor la escritura

Desde la perspectiva del presi
dente del Conaculta Rafael Tovar
y de Teresa la encuesta permite
contar con los parámetros ade
cuados para la definición de un
Programa Nacional de Lectura y
de la política pública al respecto
no estar sobre las bases de la

intuición sino contar con datos
muy concretos que nos ayudarán
a diseñar la estrategia que se
debe llevar a cabo M
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ELEVAN A 5 3
LIBROS AL AÑO

POR VIRGINIA BAUTISTA

vin miabuutisi i gigimm com mK

os mexicanos
leen actualmen

¿v	 le 53 libros al
^ 	J año de loscua

V ¿ les 3 5 sonleídos
t por gusto y 1 8

por necesidad Este es uno de
los principales datos que arroja
la Encuesta Nacional de Lectu

ra y Escritura 2015 en la que por
primera vez se hicieron pregun
tas específicas para establecer
la diferencia entre quienes leen
por placer y quienes lo hacen
por obligación

Esta nueva cifra de los libros
que se leen al año en el país que
muestraun panorama alentador
respecto a los 2 9 títulos que ha
bía dado a conocer la Encuesta
Nacional de Lectura de 200G
coloca a México en el según
do lugar en índice de lectura de
Latinoamérica sólo después de
Chile cuya población lee 5 4 li
bros al año una diferencia mí
nima seguido por Argentina
4 8 libros y Brasil 4 0 comen
tó ayer Marina Núñez Bespalova

La titular de Publicaciones de
Conaculta quien presentó los
primeros resultados de la en
cuesta aplicada de manera pre
sencial a cinco mil 845 personas
mayores de 12 años en todo el
país aclaró que no podemos
hacer un comparativo válido
con los resultados del estudio
hecho en 2006 ni otros porque
la metodología es distinta pero
a partir de este ejercicio seguí
remos este mismo patrón para

poder hacer una comparación
Otra de las aportaciones im

portantes de este estudio que
comenzó a trabajarse a rae
diados de 201 4 v contó con un

presupuesto de siete millones
de pesos detalló el presidente
ele Conaculta Rafael Tovar es

que echa luz sobre la aparición
de nuevas herramientas lee

nológicas tanto para leer como
para escribir

Entonces las cifras se au
mentan porque existen nuevos
escenarios para que la socie
dad se acerque de una manera
más directa a la lectura como
1 acebook Twitter o los blogs
añadió

Por ejemplo se encontró que
el 57 3 por ciento de los cncues
tados prefiere leer libros el 55
por ciento periódicos el 44 9 las
redes sociales el 38 las revistas
el 25 2 los sitios web el 16 6 his

lonetas y cómic y los
blogs que quedan en
el último lugar con
13 4 por ciento

No suma cien

porque los informan
tes podían ciar más de
una respuesta y es
tos porcentajes son
de quienes declara
ron leer este tipo de

materiales advirtió Angélica
Vázquez del Mercado titular de
Fomento a la Lectura y el Libro
de Publicaciones del Conaculta

Entre Núñez Bespalova y
Vázquez del Mercado desglo
saron los datos más relevantes

como el que el 86 6 por ciento
de los entrevistados lee sólo en
formato impreso el 3 3 en digi
tal y el 10 1 en ambos formatos

Y que el 59 1 por ciento de los
mexicanos encuestados cóm
pralos libros el 46 2 los obtie
ne como regalo al 40 6 se los
prestan amigos o familiares el
15 9 los pide en préstamo a bi
bliotecas o salas de lectura y
el 11 6 por ciento los obtiene
por descargas gratuitas

I a mayoría un 69 8 por cien
to sigue comprando los títulos
en las librerías mientras que el
1 8 6 lo hace en ferias de libro un
1 7 por ciento en tiendas de auto
servicio el 16 9 en puestos am
bulantes y el 9 8 en tianguis

Asimismo se descubrió que
los maestros estimularon la lec
tura del 60 5 por ciento de los
entrevistados y los padres de
familia de un 43 8 por ciento

En cuanto a porqué leen el
44 3 por ciento dijo que lee por
entretenimiento el 30 5 para
estudiar el 11 2 para trabajar el
10 9 porque lee a sus hijos y el
11 8 para informarse El 79 9 por
ciento no lee por falta de tiempo

y el 18 por cien tocón
fesó que nunca había
leído libros

Y en el novedoso
rubro de la escritu

ra que se incluyó por
primera vez el 76 por
ciento escribe para
comunicarse el 31 1

para expresar emo
dones y pensamien
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tos el 23 7 para hacer trabajos
escolares el 25 5 por su trabajo y
el 21 7 para sentirse mejor

t l estudio realizado en co
laboración con el Inegi el IPN
el Cédale runlectura y diver
sos especialistas aporta algu
ñas conclusiones señaló Marina
Núñez La lectura es ya un fac

tor fundamental dentro de la la
miliay la escuela Se registra una
diversificación de los materiales
y formatos de lectura

t 1 informe completo con lo
dos sus anexos cuestionarios

metodología perfiles de lecto
res y lecturas de espedalisias
estará en la página www obser
vatorio librosmexico mx
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México leería más que
nunca 5 3 libros al año
REDACCIÓN
culturas@elfinanciero com mx

Según la Encuesta Nacional de Lec
tura y Escritura 2015 dada a co
nocer ayer por el Conaculta los
mexicanos leen 5 3 libros al año
en promedio una cifra mayor que
la señalada por estudios anteriores
que con fluctuaciones situaban
este índice por encima del 2 por
ciento De esos 5 3 títulos 3 5 son
leídos por placer y 1 8 por obliga
ción escolar o laboral

Es así que México señala el do
cumento ocupa el segundo lugar
de América Latina en hábitos lec

tores después de Chile siendo
el entretenimiento la opción del
44 3 de la gente

El estudio reveló también que
los principales motivadores de la
lectura en la infancia son los maes

tros según el 60 5 por ciento de los
encuestados mientras que 43 8
por ciento comenzó a leer por sus
padres También se determinó que
el 86 6 por ciento de las personas
sigue leyendo en papel y que el
55 por ciento todavía lee periódi
cos y revistas

En el ámbito electrónico el 3 3

por ciento de los entrevistados
dijo que sólo lee en ese formato
además el estudio registró un in
cremento de 11 6 por ciento en
plataformas digitales

Los datos fueron presentados por
el presidente del Conaculta Rafael
Tovar y de Teresa quien explicó
que la metodología fue supervisa
da por especialistas internaciona
les e instituciones como el Centro

de Investigaciones Académicas y
Sociales del Instituto Politécnico

Nacional IPN el Centro Regio

nal para el Fomento del Libro en
América Latina y el INEGI con
uñábase de 5 mil 845 cuestiona

rios en la que el 5 7 3 por ciento
mencionó al libro como principal
material de lectura Añadió que
algunos datos del estudio apli
cado a población urbana yrural
a partir de los 12 años incluyen
por primera vez el aspecto de
la escritura a nivel nacional lo
cual permitirá tener parámetros
para la aplicación de un Progra
ma Nacional de Lectura
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ENCUESTA NACIONAL DE LECTURA Y ESCRITURA

México segundo
lugar en AL al leerse
5 3 libros al año
El libro más leído es la Biblia seguido de Cincuenta sombras de Grey
de E L James de acuerdo con el sondeo del Conaculta
Javier Gsneros

EL ECONOMISTA

LA ENCUESTA Nacional de Lectu

ra y Escritura 2015 realizada por el
Consejo Nacional para la Cultura y
las Artes reveló que los mexicanos
leen en promedio 5 3 libros al año
de los cuales 3 5 son leídos por gus
to y 1 8 por necesidad colocando a
México en el segundo país lector de
América Latina tan sólo por deba
jo de Chile que registra 5 4 libros
anuales

Para la encuesta se realizaron

5 845 cuestionarios aplicados en
toda la República dividida en seis
regiones y tres zonas metropoli
tanas a personas a partir de los 12
años de zonas urbanas y rurales

Un dato importante arrojado en
la muestra realizada refleja que aún
los mexicanos siguen teniendo una
gran preferencia por el libro impre
so obteniendo 86 8 mientras
que los que prefieren leer en for
mato digital son sólo 3 3 dejan
do 10 1 a los que gustan de am
bos formatos

Poco más de una de cada 10

personas descarga libros digitales
principalmente libros de política
novelas idiomas cine arteycien
cias Los usuarios principales son

los jóvenes de entre 18 y 30 años y
en particular los ciudadanos de los
grandes centros urbanos

De losencuestados 96 lee pe
riódicos y revistas impresos 36
prefiere leer sitios web y blogs a
diario las redes sociales registran
54 de preferencia mientras que

las historietas y comics digitales
tan sólo 15 por ciento

¿CÓMO CONSIGUEN LOS LIBROS
Uno de cada cuatro de los encues

tados afirmó tener más de 25 libros

en casa observando que la biblio
teca hogareña ha sido uno de los
recursos más importantes para el
hábito de la lectura

De las personas 59 1 dijo que
prefiere adquirir los libros de la
manera tradicional que es com
prándolos 46 2 obtiene sus li
bros por regalo 40 6 presta
dos 15 9 aún es seguidor de las
bibliotecas y las salas de lectura
mientras que 11 6 sumergido en
la modernidad de nuestros tiempos
prefiere obtenerlos de manera digi
tal en descargas gratuitas

Tomando en cuenta que la
mayoría de las personas prefie
re comprar sus títulos tenemos
que 69 8 lo hace en las librerías
18 6 los obtiene en las ferias del

libro como la FILU que se está lle
vando a cabo en los amplios jardi
nes del Centro Nacional de las Ar

tes hasta el 16 de noviembre 17
prefiere obtenerlos en tiendas de
partamentales 16 9 en puestos
ambulantes y 9 8 en mercados y
tianguis

LA LECTURA DE LA MANO
DE LA ESCRITURA

La Encuesta Nacional de Lectura y
Escritura fue diseñada entendiendo

el acto de leer como un fenómeno

complejo que no puede separarse
de la escritura pero reconociendo
la diversidad de escenarios de ac

cesos a la lectura que trajo el desa
rrollo digital y con ello los cambios
en los procesos lectores

En los resultados de las encues

tas se reflejó que existe una relación
entre el gusto por la lectura y el
gusto por la escritura pues 34 de
quienes afirman que gustan de leer
también muestran una gran empa
tia por la escritura

De los encuestados 76 di
jo que escribe para comunicarse
31 1 lo hace para expresar emo
ciones y pensamientos aunque la
mayoría expresa su estados en re
des sociales 25 5 lo hace por
trabajo escolar y 23 7 para el

trabajo
Entre los datos relevantes des

taca que hay una tendencia gene
racional que muestra que los pa
dres y maestros estimulan cada
vez más el gusto y habito por la
lectura mostrando que 60 5 lee
por recomendación de profesores
y 43 8 por acercamiento de los
padres

¿POR QUE LEEN

La lectura ya se ha concientizado
como un factor importante en la
familia y dentro de la escuela es
to hace que cada vez crezca más el
hábito de leer mencionó Angéli
ca Vázquez del Mercado directora
adjunta de Fomento a la Lectura y
el libro

De los encuestados 44 3 lee
por gusto 30 5 lo hace por estu
dios 11 5 para informarse 11 2 lo
hace por su trabajo yun rubro nue
vo y sorpresivo es que 10 9 por
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leerles a sus hijos
Cuatro de cada 10 personas que

se autoperciben como lectoras di
cen leer al menos una hora al día
y siete de cada 10 de entre los que

no leen afirman que no lo ha
cen por falta de tiempo una cau
sa mencionada tres veces más que
la apatía o el aburrimiento

Entre las limitantes específicas
para no leer más están casi en el
mismo rango la falta de tiempo y la
ausencia de unabiblioteca cercana

La encuesta comenzó a gestar
se en el 2014 en ella colaboraron el
Centro de Investigaciones Acadé
micas y Sociales del IPN el Institu
to Nacional de Estadísticas Geográ
ficas y Funlectura entre otros

Con esta encuesta se pretende
apoyar a la formulación de progra
mas públicos yprivados de fomen
to a la lectura evaluar los ya exis
tentes e incidir en la reflexión en
torno a sus resultados

QLalecturayase
ha concientizado

como unfactor
importante en la
familiay dentro de
la escuela

Angélica Vázquez
del Mercado

directora del Fomento

a la Lectura y el Libro

59 1
PREFIERE

comprarlos libros de
forma tradicional de
éstos 69 lo hace en

las librerías
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Premian en

Rusia a Jorge
Pérez y
Peraza

La Academia de Ciencias Na

turales de Moscú otorgó a Jor
ge Pérez y Peraza del Institu
to de Geofísica de la
Universidad Nacional Autóno
ma de México el doctorado
honoris causa lo nombró pro
fesor emérito y le concedió la
medalla Alfred Nobel

Asimismo fue distinguido
con la publicación de su obra
Highlights in Heliocosmology
editada por Elsevier

A lo largo de su trayectoria
Pérez y Peraza ha sido galar
donado por instituciones ex
tranjeras especialmente por
su labor precursora en diver
sas áreas de investigación Es
miembro distinguido de la Es
cuela Superior de Física y Ma
temáticas del Instituto Politéc

nico Nacional con diploma y
medalla y recibió la presea Lá
zaro Cárdenas en la categoría
de investigación
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Mérida el nuevo
imán del turismo
extranjero en México
Calidad de vida mayor conectividad aérea
y oferta educativa seducen a los viajeros
EVERARDO MARTÍNEZ

emartineze@elfinanciero com mx

La sopa de lima los panuchos y el
Paseo de Montejo no sonlos únicos
atractivos deMérida Enlas últimas

semanas aerolíneas como la esta
dounidense American Airlines la
italiana Blue Panorama y WestJet
de Canadá han anunciado nuevas

rutas directas a Mérida pues cada
vez más extranjeros llegan a visi
tar o a vivir en la Ciudad Blanca

De enero a septiembre de 2015
los viajeros foráneos que llegaron
aMérida sumaron 186 mil 193 un
aumento de 65 por ciento en los úl
timos 5 años mientras que el tráfico
de pasajeros llegó a un millón 207
mil 223 viajeros para una alza de
43 por ciento respecto al mismo
periodo de 2010 de acuerdo con
datos de la Secretaría de Turismo
de Yucatán

EnMérida se han creado las con
diciones de vida más favorables en

el país La seguridad en la ciudad
hospitalidad atractivos turísticos
yuna oferta académica competen
te han logrado que Mérida tenga la
mejor calidadypromesa de vida a
esto agregamos desarrollo econó
micoy conectividad dijo Carolina
Cárdenas directora de Turismo y
Promoción Económica de Mérida

La conexión aerea de la ciudad

también ha crecido el promedio
semanal de asientos disponibles
que llegaron a Mérida en los pri
meros 9 meses de 2010 fue de 16
mil 290 mientras que en el mismo
periodo de 2015 ascendió a 19 mil
774 un 21 por ciento más

Cárdenas agregó que la conec
tividad internacional de la ciudad

aumentará con la llegada de otras
aerolíneas comoAmerican Airlines
WestJet desde Toronto Canadá
Blue Panorama desde Roma en
Italia Aerogaviota y Cubana de
Aviación desde Cuba y otras ae
rolíneas de El Salvador y Belice
Hay muchos visitantes extranje

ros porque la ciudad es un centro
educativo robusto el cual ha incre

mentado su oferta principalmen

te en educación superior entre 20
y 25 por ciento aproximadamente
en el último lustro dijo Ricardo
Bello Bolio director de educación
superior de la Secretaría de Edu
cación de Yucatán

Según datos del ayuntamiento
de Mérida en la ciudad existen 64
universidades y centros de ense
ñanza que ofrecen licenciaturas o
estudios superiores como un Cen
tro en Humanidades de laUNAM

un Centro de InvestigaciónyEstu
dios Avanzados del IPN así como
planteles de la UVM EBC y Aná
huac En la UniversidadAnáhuac

Mayab en Mérida el 62 por ciento
de los estudiantes son extranjeros
yhay otras seis universidades entre
públicas y privadas que tienen po
blaciones estudiantiles similares
expuso Cárdenas

La oferta académica está enfoca

da principalmente en medicina y
tecnología próximamente abrirá el
Instituto Tecnológico del Petróleoy
hay especialidades en oftalmología
odontologíay cirugías destacóAu
rora Negrete directora de Turismo
de La Salle Cancún

Además estadounidenses y euro
peos compran o rentan casas porva
rios meses señaló Beatriz Gamboa
miembro de la Asociación Mexica
na de Profesionales Inmobiliarios
en Mérida

Es una población que está cre
ciendo 30 por ciento en el centro
histórico de Mérida y en las costas
como El Progreso son personas de
60 años sinhijos que rentanlas casas
de los meridianos vienen en invier
no cuando las temperaturas caen
para lugareños es clima es fríoypara
los extranjeros estadounidenses
o europeos es perfecto expuso
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Hoteleros ven segunda etapa de crecimiento
El sectorhotelerodeMerida tendrá

una segundaetapadecrecimiento
ante la robustademandadehospeda
jequeobservaráenlospróximosdos
años estimó Carol Kolozs vicepre
sidentede la CámaraNacionaldel

Comercio ServiciosyTurismode la
capitalyucateca

Vamosaverunasegundaetapade
crecimiento importante inversión
hoteleraenel segmento denegocios
porquepara los inversionistas hay
seguridad expuso

Entreeneroyseptiembre de 2015
laocupaciónhotelerade laciudadde
Méridaalcanzó un59 02 porciento
3 8 puntosporcentualesmásqueen
igualperiodo delañopasado

En losúltimoscinco años laoferta

decuartosenla llamada Ciudad

Blanca pasó de6mil282a8mil81
habitaciones es decir se incrementó
29porciento La ofertaaumentó
huboenlosúltimosdosaños inver

sionescercanas alos 100 millones

dedólares especialmentepara
robusteceral segmentodenegocios
indicó Kolozs

Alaciudad llegaroncadenascomo
Hyatt FiestaAmericana Hampton
Inn HolidaylnnyVictoria entre
otras El empresarioestimóqueen
lospróximos 12 meses se estarán
viendo inversionesde 50millones

dedólares Sonhoteles de servicios

limitados losque llegaroneste año
yesperamosqueesatendencia siga
porqueel turismodereunionesycon
venciones crecerá agregó Kolozs

	EverardoMartínez
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Pumas Universidad se alista para
la final de Liga Mayor de ONEFA
¦ Este fin de semana ante losauténticos

Tigres de la Universidad Autónoma de
Nuevo León UANL

Pumas Universidad

se prepara para la gran
final de la Liga Mayor
de ONEFA que disputa
rá contra los auténticos

Tigres de la Universi
dad Autónoma de Nuevo

León UANL en un par
tido programado tentati
vamente para el próximo
viernes a las 19 00 horas
en el Estadio Universita
rio de San Nicolás de los
Garza

Ayer lunes los diri
gidos por el head coach
Raúl Rivera entrenaron
en el campo Manuel Neri
de Ciudad Universitaria a

partir de las 15 00 horas
mismo horario que utilizarán
para los días martes y miérco
les El próximo jueves realizarán
la práctica a las 8 00 horas en el
mismo escenario antes de viajar
a la Sultana del Norte

Será la octava ocasión con

secutiva que el equipo de la
UNAM juegue la final de la
máxima categoría del fútbol
americano estudiantil en Méxi
co de las cuales siete han sido
precisamente contra la escuadra

de la UANL y una ante las Águi
las Blancas del Instituto Politéc
nico Nacional IPN

Desde 2008 a la fecha Pumas
Universidad ha sido un invitado

constante a las finales por el títu
lo de Liga Mayor de ONEFA
La primera de ellas la ganó por
17 0 a las Águilas Blancas del
IPN Al año siguiente 2009
cayó con los auténticos Tigres
por 42 21 pero para la tempora
da 2010 vencieron a este mismo
rival por marcador de 31 21
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Desde

las diagonales
Panteras parece real Patriotas y Bengalíes
perfectos Pumas CU Tigres final de ONEFA

En la NFL sóloquedan tres
invictos

Uno	es

Panteras de Carolina
en la Conferencia
Nacional

Esta parece ser ahora
sí su temporada

Con Cam Newton

como quarterback los
felinos que comanda
Ron Rivera son el rival
a vencer si Newton
da el estirón en la

postemporada
En cinco años de

carrera y como titular en
Carolina Newton suma
1 6 en juegos más allá
de enero

Su aún corta carrera
enefeliana ha sido

intermitente y eso
genera dudas pero su
victoria del domingo
ante Empacadores
de Green Bay en
la	considerada
final adelantada
de la Nacional

podría significar su
despegue

Su calendario
ciertamente no ha sido
complicado con Nueva
Orleans Tampa Bay
Houston y Jacksonville
pero dieron cuenta de
Filadelfia Indianápolis
y Green Bay en fila

muestra de qué nivel
traen

Sólo Halcones de
Atlanta dos veces
es un rival de peligro
en lo que resta de la
temporada regular

Y en la Americana
Patriotas de Nueva

Inglaterra y Bengalíes
de Cincinnati marchan

con un perfecto 8 0
Pesé al deflategate

balones desinflados

de Tom Brady Bill
Bellichick y compañía
los de Foxboro
Massachusetts son
la ley y sin duda el
equipo más potente en

la actualidad

Bengalas en tanto
es como Panteras
producto de varias
temporadas de trabajo
bajo el mando de
Marvin Lewis

Los felinos pueden
caer Les falta
demostrar

FINAL DE ONEFA
Pumas CU visitará

el viernes próximo a
Auténticos Tigres UANL
en la final de Liga Mayor
de la Organización
Nacional Estudiantil
de Fútbol Americano

ONEFA

Los ceuistas dieron
cuenta de Lobos de la
Universidad Autónoma

de Coahuila UAdeC
mientras los regios
aplastaronaÁguilasdela
Universidad Autónoma

de Chihuahua UACH
Pumas busca

el tricampeonato
pero la neta está
muy complicado En
campaña regular Tigres
definió tranquilamente
porque los de la UNAM
no mostraron nivel

ni enjundia Sólo un
milagro dará el tercer
título a CU

SEMIFINALES CONADEIP

Yen laConadeip ligade
escuelas particulares
principalmenteel ITESM
y la UDLAP Aztecas
de la UDLAP recibirá

el sábado en el Templo
del Dolor a Borregos
CEM en una de las dos
semifinales

En la otra Borregos
Monterrey recibirá a
Borregos Puebla Los
ganadores jugarán la
final en casa del mejor
ubicado en la tabla de

posiciones
Se aproxima la

Navidad y el fin del
fútbol americano

ligamayorista
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CON LA MENTE PUESTA EN ELTRICAMPEONATO

Pumas CU se alista para la final
PUMAS CU se prepara para

la gran final de la Liga Mayor
de la ONEFA que disputará con
tra los Auténticos Tigres de la
Universidad Autónoma de Nue
vo León UANL en un partido
programado para el viernes a
las 19 00 horas en el estadio
Universitario de San Nicolás de
los Garza

Los dirigidos por el head
coach Raúl Rivera entrenaron
en el campo Manuel Neri de
Ciudad Universitaria con un

objetivo en mente el tricam
peonato

Será la octava ocasión

consecutiva que el equipo de
la UNAM jugará la final de la
máxima categoría del fútbol
americano estudiantil en Méxi
co de las cuales siete han sido
precisamente contra la escua
dra de la UANL y una ante las
Águilas Blancas del Instituto
Politécnico Nacional IPN

Desde 2008 a la fecha Pu
mas ha sido un invitado cons

tante a las finales por el título
Es un hecho único en cuan

to a la nueva época del fútbol
4J0Pí¡cano de la Universidad
En esta nueva etapa que sur
ge a partir de 1998 y conside
rando que a partir de 2008 se
logra llegar a la primera final y
ganarla cuando hacía 17 años
que no sucedía para nosotros
fue muy importante Si llegar a
una final es complicado ocho
es mucho más difícil y estamos
contentos de que esto suceda
señaló Rivera

Haremos hasta lo imposi
ble por ganar el campeonato
añadió el entrenador en jefe del
actual bicampeón de ONEFA
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LA COPA JUDOTECNIA
i

POR GUILLERMO MARTÍNEZ G

LA Copa Judoctenia contará con nuevos valores así comodel campeón de la Olimpiada Nacional Nuevo León que
traerá a todo su equipo completo

Como cada año este encuentro que se desarrolla en el Dis
trito Federal se llevará a cabo el 19 de diciembre pero ya han
comenzado a inscribirse varios estados por lo que se espera
sea un gran acontecimiento

Así lo expresó el entrenador neoleonés Eduardo Rodríguez
quien agregó

Esta Copa ha tomado
mucho auge y sin duda que
atrae a todos los judocas
del país porque se realizan
excelentes competencias
Nosotros participaremos
con 60 deportistas de las
categorías Sub 13 Sub 15 además de infantiles

Comunicó que es un evento el cual puede considerarse el
más importante después de la Olimpiada Nacional

Es la formación de nuestros niños y llevarlos a los com
bates es necesario Es una motivación para ellos además de
prepararlos en las mejores condiciones para que sigan hasta el
alto rendimiento

Por su parte Jesús Rosas el creador de la Copa Judotec
nia agregó que han confirmado su asistencia Puebla Aguas
calientes Estado de México Tlaxcala Politécnico Querétaro
San Luis Potosí Guanajuato UNAM Veracruz y por confirmar
Yucatán Hidalgo y equipos del DF lo cual lo convierte en un
Campeonato Nacional

A través de los años se va haciendo una tradición su rea

lización donde niños desde 5 años hasta edades adultas par
ticipan por obtener los primeros lugares y más por el gusto de
convivir que el ambiente se ve envuelto en una fiesta desde
que llegan los deportistas

Dijo el estratega Rosas que también se les regala material
didáctico para que conozcan más sobre el judo pasando por
CD que instruyen al participante a mejorar el entendimiento de
este deporte se regala materia didáctico audiovisual de gran
des figuras mundiales sin olvidar los trofeos individuales y las
Copas por Equipos a los ganadores además por ser época de
fin de año hay rifas de artículos electrónicos
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Inai pide a
SEP abrir lista
de docentes

ALBERTO MORALES

—albenojnorales@elumversal corn rra

El Instituto Nacional de Transparen
cia Acceso a la Información y Protec
ción de Datos Inai ordenó a la SEP di
fundir los nombres de todos los maes

tros que participaron en la Evaluación
Universal de Docentes y Directivos en
Servicio de Educación Básica del año
2012 además de sus calificaciones

Lo anterior luego de que el Inai mo
dificó la respuesta de la SEP a una so
licitud de información en virtud de
que entregó los nombres de los parti
cipantes en la evaluación un disco
compacto pero reservó por tres años
las calificaciones de los docentes para
evitar riesgos a la seguridad e integri
dad de las personas

El caso es de 2013 cuando el enton
ces Ifai determinó la entrega de la in
formación pero la resolución fue ante
el Juzgado Sexto de Distrito en materia
administrativa del DF que determinó
que el instituto basó sus consideracio
nes en aspectospolíticos yno jurídicos
lo cual es inconstitucional por lo que
revocó la decisión del órgano
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¦Resolución anterior del Ifai omitió laasociación mentor calificadon para evitarriesgos

Ordena el Inai a la SEP dar nombres y
resultados de docentes evaluados en 2012

I Alonso Urrutia

Tras un largo litigio del que se
desprendió una sentencia ajena al
sentido original de la resolución
el Instituto Nacional de Transpa
rencia Acceso a la Información
y Protección de Datos Personales
Inai ordenó a la Secretaría de

Educación Pública SEP difun
dir los nombres de todos los

docentes que participaron en la
Evaluación Universal de Docen

tes y Directivos en Servicio de
Educación Básica de 2012 y sus
respectivas calificaciones La re
solución tomó en cuenta no sólo

el mandato judicial sino también
los nuevos criterios adoptados en
recursos recientes

Originalmente la dependen
cia hizo entrega de todos los
nombres de los participantes por
medio de un disco compacto
ñero respondió que las califica
ciones era información clasifi

cada por un periodo de tres años
lo que motivó un recurso ante
el entonces Instituto Federal de
Acceso a la Información Ifai

En la resolución emitida en

2013 se ordenaba la entrega de
todas las calificaciones de los

maestros que participaron en di
cha evaluación exclusivamente
de educación primaria general

particular e indígena pero re
clasificó la asociación del nom
bre del docente evaluado con

sus respectivos resultados para
evitar riesgos a la seguridad e
integridad de las personas

Aspectos políticos

Al no tener vínculo docente
calificación dicha resolución fue
recurrida por el promovente ante
el juzgado sexto de distrito en
materia administrativa del Dis

trito Federal que determinó que
el Ifai basó sus consideraciones

en aspectos políticos y no en fun
damentos jurídicos lo cual resul
taba inconstitucional por lo que
revocó la decisión del instituto

adoptada el 12 de junio de 2013
se determinó que la información
debería estar asociada como so
licitaba el recurrente De nueva

cuenta el Ifai interpuso recurso
ante el cuarto tribunal colegiado

en materia administrativa del pri
mer circuito que confirmó la
sentencia en marzo de 2014

Por ello ahora el Inai revisó

de nuevo el caso y consideró de
acuerdo con el proyecto de la
comisionada Patricia Kurczyn
que la asociación del nombre
del docente evaluado con sus

respectivas calificaciones lleva
implícita una relevancia pública
porque refiere la identificación
en cuanto a las habilidades y ap
titudes para la enseñanza de las
personas que decidieron desem
peñar un rol de interés público
como ser maestro

Asimismo se argumentó que
el propio Inai ya se ha pronun
ciado en favor de dar a conocer
las evaluaciones de los maestros
en otras resoluciones se ordenó
a la SEP dar a conocer el nombre

y su asociación a la calificación
de los maestros que participaron
en la evaluación de 2012
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Acceso a información
de la evaluación docente

Lasemana pasada el Plenodel Instituto Nacional de

Transparencia Acceso a la
Información y Protección
de Datos Personales Inai

determinó que las calificaciones ob
tenidas por los maestros en la eva
luación del desempeño de 2012 la
primera delpaís quebuscó aplicarse
a todos los maestros de educación

básica deben ser públicas Dicha
resoluciónfue producto de tres años
de litigio de Mexicanos Primero
contra la Secretaría de Educación

Pública SEP yel entonces Instituto
Federal de Acceso a la Información

Pública Ifai
La información liberada es im

portante ya que proporciona da
tos sobre las fortalezas y áreas de
oportunidad de 260mil docentes de
primaria Por increíble que parez
ca no hemos contado con un diag
nóstico personalizado y público de
las fortalezas y debilidades profe
sionales de los maestros de educa
ción básica La información de las

evaluaciones escalafonarias vigen
tes desde 1947 sólo era accesible a
la burocracia educativa y sindical
El Programa Nacional de Carrera
Magisterial PNCM implementa
do desde 1993 y primera experien
cia sistemática de evaluación de los

docentes en México tampoco con
templó hacer pública su informa
ción Los resultados obtenidos por
los maestros en los Exámenes Na

cionales para la Actualización de
los Maestros en Servicio ENAMS
implementado desde 1997 a 2011

son sólo de aquellos que volunta
riamente decidieron participar y
disponibles sólo para ellos Los re
sultados de los concursos para el
otorgamiento de plazas docentes
implementado desde 2008 propor
cionaninformadónpero sólo de los
normalistas y maestros en servicio
que participaron en los concursos

La Evaluación Universal de Do

centes y Directivos en Servicio de
2012 en cambio fue planteada
comolaprimera en la cual obligato
riamente todos los docentespartici
parían enunproceso de evaluación
formativaque permitiría contarcon
información valiosa de cada maes

tro A final de cuentas no resultó
universal Ennivel primaria a pe

sardelaoposiciónysabotajequelos
sindicatos magisteriales llevaron a
cabo más del 50 por ciento de los
docentes participaron Sin embar
go el proceso quedó trunco pues
ya no continuó la evaluación de los
maestros de preescolar y secunda
ria Pero vale la pena subrayar lo
que sí alcanzó permitió conocer
que uno de cada tres maestros de
primaria requieren un apoyo inme
diatoyurgente

Con la reforma educativa la eva
luaciónvuelve ahacerun tema cen
tral en la educación Este año casi
300 mil maestros de educación bá

sica participarán en un nuevo pro
ceso evaluativo Hay grandes ex
pectativas de contar en 2016 con
un diagnóstico público que sirva
como la base para una estrategia
integralypersonalizada de apoyo a
cada uno de los docentes Esto si las
autoridades educativas no deciden
lo contrario Publicar los resultados
de laevaluaciónno sehace con el fin

de exhibir a los maestros sino como
un mecanismo de cambio sólo con
informaciónpúblicapodemos veri
ficar cómo estamos y qué estamos
haciendo para mejorar

Incrementar el apoyo a los docen
tes no puede ser sólo prioridad gu
bernamental sino también social
Para ello es necesario conocer la si

tuación profesional de cada uno de
ellos El precedentejudicialyadmi
nistrativo obtenido abre la posibili
dad de avanzar en la construcción

de sistemas de información perso
nalizados de todos los docentes de

educaciónbásica Hoy los políticos
yburócratas deben entender que la
informaciónnolespertenece esde
la sociedad Talvezvuelvanintentar
ocultar la información sobre la eva

luación del desempeño docente de
este año pero la opacidad y discre
cionalidad puede ser revertida por
los tribunales

Investigador enMexicanos Primero

Hoy los políticos y burócratas
deben entender que la
información no les pertenece
es de la sociedad

	«
Opine usted
@fruiz ruiz|@

Mexicanosio |¡nfo@
mexicanos

primero org
www

mexicanosprimero org
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El sistema educativo no funciona Ñuño
Reitera que aplicará la ley a docentes palistas

El sistema educativo no
funciona Aurelio Ñuño
Pacta con gobernadores avanzar en la implementación de la reforma
Alma Paola Wong Méxko

os resultados de Planea en
educación básica confirman

que el sistema educativo no
está funcionando bien admitió el
Secretario de Educación Pública
Aurelio Ñuño

De gira en Puebla para visitar
una escuela y encabezar los
trabajos del Mecanismo de
Coordinación Regional SEP
Zona Centro el funcionario
advirtió que por ello se realizó
la reforma educativa la cual
permitirá reorganizar todo el
sistema educativo y alcanzar
una educación de calidad

Además de cara a la evaluación
de desempeño que se realizará los
próximos 14 y 15 de noviembre
Ñuño reiteró que se aplicará la ley
en el caso de los profesores que
realicen paros manifestaciones
con violencia o no se presenten
a la prueba

Aclaró que el gobierno federal
mantendrá una postura firme
contra quienes se oponen a la
reforma educativa

Quiero hacerle un llamado muy

claro a los maestros a los líderes
a los diferentes secciones de la

coordinadora a que tenemos dos
caminos Se puede optar por un
camino en donde decidan seguir
sin aceptar la reforma educativa
en donde quieran seguirviolando
la ley en donde quieran seguir
haciendo paros en donde quieran
seguir haciendo manifestaciones
ejerciendo la violencia

Si van por ese camino van a
enfrentar un gobierno firme que

va a aplicar e implementar la ley
que va a seguir implementando
los descuentos a quienes falten
de manera injustificada que va
a despedir a quienes no se pre
senten a las evaluaciones y que
por supuesto no va a permitir que
se puedan coartar las libertades
de terceros ni que se dañen las
instalaciones lanzó

En tanto sobre los resultados
de la prueba Planea que arrojan
que 6 de cada 10 alumnos que
concluyeron la primaria en junio
pasado no saben resolver proble
mas matemáticos elementales
mientras que 5 de cada 10 apenas

pueden leer textos sencillos el
funcionario federal lamentó que
los datos no sean satisfactorios y
revelen que un amplio porcen
taje de niños no cuentan con los
conocimientos que deberían
alcanzar en nivel básico

Los gobernadores de Puebla
Estado de México Tlaxcala Hi
dalgo y Morelos firmaron ayer
con el secretario de Educación

Pública la Declaración de Puebla
en la que se fijan siete ejes para
avanzar en la reforma educativa

En el acto efectuado en el Centro
Integral de Servicios de Puebla
acordaron dar cabal cumplimiento
a lapreladón de los concursos de
oposición de ingreso promoción
y permanencia del Servicio Pro
fesional Docente

Asimismo a impulsar acciones
para garantizar una educación
de calidad y hacer cumplir la
Constitución y las leyes que
regulan la política educativa

Algunas de las prioridades son
el fortalecimiento de la escuela
con apoyos a la operación escolar
y autonomía de gestión M
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El sistema
educativo en
México no
funciona bien
señala Ñuño

O Indicó que los
malos resultados

demuestran que la
reforma en necesaria
MARIANA LEÓN
mleon@elfinanciero com mx

Aurelio Ñuño secretario de Edu
cación Pública aseguró que los
resultados del Plan Nacional para
la Evaluación de los Aprendiza
jes Planea demuestran que el
sistema de enseñanza mexicano

no está funcionando bien y por
eso la importancia de la reforma
educativa

Según los resultados de Planea
elaborado por el Instituto Nacio

nal para la Evaluación de la Educa
ción INEE el 60 por ciento de los
alumnos que terminan la primaria
no cuenta con los conocimientos
necesarios en matemáticas

Mientras el 65 4 de los jóvenes
que concluyen el nivel secunda
ria sólo se encuentra en el nivel I

de matemáticas es decir que re
suelven problemas que implican
comparar o realizar cálculos con
números naturales

Estos resultados que tuvimos

en la prueba no son satisfactorios
Nos indican que un porcentaje muy
amplio de los niños y de los jóve
nes en educación básica no están

teniendo los conocimientos que
deben tener dijo en entrevista al
término de su visita al Centro Es

colar Niños Héroes de Chapulte
pec en Puebla

Esto nos permite reorganizar
a todo el sistema educativo y nos
permite llevar a una realidad el
tener una educación de calidad
agregó el secretario

Ñuño Mayer recordó que si se
pueden conocer los resultados de
Planea es gracias a los cambios que
se hicieron a la educación en 2013

Esto nos permite saber con mu
cha exactitud qué es lo que esta
mos haciendo bien qué es lo que
estamos haciendo mal y qué es lo
que tenemos que mejorar agregó
GOBERNADORES FIRMAN COMPROMISO

Aurelio Ñuño también firmó ayer
con los gobernadores de Puebla
Estado de México Tlaxcala Hi
dalgo y Morelos el compromiso
para garantizar una educación de
calidad y hacer cumplir la Cons
titución y las leyes que regulan la

política educativa
Los mandatarios firmaron con el

secretario de Educación Pública la

Declaración de Puebla en la que
se fijan siete ejes para avanzar en
la reforma educativa

El titular de la Se
cretaría de Educación

Pública SEP explicó
sobre el compromiso
que esto quiere decir
que apliquemos de ma
nera irrestricta las leyes
educativas en todo el

país y que las hagamos
cumplir y que quienes no las cum
plan serán pues tendrán las san
ciones que la propia ley establece

Ñuño Mayer dijo que a través de
siete prioridades se llevará a buen
puerto la reforma educativa y ex
ternó que cada cuatro meses habrá
reuniones de seguimiento del Me
canismo de Coordinación

Poco
aprendizaje ei
60 dealumnosque
terminan primaria
nosabe lo básico en

matemáticas
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¦Quienes siguen sin aceptarla enfrentarán un gobierno firme diceamaestros

En Puebla reitera Ñuño que no se dará
marcha atrás en la reforma educativa
¦Recientes resultados de una pruebaaestudiantes reiteran la pertinencia de la medidaasevera

I Martín Hernández Alcántara
La Jornada de Oriente

Puebla Pue
El titular de la Secretaría de

Educación Pública SEP Au
relio Ñuño Mayer advirtió que
el gobierno federal no dará ni
un paso atrás en la implementa
ción de la reforma educativa por
lo que aplicará sanciones como
descuentos al salario e incluso

despidos a quienes no cumplan
con la normatividad

El funcionario federal visitó

Puebla este lunes para super
visar el modelo educativo del
Centro Escolar Niños Héroes de

Chapultepec En ese contexto
expresó a maestros y a líde
res de secciones tenemos dos

caminos Seguir sin aceptar la
reforma educativa con paros y
violencia si van por ese camino
enfrentarán a un gobierno firme
que implementará ley y descuen
tos a quienes falten así como
despidos a quienes no se presen
ten a las evaluaciones

Y el segundo camino es la
aplicación de la reforma educa
tiva que beneficia tanto a alum
nos como a maestros y en sene
ral a la sociedad

Afirmó que México está en
medio de una gran transforma
ción educativa mediante la re

forma ya en marcha para otorgar
a los niños y jóvenes el derecho a
enseñanza de calidad

Ñuño Mayer agregó El reto

es que podamos tener educación
de calidad El viernes conoci
mos los resultados de la última

prueba a los alumnos de educa

ción básica y los resultados lo
que nos reiteran es la pertinencia
de la importancia y la urgencia
de la reforma educativa

De acuerdo con el titular de
la SEP claramente el sistema
educativo en México no estaba
funcionando como debía de

funcionar y por eso tenían que
cambiar las cosas Teníamos

que cambiar la forma de organi
zamos teníamos que cambiar la
forma de estructurar el sistema

educativo y precisamente por
eso hicimos la reforma educa

tiva y vamos en marcha de po
neda en funciones de ponerla
en acción y de que logremos

el objetivo de una educación de
calidad

Durante su estancia en la enti

dad firmó la Declaración de Pue
bla para mejorar la calidad del
proceso enseñanza aprendizaje
suscrita por los gobernadores de
esta entidad Hidalgo estado de
México More los y Tlaxcala
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Ñuño llama a

aceptar reforma
El secretario

reafirma que se
aplicarán sanciones
y despidos a quienes
no se sometan

a la evaluación
POR FERNANDO PÉREZ

CORONA

Corresponsal
nacionaltaigimnicomtnx

PUEBLA Pue El secre
tario de Educación Públi

ca Aurelio Ñuño consideró
necesario acelerar la Refor

ma Educativa por lo que ad
virtió a los profesores y sus
líderes sindicales oposito
res al nuevo esquema que
encontrarán a un gobier
no firme que mantendrá la
aplicación de sanciones y
despidos contra todos aque
llos que no se sometan a las
evaluaciones magisteriales

Hago un llamado a

maestros a líderes de sec
ciones a que tenemos dos
caminos seguir sin aceptar
la Reforma Educativa con

paros y violencia si van por
eso camino enfrentarán aun

gobierno firme que imple
mentará la ley y descuentos
a quienes falten y despidos
a quienes no se presenten a
evaluaciones dijo

El funcionario federal

refirió que la otra opción es
el diálogo bajo los meca
nismos que prevé la mis
ma Reforma Educativa no
hay marcha atrás respecto a
la instrumentación de este

nuevo esquema educativo
dejó en claro

Al encabezar junto con
el gobernador Rafael Mo
reno Valle la ceremonia de
honores a la bandera en el
Centro Escolar Niños Hé

roes de Chapultepec el se
cretario federal enfatizó que

Puebla es un estado que va
a la vanguardia en la imple
mentación de la Reforma
Educativa con unavisión es

tratégica de lo que se puede
lograr con la educación

Recordó que el país está
en medio de la transforma

ción más profunda que haya
tenido la educación mexi

cana pues después de la
Reforma Educativa aproba
da en términos legislativos
ahora hay que pasar de la
Constitución alas aulas

En tanto Moreno Valle
subrayó que el compromiso
del estado es el de garantizar
educación de calidad el cual
se refleja en los resultados
de la evaluación Planea que
ubicó al Estado en el prime
ro y segundo lugar nacional
en español y matemáticas
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Planea revela urgencia
de la reforma educativa
SER AURELIO ÑUÑO AFIRMO QUE LOS BAJOS RESULTADOS DE ESTUDIANTES DE PRIMARIA
Y SECUNDARIA MUESTRAN QUE ELSISTEMA DE EDUCACIÓN DEL PAÍS NO FUNCIONABA

TERESA MORENO

Los resultados del Plan Nacional

para la Evaluación de los Aprendi
zajes Planea para medir el logro
académico de los estudiantes de

educación básica son la prueba de
la absoluta necesidad de imple
mentar la reformaeducativa señaló
el secretario de Educación Pública
Aurelio Ñuño Mayer

El viernes pasado el Instituto
Nacional para la Evaluación de la
Educación INEE dio a conocer los
resultados del examen Planea los
cuales revelaron que la mayor parte
de los alumnos sólo alcanzó el nivel

1 de aprendizaje el más bajo con
lo cual 60 5 de los estudiantes de

sexto grado de primaria son incapa
ces de resolverproblemasmatemáti

cosbásicosy49 5 sólo comprende
textos sencillos

Respecto a los estudiantes de ter
cero de secundaria 29 4 se ubica
en el nivel más bajo de logro en Es
pañol sólo pueden realizar tareas
muy básicas como identificar defi
niciones y explicaciones en artícu
los de divulgación científica 65 4
tiene el nivel más bajo de logro en

Matemáticas y sólo puedenresolver
problemas que implican comparar
o realizar cálculos con números na
turales

En el evento semanal de honores
a la bandera en el Centro Escolar

Niños Héroes de Chapultepec en
Puebla elfuncionario señaló que los
malos resultados obtenidos por los
estudiantes mexicanos dan cuenta
del enorme reto en calidad académi

ca que enfrenta el país
Hay un reto inmenso en materia

de calidad educativa y por eso hici
mos la Reforma Educativa El siste
ma educativo en México no estaba
funcionando como debía de funcio

nar teníamos que cambiar la forma
de organizamos y de estructurar el
sistema educativo por eso hicimos
laReformaEducativa mencionó

tete
^^^^Lareformaeducativa

es unproceso queva en
marcha y no concluye este
año tendrá beneficios en las
próximas décadas

AURELIO ÑUÑO
Titular de la SEP
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Base de datos del magisterio

Bajo desempeño de
maestros desde 2012
Alma PaoSa Wong Méxko

en 2012 como parte de la lla
mada Evaluación Universal que
realizó la SEP en el contexto de

la Alianza por la Calidad de la
Educación ACE coloca en un
mal antecedente los resultados

del magisterio
Recientemente la organización

Mexicanos Primero hizo pública
después de una batalla legal la
base de datos de los profesores
que presentaron esta prueba

En ella se detalla que de los 264
mil 379 maestros que presentaron
el examen el nivel de desempe
ño es predominantemente bajo
pues el promedio nacional del
porcentaje de aciertos global
oscila entre 48 75 y 59 75

De acuerdo con los datos de

la organización aunque hay
diferencias a escala estatal la
variación no sobrepasa los 15
puntos porcentuales lo que
arroja que los maestros de todas
las entidades tienen desempeños
prácticamente bajos

Esto permite entender por
qué el contexto es el factor más
importante que afecta los resul
tados educativos de los niños
simplemente los docentes no
cuentan con las competencias
necesarias para enfrentarse

exitosamente a él expone en su
informe la organización

Estos indicadores explicó David

Calderón director general de la
organización suponen un ante
cedente de lo que podría ocurrir
en la evaluación de desempeño
docente a realizarse los próxi
mos 14 y 15 de noviembre que
en esta ocasión será obligatoria
y para la cual fueron convocados
en una primera etapa 150 mil
maestros de educación básica

y media superior
Es como unaprevisión de lo que

pueda suceder en esta evaluación
de desempeño si pensamos que
en ese año los resultados de los

maestros están por debajo de
lo aceptable

Ahora en esta primera tanda
de maestros que se van a evaluar
están un poquito seleccionados
ya que son maestros que dan
clases en poblaciones mayores
a 150 mil habitantes entonces
son maestros que están un con
texto más o menos urbano Aún
así las variaciones en cuanto a

deficiencias no pueden ser muy
diferentes Esto nos lleva a exigir
que la formación y capacitación
es indispensable indicó M

Los indicadores son
un antecedente de lo
que puede ocurrir en la
próxima evaluación
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AURELIO NUNO

Resultados de prueba Planea reiteran
deficiencias que la reforma mejorará

Cecilia Higuera

¦Htitular delaSecretaría deEdu
cadón Pública SEP Aurelio Ñu
ño señaló que no fueron satisfac
torios los resultados de la prueba
Plan Nacionalpara laEvaluación
de los Aprendizajes Planea

Añadió que los niñosylos jóve
nes de educación básicano están
adquiriendo los conocimientos
que deberían

Estos resultados dijo vienen a
reiterar que el sistema educativo
mexicano no está funcionando
bien yqueprecisamente por eso es
que hicimos una Reforma Educa
tiva que nos permite reorganizar
todo el sistema educativo y nos
permite llevar a la realidad el te
neruna educación de calidad

Así lo estableció díuncionario

entrevistado luego de una visita
que realizó a la escuela primaria
NiñosHéroesdeChapultepec en

Puebla evento en el que estuvo
acompañado por el gobernador
Rafael Moreno Valla

Estos resultados que por cier
to—dijo—son consecuencia tam
bién de la Reforma Educativa hay
nos permiten saber con mucha
exactitud qué es lo que estamos
haciendo bien qué es lo que esta
mos haciendo mal yqué es to que
tenemos que mejorar y precisa
mente para eso es que se hizo la
Reforma Educativa y por d cami
no en el que vamos a caminar

GCMXRNADORES Los seis gober
nadores que integran la región
Centro del país en materia educa
tiva firmaron con el titular de la
Secretaría de Educación Pública
SEP Aurelio Ñuño Maya laDe

daradónde Puebla en la que sefi
jan siete ejes para avanzar en la
Reforma Educativa
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Los estudiantes van

pasando de año parti
cularmente en prima

ria y secundaria sin
que seconozcacon

certeza cuáles son

sus capacidades y sus
conocimientos no

existe ni autocrítica ni

crítica alguna

Planea una
bofetada más

os resultados de la prueba Planea confir
man que la educación tiende al desastre
La importancia de Planea es que permite

	Itener elementos concretos para conocer
el tamaño del problema educativo Ya sabemos
dónde están las principales debilidades las cuales
son diversas y muy preocupantes

En muchas escuelas se ha optado por dejar pasar de año a los
estudiantes bajo la idea de que en los siguientes cursos se actua
lizarán Los maestros y el sistema educativo han perdido rigor
evaluativo es evidente que son parte central del problema

Los estudiantes van pasando de año particularmente en pri
maria y secundaria sin que se conozca con certeza cuáles son
sus capacidades y sus conocimientos no existe ni autocrítica ni
crítica alguna

No hay filtros que posibiliten saber con claridad si tienen ele
mentos para continuar al siguiente curso o sea mejor frenarlos y
en algún sentido volver a empezar para fortalecer su formación
No sirve de nada otorgarles un grado o permitirles continuar si no
tienen los elementos para ello

Es un engaño colectivo que termina por tener serias y graves
consecuencias para el país El mercado laboral los rechaza termi
nan por dedicarse a trabajos diferentes para los que se formaron
lo que incluye también a las escuelas técnicas se frustran por

que creen que saben lo que en verdad no saben y lo más grave de
todo es que les tiramos al vacío sus sueños

No todo está para tirarse por la borda Sin embargo es evi
dente que el problema es estructural y que le urge cirugía mayor
No podemos seguir engañándonos el deterioro ya tiene conse
cuencias graves

Quienes a futuro van a dirigir el país están saliendo cada vez
más mal preparados Por más que en las prepas y universidades
eventualmente se trate de enderezar las cosas quedan vados que
impiden un desarrollo educativo pleno

El discurso político en el sentido de que los resultados de
Planea confirman la necesidad de la reforma educativa vale si
el cambio es estructural Si no se trabaja en el aula sólo vamos a
tener una reforma que va a incidir únicamente en lo laboral

Los cambios requieren de años y de varias generaciones Lo
imperdonable de nuevo la palabra es no hacer nada ante una rea
lidad tan brutal Los resultados son una bofetada más al sistema
educativo nadonal

^RESQUICIOS Así nos lodijeronayer
V I Confiamos por lo pronto en Silvano pero no olvida

j^íJ mos que yavan varios que prometenya la mera hora nos
salen con que a Chuchita la bolsearon Hipólito Mora

fundador de autodefensas en Michoacán
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Los maestros tienen dos caminos uno es seguir con los paros y las manifestaciones con
violencia y el otro es aceptar y reconocer
las bondades de la reforma educativa afirmó
el secretario de Educación Pública Aurelio
Ñuño Mayer

De visita en el Centro Escolar Niños Héroes de Cha

pultepec en la capital de Puebla donde luego se reu
nió con gobernadores del centro de la República ad
virtió que si los profesores de la Coordinadora Na
cional de Trabajadores de la Educación CNTE esco
gen el camino de la suspensión de clases y las protes
tas con violencia se van a encontrar con un gobierno
firme que aplicará la ley que no va a permitir que se
puedan coartar las libertades de terceros ni que se da
ñen instalaciones

Esa va a ser la respuesta con una gran firmeza de que
la ley se debe respetar sostuvo Ñuño Mayer quien se
ñaló que el otro camino el que nosotros deseamos
es que se acepten y se conozcan las bondades de la refor
ma educativa y nos sentemos de inmediato a tener un
diálogo para ver cómo avanzamos en la meta de tener es
cuelas de mejor calidad
El titular de la SEP comentó que los resultados del Plan
Nacional para la Evaluación de los Aprendizajes Planea
vienen a reiterar que el sistema educativo mexicano

no está funcionando bien y precisamente por eso es que
hicimos la reforma educativa

La Cosecha

De los estados que tendrán elecciones de gobernador el
año venidero por lo menos en dos Tamaulipas y Chihua
hua parece que el PRI no tendrá problemas para triun
far y su único problema será elegir al mejor candida
to En Tamaulipas según encuestas el tricolor tiene
el 53 por ciento de las preferencias y en la lista de aspi

rantes aparece en primer término con amplia ventaja el
ex diputado y empresario de la radiodifusión Enrique
Cárdenas del Avellano Por el PAN principal oposición
aparece en primer término el ex diputado y ex alcalde de
Reynosa Francisco Javier García Cabeza de Vaca En
Chihuahua la senadora Graciela Ortiz González suma
simpatías en el actual gobierno encabezado por César
Duarte del cual fue secretaria general y por sus buenas
relaciones con los equipos de los ex mandatarios Patri
cio Martínez y José Reyes Baeza En el Senado preside
la Comisión de Asuntos Legis
lativos En cambio en Quinta
na Roo aumenta la tensión po
lítica luego del atentado contra
el notario de Cancún Jorge Pa
rra quien logró someter con
ayuda de sus acompañantes a
un individuo que intentó asesi
narlo a balazos La esposa del
notario la diputada Maribel Vi
llegas solicitó la intervención
de la PGR pues las autorida
des estatales encabezadas por
el procurador Carlos Escalera
no han tomado la declaración

al agresor que fue hospitaliza
do por las lesiones que sufrió
cuando fue sometido Además
la diputada Villegas ha recibido
amenazas telefónicas en donde
se le exige suspender sus activi
dades proselitistas pues está
considerada la aspirante más
destacada a la presidencia mu
nicipal de Benito Juárez Can
cún Con una inversión su
perior a los mil 600 millones
de pesos la empresa alemana
Continental instalará una plan
ta en San Luis Potosí donde
generará alrededor de 550 em
pleos directos informó el go
bernador Juan Manuel Carre

ras López El mandatario indi
có aue esta nueva inversión es

muestra del trabajo que se impulsará durante los pró
ximos seis años para atraer más inversiones
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Guerrero rojo
Llevar la cuenta de víctimas fatales de la

violencia en Guerrero es una tarea compleja
y desgarradora
Los hogares enlutados crecen de manera
exponencial En la entidad hay demasiada
gente armada El desprecio a la vida humana
se contagia
Los primeros días de Héctor Astudillo en el
Palacio de Gobierno dejaron en claro la
magnitud del desafío
Guerrero está en una encrucijada sin solución
que pone en riesgo su estabilidad
Por una lado necesita invitar a la gente tanta
como sea posible a que pase sus días de asueto
en su territorio sobre todo en sus playas y por
el otro lado trata sin éxito de crear condiciones
mínimas de seguridad para salvar el pellejo

CíjíiíMos necesarios
La educación básica no está funcionando
Lo reconoció el titular de la SEP Aurelio Ñuño
quien admitió que los resultados no son
satisfactorios Ño se alcanza el nivel requerido
Se trata de un pronunciamiento contundente que
exige tomar acciones Lo primero es dejar atrás
la simulación y los espejismos Hay déficit
procede tomar al toro por los cuernos
La reforma educativa es el vehículo para
avanzar en la solución del problema gracias
a mejores maestros escuelas dignas
programas educativos renovados y no

hay que dejarlo de lado padres de familia
más comprometidos
Una educación de calidad es imprescindible
para alcanzar el objetivo compartido de un país
más justo próspero y generoso

Usos y costumbres
La demanda general es que haya transparencia
total en el ejercicio del dinero público en todos
los organismos públicos la Cámara de
Diputados por ejemplo
Que los diputados tengan un fondo para
cumplir promesas en campaña es una conducta
propia de otro tiempo Usos y costumbres del
siglo pasado
La existencia de una bolsa de uso
discrecional va en sentido contrarío a la
rendición de cuentas

No se trata de que los diputados incumplan
compromisos Se trata de que las obras
obedezcan a un proceso de planeación para
sacarle a la inversión todo el provecho posible
No se trata de cumplir caprichos sino de
sacarle provecho a los cada vez más escasos
recursos públicos

Poca participación
El programa de presupuesto participativo es una
estupenda idea con una instrumentación fallida
La idea es que la ciudadanía incida de manera
directa en el uso que se debe dar a una parte
del presupuesto
Lo cierto sin embargo es que los niveles de
participación son desalentadores niveles
del tres por ciento del padrón capitalino es
muy poco
Procede buscar alternativas para que la
participación se incremente y no se malogre
una buena idea

pepegrillocronica@gmail com
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Dública y expresamente Enrique Peña Nieto declaró que
no está a favor de la legaliza
ción del consumo de mari

	guanapero admitió quecomo
Presidente de la República está y estará
abierto a recoger posiciones debida
mente documentadas y científicamen
te sostenibles para lo cual ordenó a la
Secretaría de Gobernación convocar a

un debate con ampliaparticipación para
definir cuáles son las políticas que como
gobierno y sociedad se deben asumir

También reiteró que la resolución judicial que
amparó a cuatro personas para sembrarla cultivaría y
consumirla no significa de ninguna manera su legali
zación y recordó que el fallo de la Suprema Corte de
Justicia establece que en el ámbito de sus competen
cias corresponde a los Poderes Legislativo y Ejecutivo
definir lo que proceda en este controvertido tema

DE ESTO Y DE AQUELLO

De cara a la evaluación docente que arranca el próximo
sábado en varias entidades federativas el secretario
de Educación Pública Aurelio Ñuño Mayer advirtió
nuevamente que el Gobierno federal mantendrá una
firme postura ante quienes amenazan boicotearla y se

oponen a la implementación de la Reforma Educativa
En la visita de inicio de semana que hace a planteles
en diversas partes de la República desde que asumió el
cargo ayer en el Centro Escolar Niños Héroes de Cha
pultepec de Puebla y acompañado del gobernador
panista Rafael Moreno Valle el funcionario insistió en
que habrá sanciones e incluso despidos a los maestros
que no acudan a esa evaluación ya que el Gobierno
federal no permitirá más paros movilizaciones y vio
lencia de quienes se siguen oponiendo a la reforma
educativa

Dijo que si dirigentes y militantes de la CNTE mantie
nen su postura opositora a la reforma educativa y conti
núan violando la ley con paros movilizaciones y actos
de violencia se van a enfrentar al Gobierno federal que
ya no les permitirá más cierres de escuelas que dejan
sin clases a millones de alumnos ni actos de violencia

como en los que han incurrido
Al PRI y a su gobernador de Veracruz Javier Duarte se
les apareció el diablo electoral ante el acuerdo del PAN
y el PRD de aliarse para contenderjuntos en la elección
que habrá el año próximo en esa entidad hoy envuelta
en violencia e inseguridad y plena quiebra financiera
Los dirigentes estatales de ambos partidos José de
Jesús Mancha Alarcón del blanquiazul y Rogelio Fran
co Castán del sol azteca ofrecieron una conferencia de
prensa para anunciar que irán juntos en la contienda y
convocaron a los ciudadanos veracruzanos a impulsar
el cambio que les permita recuperar todo lo que les ha
arrebatado la ineficiencia administrativa y la escanda
losa corrupción que priva desde hace varios sexenios y
que ha quedado impune

Twitter ©MXPulsoPolitico
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reiteradamente su rechazo a legalizar
la marihuana el presidente Enrique
Peña Nieto ha convocado a un amplio
y serio debate nacional e incluso
internacional sobre la cannabis

El llamado del Presidente es a

todos los sectores especialistas
padres de familia científicos
psicólogos sociólogos y todo lo que
pueda aportar la sociedad sobre la
droga que hace cinco días autorizó
en su uso con fines recreativos la
Suprema Corte

Luego de dar a conocer su postura
el Presidente instruyó a la Segob para
que a través de la Subsecretaría de
Derechos Humanos convoque a este
debate nacional

AGUSTÍN BASAVE Y LA
CONSOLIDACIÓN DEL PRD
La pretendida alianza de las
izquierdas que procura el PRD todo
indica no se va a poder consideró
el nuevo dirigente nacional de ese
partido Agustín Basave

Todo indica que la famosa alianza
de las izquierdas en la que ojalá que el
Congreso Nacional en su resolutivo
nos obliga a procurar a tratar de
formar no se va a poder eso es lo
que todo parece indicar Entonces
tenemos que analizar otras opciones
para ser competitivos aceptó

Para el líder perredista en
el Partido de la Revolución

Democrática no hay ninguna alianza
predeterminada pues dijo se
quieren alianzas de gobierno no solo
electorales

TABASCO COMIENZA A NIVELARSE
A tres años de haber asumido el

gobierno de Tabasco saqueado
por su antecesor Andrés Granier
el gobernador Arturo Núñez
Jiménez informó que la entidad a
base de esfuerzo aplicación de ley
y mucho trabajo avanza hacia la
recuperación del desarrollo

Ante el secretario de

Educación Pública Aurelio Ñuño
el gobernador expuso que en la
entidad la prioridad educativa
y la seguridad es pivote para el
desarrollo en otros ámbitos

Explicó que las difíciles
circunstancias no deben de ser

motivo de resignación
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Según estadísticas oficiales en México 36 7 de los mayores de
15 años se encontraban en rezago educativo al cierre de 2014 el
coeficiente de Gini en el país tiene un valor de 503 es decir hay
una muy alta desigualdad el grado promedio de escolaridad es de
apenas 9 años cursados una de cada cuatro escuelas carece de agua
entubada y tres de cada cuatro mantienen barreras físicas para la
inclusión de menores con discapacidad En ese contexto es difícil
una educación de calidad la prueba Planea así lo confirma
POR MARIO LUIS FUENTES

www mexicosociaL org

Tenemos un sistema educati

vo nacional que
funciona a me
dias las escue

las abren se les paga a las y
los maestros las niñas y niños
tienen en su mayoría acce
so a las aulas contamos con
un sistema nacional de libros

gratuitos y existen esfuerzos
para avanzar hacia escuelas
incluyentes de todas y todos

A pesar de ello los resulta
dos que se obtienen en mate
ria de rendimiento trayectoria
y aprovechamiento escolar
son sumamente deficientes

No se garantiza el derecho
a una educación de calidad
oportunay pertinente paralas
niñas niños y adolescentes y
existe evidencia para pensar
en que la escuela ha dejado de
ser un entorno de protección

Los resultados de la prue
ba Planea confirman que
las condiciones que se ha
bían detectado a través de
las pruebas Pisa y Excale no
se han modificado en lo sus

tantivo y que el aprendizaje
de las niñas y niños sigue es
tando muy lejos de la realidad
deseada para nuestro país
Esa es la educación que defi
nitivamente no queremos

LOS RESULTADOS

De acuerdo con el Instituto

Nacional para la Evaluación
de la Educación INEE en
México hay ocho entidades
en las que la mitad o más de
sus estudiantes de primaria
obtuvieron resultados en los

niveles I y II en la prueba Pla
nea esto significa que se en
cuentran muy por debajo de
los estándares de aprendizaje
deseado Estas entidades son

Morelos con 50 4 Tlaxcala
con 50 9 Sinaloacon 51 4
Jalisco con 52 Zacatecas y
Chihuahua con 52 4 cada
uno Guanajuato con 54 8 y
Tabasco con 57 5

Debe destacarse además

que en los estados de Mi
choacán Oaxaca Guerrero y
Chiapas no fue posible llevar
a cabo la prueba debido a la
oposición de las agrupaciones
gremiales parallevarlaacabo
sin embargo dados los niveles

de otros indicadores es válido
asumir que se encuentran en
niveles similares a los de los
estados con resultados más

bajos
LOS CONTEXTOS

Los resultados de Planea

muestran que son las y los es
tudiantes de más bajos ingre
sos y cuyas familias viven con
mayores carencias quienes
obtienen los resultados más

bajos en lo que al aprendiza
je se refiere A ello habría que
agregar que hay otros facto
res de contexto que también
son relevantes Entre los más

sugerentes se encuentran los
siguientes

a Escuelas no inclusivas
Uno de los principales

mandatos constitucionales en

materia de educación es que
ésta debe ser democrática es
decir debe promover un esti
lo de vida basado en valores

como la tolerancia el diálo
go y la inclusión y respeto de
la diversidad En ese sentido
son muy pocas escuelas las
que han sido adaptadas ar
quitectónicamente para in
cluir a las niñas y niños con
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discapacidad
Así entre los estados men

cionados con menores nive

les de aprendizaje lo que se
encuentra es que sus escuelas
carecen de lo más elemen

tal para el acceso a los alum
nos con alguna discapacidad
rampas y señalamientos para
el acceso y la movilidad segu
ra en su interior

En efecto de acuerdo con
el Censo de Maestros Alum
nos y Escuelas Cemabe
construido por el Inegi y la
SEP en Oaxaca el 97 de las
escuelas no cuenta con ram

pas para acceso en Chiapas
el indicador es de 93 en
Guerrero es de 91 en Mi
choacán es de 84 en Sina
loa es de 80 4 en Zacatecas
es de 79 2 en Durango es
de 77 6 en Tabasco es de

76 2 en Jalisco es de 73
en Morelos es de 72 9 en
Guanajuato de 67 1 en Chi
huahua es de 66 9 mientras
que en Tlaxcala es de 61 3

b Escuelas sin agua
Otro indicador de enorme

rezago que tenemos en el país
es el relativo a la no disponi
bilidad de agua potable en las
instalaciones de las escuelas

más aún cuando se trata de
uno de los derechos humanos

reconocidos por la Constitu
ción así como uno de los ele
mentos fundamentales para
cumplir con el principio del
interés superior de la niñez
pues sin agua limpia es prácti
camente imposible tener una
buena salud una buena ali
mentación y en consecuen
cia un buen aprendizaje

En los estados con me

nor aprendizaje los datos
son más que preocupantes
en Chiapas 53 9 de las es
cuelas carecen de agua po
table entubada al interior de

los planteles en Guerrero el
indicador es de 50 en Oa
xaca de 38 2 en Tabasco de
38 en Durango es de 36 2
en Michoacán es de 32 8 en
Chihuahua es de 26 3 y en
Guanajuato de 21

c La cuestión de fondo
pobrezay desigualdad

Los cuatro estados con

mayores porcentajes de po
breza en el país son también
entidades con bajos niveles
de aprovechamiento Sin em
bargo también está la cues
tión relativa a la desigualdad
tema que por cierto forma

parte de las Metas del Desa
rrollo Sostenible

En ese sentido es impor
tante subrayar que entre las
entidades señaladas en este

texto hay seis entidades con
altos niveles de desigualdad
En efecto en Chiapas el coe
ficiente de Gini que mide la
desigualdad tiene un valor de
517 en Oaxaca es de 513 en
Zacatecas es de 507 en Gue
rrero de 489 en Sinaloa de
486 y en Jalisco es de 468
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Por que es tan relevante la reforma o otto granados

Hace 10 o 15 años habría sido imposible que la sociedad calibrara la profundidad
del problema y no tanto porque no hubiera información sino porque nunca
hubo la voluntad política y la capacidad institucional para mejorar las cosas

Por qué es tan relevante
la reforma educativa

Alterminar la presentaciónde los resultados de Pla

nea Básica una prueba
que mide parcialmente

el desempeño de estudiantes de
primaria y secundaria a partir de
una muestra el INEE concluyó los
cambios educativos en un país no
ocurren de la noche a la mañana
se requiere de un gran esfuerzo
inteligente y sostenido en el tiempo
por lo que el éxito de la reforma
educativa es esencial para aspirar
a tener una educación de calidad
en México La frase capta bien la
complejidad del cambio pero este
reporte y esto es lo verdaderamente
importante demuestra por que era
tan relevante y urgente el diseño
la formulación y la ejecución de una
reforma educativa de la dimensión

y los alcances que tiene la que
ha emprendido el gobierno del
presidente Peña Nieto Veamos

Hace 10 o 15 años habría sido
imposible que la sociedad calibrara

la profundidad del problema educa
tivo y no tanto porque no hubiera
información porque finalmente
Planea Básica lo que hace es po
nerle una expresión estadística con
instrumentos metodológicos algo
más novedosos a una situación
que se fue lanzando por décadas
y además se sabía como lo docu
mentó Gilberto Guevara Niebla en
su libro La catástrofe silenciosa que
apareció hace 22 años sino porque
nunca hubo la voluntad política y
la capacidad institucional de iniciar
una profunda reforma para mejo
rar las cosas Más aún todavía en
2011 la revista Nexos afirmó que
la de Guevara hoy consejero del
propio INEE era una investigación
que dejaba claro que los niños no
aprendían lo que debían aprender
y los maestros no enseñaban lo
que debían enseñar pero nadie se
quejaba ni la educación era materia
de preocupación pública

Pues bien hoy sucede exacta
mente lo contrario esta reforma

llevó la cuestión educativa al primer
lugar de la agenda nacional como
lo revelan las encuestas concitó
una amplia preocupación nacional
e hizo posible que se adoptaran
nuevas políticas e instrumentos
para incrementar la calidad edu
cativa y surgieran mecanismos
de evaluación como los que ya
han empezado a aplicarse a los
maestros o el propio INEE autor

de Planea Nadie puede negar que
estos cambios son justamente
hijos de la reforma educativa y sin
duda sus primeros frutos

Los resultados ofrecidos
no son en efecto alentadores
en términos del aprendizaje
de los estudiantes pero sí lo
son en términos de la relevancia

que tiene la reforma educativa Es
decir son un incentivo en función
de lo que se está haciendo al co
locar a la escuela en el centro de

las prioridades del sistema y de
todos los actores involucrados en
introducir nuevos procesos para
medir e impulsar el desarrollo
profesional de los docentes en
darle una orientación mucho más
rigurosa productiva y eficiente a la
inversión en educación en promover
la reforma del modelo educativo

y de los planes y programas en
diseñar mecanismos mucho más

efectivos de trabajo con los go
biernos estatales en materia edu
cativa o en instrumentar fórmulas
presupuéstales innovadoras para
mejorar la infraestructura física de

más de 33
mil escuelas en

todo el país En suma son
alentadores pero en otra dirección
la de darle fortaleza y contenido a
las siete prioridades estratégicas
en que se condensa la acción de la
SEP para conseguir los cambios
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Prueba de ello son entre otras
cosas que de acuerdo con cifras
oficiales de la SEP y SHCP el gasto
educativo nacional represente hoy
7 por ciento del PIB el porcentaje
más alto en los últimos 15 años
que el gasto nacional en educación
haya crecido 8 3 por ciento en tér
minos reales en lo que va de esta
administración que ya casi 184
mil maestros se hayan evaluado
durante el ciclo 2014 2015 y otros
150 mil más probablemente lo harán
en las próximas semanas que las
becas se hayan incrementado 13
por ciento pasando de 6 9 millones

en el ciclo escolar
2012 2013 a 7 8 mi

llones ahora o que el
número de escuelas de

tiempo completo aumentara
de 6 mil 708 al inicio de la

administración a 23 mil 182
en la actualidad Y todo esto es

resultado de la energía invertida en
materializar la reforma educativa

Por otra parte es evidente o
debiera serlo que las evaluaciones
no son un fin en sí mismo sino un
instrumento junto con muchos
otros para alcanzar el objetivo de

ofrecer una educación de calidad
y competitiva Por ello es crítico
advertir que en un sistema educativo
descentralizado y de hecho en un
país tan heterogéneo la comprensión
del fenómeno educativo requiere
una lectura más fina Trabajos
del tipo de Planea Básica suelen
detenerse casi siempre en la clave
nacional y en ese sentido arrojan
una foto fija y un plano general lo
que es plausible pero tanto para
efectos analíticos como de política
pública esa lectura ya no basta y
es muy insuficiente La tendencia
en el mundo en todos los campos

desde el desarrollo urbano y la

economía hasta la educación y la
innovación es a desagregar las
heterogeneidades regionales y
esto es algo que sucede lo mismo
en Brasil o México que en Alemania
o China porque solo de esa forma
es posible complementar mucho
mejor la planeación nacional con la
microplaneación estatal y regional
y adoptar acciones más efectivas
Esa es la razón de que la SEP haya
decidido ensamblar un mecanis

mo de coordinación regional con
los estados que facilitará sumar

esfuerzos recursos y acciones en
favor de la educación de calidad
Y esta tendencia es cada vez más
acentuada en México como se
observa en los diversos informes

sobre competitividad transparen
cia negocios pobreza e incluso
bienestar subjetivo es decir en
muchas disciplinas de la política
pública incluida la educación
México son muchos Méxicos y hay
que asumirlo Por tanto es indis
pensable para el futuro identificar
con una visión más sofisticada
porqué a unos estados les va mejor
que a otros o qué otras políticas
extra escolares están ejecutando
para crear ecosistemas positivos
crecimiento empleo servicios

urbanización cohesión seguridad
y buenos gobiernos locales de
suerte que permita establecer
correlaciones más fuertes entre
distintas variables y que estas
incidan en un desempeño escolar
cada vez mejor

Finalmente los resultados de
Planea Básica confirman los por
qués de la reforma educativa y son
un poderoso estímulo para seguir
avanzando de manera muy firme

eficaz consistente y disciplinada
en su instrumentación para lograr
cambios positivos reales Una hazaña
de esta naturaleza toma tiempo por
supuesto como lo sugiere el sentido
común y la perspicacia frecuente
mente cualidades escasas y como
lo prueban muchas experiencias
internacionales recordemos que
la primera reforma escolar integral
que hizo Finlandia fue en 1963
requiere una gran variedad de
instrumentos y demanda articular
una robusta coalición de intereses

y apoyos en su favor Por lo pronto
los resultados de Planea confirman
que la reforma educativa mexicana
va en la dirección correcta para
revenirlos M

Hoy sucede todo lo
contrario la cuestión
educativa es primordial
en la agenda nacional
Las evaluaciones son

un instrumento con
muchos otros para
alcanzar la calidad
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Ve el CIDE mejoras
en plazas docentes
SONIA DEL VALLE

Los alumnos de los maestros
que obtuvieron su plaza a tra
vés del concurso tienen me
jores resultados que aquellos
cuyo profesor logró el puesto
de manera discrecional según
un análisis del CIDE

Hay una amplia diferen
cia de calidad entre los estu
diantes que tienen un maes
tro que obtuvo su plaza por
la vía del concurso que los
estudiantes con un maestro
que obtuvo la plaza de la ma
nera discrecional explicó el
economista Ricardo Estrada
autor del estudio Mérito vs
Tradicional ¿Por qué impor
tan los concursos para plazas
docentes

Estos hallazgos implican
que el mecanismo discrecio
nal genera una selección sis
temática de docentes de baja
calidad señaló el especialista
durante la presentación

El estudio analiza el im

pacto de los concursos de asig
nación de plazas que se pusie
ron en marcha en el sexenio
pasado en los alumnos

De acuerdo con el docu
mento los aprendizajes de los
alumnos mejoran 52 puntos
en Matemáticas y 31 puntos
en EspañoL

La investigación que se
realizó en las telesecundarias
del País con excepción de
Oaxaca Chiapas Michoacán
indica que antes de que los
alumnos tuvieran un maes
tro seleccionado por concur
so los resultados que obtuvie
ron en la prueba ENLACE los
ubicaban por debajo del pro
medio

Tras la aplicación del con
curso los estudiantes mejora
ron su desempeño por arriba
del promedio

Para Marco Fernández
investigador del Tecnológico
de Monterrey una de las lec
ciones que arroja el estudio es
la transparencia de los datos
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^^^^^^fl COORDINACIÓN REGIONAL

Edomex impulsa carreras ad hoc
El gobernador Eruviel
Ávila propone estudio
de empleabilidad en
la zona centro del país
POR SOFÍA RIVERA

naclonal@glmm cora mx

El gobernador del Estado de
México Eruviel Ávila Ville
gas propuso realizar un es
tudio de empleabilidad para
la región centro del país con
el propósito de impulsar
carreras universitarias afi
nes a las necesidades labo
rales de esta zona

De igual forma impulsó la
idea de promover la simpli
ficación de los trámites de ti

tulación como ya ocurre en
la entidad mexiquense para
que los jóvenes accedan más
pronto al mercado de trabajo

Al participar en la primera
reunión en materia de edu

cación del grupo de coordi
nación regional de la zona
centro que encabezó el
secretario de Educación Pú

blica Aurelio Ñuño Mayer
el gobernador Eruviel Ávi
la reiteró el compromiso del

Estado de México para tra
bajar y cumplir con las siete
prioridades que el gobierno
federal ha establecido para
el desarrollo de este sector
las cuales son fortalecimiento

de la escuela revisión de los
planes y programas de estu
dio equidad e inclusión vin
culación entre educación y
mercado laboral desarrollo
profesional docente infraes
tructura equipamiento y ma
teriales educativos y reformas
administrativas
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EN MATERIA DE EDUCACIÓN PARA ZONA CENTRO DEL PAÍS

Eruviel por estudio
de empleabilidad

IMPACTO|REDACCIÓN

PUEBLA En el marco de la primera reunión del grupo de coordi
nación regional de la zona centro

en materia de educación Eruviel Ávi
la Vi legas gobernador del Estado de
México planteó realizar un estudio de
empleabilidad

Ello en aras de impulsar carreras
universitarias afines a las necesida

des laborales además de promover
la simplificación de los trámites de ti
tulación para que los jóvenes puedan
acceder más pronto al mercado de
trabajo

El que podamos impulsar un es
tudio regional respecto a la empleabi
lidad de nuestros estudiantes el
secretario de Educación de mi estado
está ^ cÍ9ndo o orop o oem w^iHn^
nacer 10 propio en la zona centro cíe

esta gran Megalópolis la demanda de
empleo y saber qué carreras debemos
V podemos impulsar porque en oca
siones hacemos un gran esfuerzo el
gobierno federal el estatal el propio
alumno pero egresan y encuentran
trabajo de todo menos para lo que ha
bían estudiado refirió Ávila Villegas

En ese tenor el titular del Ejecutivo
mexiquense reiteró el compromiso de
su administración para trabajar y cum
plir con las siete prioridades que la Se
cretaría de Educación Pública SEP
Ha establecido para el desarrollo del
sector

Sobre el particular enumeró el
fortalecimiento de la escuela revi

sión de los planes y programas de
estudio equidad e inclusión Vincu
lación pntrp pnspñanz v mpira

do iaooral oesarroiio profesional

docente infraestructura equipamien
to y materiales educativos y reformas
administrativas

Por otra parte en su calidad de
presidente de la Conferencia Nacio
nal de Gobernadores Conago Ávi
la Villegas reiteró el compromiso de
los gobiernos estatales de cumplir en
tiempo y forma y con total transpa
rencia con las obras que se llevarán
a cabo a través del programa de cer
tificados de infraestructura educativa

Finalmente reconoció al titular de
la SEP Aurelio Nuñoz por impulsar en
cuentros como el citado en un princi
pio los cuales acotó permiten que las
necesidades en materia de enseñanza

de cada una de las entidades federati

vas sean escuchadas y atendidas
Flln puntualizó Pn hpnpfirio de I

niñez ia juventud y ios maesiros
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Gobierno busca
recursos en la BMV

para educación
Judith Santiago
jud¡th sant¡ago@eleconom¡sta mx

TRAS OBTENER calificacio

nes positivas el gobierno federal
emitirá en breve los Certificados

de Infraestructura Educativa Na

cional CIEN en la Bolsa Mexi
cana de Valores BMV por un
monto total autorizado de has

ta 50 000 millones de pesos con
plazos máximos de 23 años

De acuerdo con la solicitud de

inscripción enviada a la BMV la
fecha prevista para emitir la ofer
ta será a más tardar en la última

semana de noviembre del 2015

El monto total autorizado del

programa 50 000 millones de
pesos representa aproximada
mente 10 de la deuda total sub

nacional que al tercer trimestre
del año ascendía a alrededor de

510 000 millones de pesos
Bajo este programa se pre

vé que a finales de noviembre se
realice la primera emisión de los
certificados bursátiles fiducia

rios respaldados por el fondo de
aportaciones múltiples FAM
por 15 000 millones de pesos
contando con un plazo de cinco
años según establece el aviso de
colocación

Ninguna emisión podrá ser
menor a un año ni superior a 25
contados a partir de la fecha de la
emisión respectiva Ni vencerá
después del 31 de diciembre del
2040 Si se realiza una emisión

en el 2016 su vigencia será de 24
años como máximo y así sucesi
vamente precisa el documento

Los certificados bursátiles fi

duciarios tendrán un precio de
colocación de 100 pesos cada
uno prevén una tasa de interés
fija con pagos trimestrales o se
mestrales de cupón

El patrimonio de la oferta con
clave de cotización CIEN cons
ta de 25 de los recursos que
anualmente reciban del FAM las

32 entidades del país y que éstas
destinarán para recibir de ma

nera anticipada mas recursos El
capital quedará bajo el resguardo
del fideicomiso emisor

El vehículo estará integrado
por dos fideicomisos Uno será el
emisor representando por Invex
Banco el segundo de distribu
ción cuyo fiduciario será el Ban
co Nacional de Obras y Servicios
Públicos Banobras

El fideicomiso emisor es quien
administrará los recursos del

FAM que recibirá de la Secreta
ría de Hacienda y Crédito Pú
blico realizará las emisiones en
la BMV y asegurará el pago a los
inversionistas

El de distribución en donde
también participa la SEP recibirá
del fiduciario emisor los recursos

para entregarlos directamente a
las instituciones educativas ade
más se asegurará de que los fon
dos no pasen por las arcas de los
gobiernos estatales y se destinen
a la rehabilitación de las escuelas

TRANSPARENCIA
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La inversión de los recursos será

monitoreada y fiscalizada por la
SEP quien reportará todo lo re
lacionado con las obras Las en

tidades federativas por su par
te ejecutarán los proyectos de
infraestructura tomando en
cuenta la propuesta de la SEP El
coordinador del proceso de eje
cución seguimiento y reporte de
los avances de los proyectos se

rá el Instituto Nacional de la In

fraestructura Física Educativa

Inifed
Por otra parte con el fin de

que la estructura de los CIEN sea
eficiente contempla un meca
nismo créditos puente es decir
créditos de corto plazo por hasta
10 000 millones de pesos

Se establecerá un calenda

rio de obra y de aplicación de re
cursos con un plazo de tres años

Con estos créditos bancarios se
accederá en menor tiempo a los
recursos que se invertirán según
el avance y necesidades de obra
Será mediante la emisión de cer

tificados bursátiles en el merca
do de valores como se liquidarán
los créditos bancarios

No obstante que las emisio
nes son quirografarias conside
ramos una alta calidad crediticia

para las mismas por un respal
do implícito del gobierno fede
ral y por la vigilancia que se ten
drá sobre el avance de obra y la
aplicación de los recursos in
dica un análisis de Actinver Ca

sa de Bolsa

Agregó el documento que to
davía están por definirse ciertas
características de la emisión que
contribuyan a determinar si es o
no recomendable la adquisición
de los certificados
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^^k Enriqiu Luis Graue Wiechers
^H^ Rector designado de la UNAM

Relación con el Presidente
de respeto e independencia
Texto NATALIA GÓMEZ

Para el nuevo rector de la UNAM la institución seguirá siendo la
conciencia reflexiva crítica ypropositiva del país por lo c ue desde
ahora señala que la relación con el Presidente de México será de
respeto e independencia Si por respeto entiende uno que no tiene
que andar agrediendo al Estado pero sí manifestando la posición
de laUniversidad frente a los problemas nacionales

Dice que la institución no necesita cirugías mayores pero sí vi
taminasyantibioticosenalgunasáreas 	nación ais
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^^ Enrique Luis GraueWiechers
^^^ Rector designado delaUniversidad Nacional Autónoma deMéxico

Manifestaré mi posición
sin agredir al Estado

	Con respeto se expresara la postura universitaria ante los problemas nacionales
	La UNAM seguirá siendo la conciencia crítica y reflexiva del país afirma

NATALIA GÓMEZ QUINTERO
—nataUa eomez@eluniversal com mx

=ENTREVISTA^=

Enrique Luis Graue Wiechers 64años asegura que la relación
con el presidente de la Repúbli

ca Enrique Peña Nieto tiene que ser de
independencia y respeto

Si por respeto entiende uno que no
tiene que andar agrediendo al Estado
pero sí manifestando la posición de la
Universidad frente a los problemas na
cionales dice a EL UNIVERSAL

Graue Wiechers quien fue designa
do el rector número 34 de la Univer
sidad Nacional Autónoma de México

UNAM para el periodo 2015 2019
asegura en entrevista aún desde la di
rección de la Facultad de Medicina

que la institución seguirá siendo la
conciencia reflexiva crítica y prepo
sitiva del país

Rechaza que haya distancia
miento con el rector José Narro Ro

bles con quien este martes se reu
nirá por tercera ocasión desde que
el pasado viernes fue designado por
la Junta de Gobierno

Respecto a su cercanía con el ex rec
tor Juan Ramón de la Fuente Graue
quien es el tercer médico de manera
consecutiva en llegar a la Rectoría dijo
que es como su hermano porque cre
cieron juntos

Le pedí que en este proceso por su
puesto no interviniera y muy respe
tuoso no lo hizo dijo

En la historia de la institución han

sido nueve médicos los que han llega
do a ocupar el máximo cargo univer
sitario pero aun así no acepta las es
peculaciones respecto a que su desig
nación se haya dado por el impulso del

grupo de ex rectores médicos
Está seguro de que los ex rectores se

rán respetuosos de su gestión
El oftalmólogo quien asumirá el

cargo el 17 de noviembre próximo
asegura que la UNAM no necesita ci
rugías mayores pero sí vitaminas y
antibióticos en algunas de sus áreas y
quizá una intervención menor en el
área administrativa

Se define de centro izquierda por
que cuando uno está en contacto con
la pobreza no puede ser de derecha y
ese contacto reconoce se lo dio su cer
canía con instituciones de asistencia
como el Hospital de la Luz y Conde de
Valenciana donde se atiende a la gente
más necesitada

¿Ya habló con el Presidente ¿y qué
le dijo

—Sí No puedo reproducirlo y no por
que no quiera sino porque no me
acuerdo muybien estaba todavía en el
agite correspondiente Ríe muy ama
ble hablé con él el viernes pasado por
la noche Me manifestó todos sus res

petos a la Universidad y solidaridad a
la educación superior y de igual forma
me conduje yo Muy bien

¿Cuál tiene que ser la relación con
el Presidente

—De independencia y respeto si
por respeto entiende uno que no
tiene que andar agrediendo al Es
tado pero sí manifestando la posi
ción de la Universidad respecto a
los problemas del país

¿Cuál es el compromiso que debe
haber con el Ejecutivo Federal

—Ninguno El compromiso es de la Fe
deración o del Estado hacia la educa

ción superior hasta allí

¿Seguirá siendo la Universidad
personificada en su rector la con

ciencia crítica de los problemas
que enfrenta el país

—Crítica que es reflexiva analítica y
prepositiva porque si no propone uno
soluciones no se vale simplemente cri
ticar los problemas

Durante el proceso de designación
sehablódeundistanciamientocon

el rector José Narro ¿es así
—No hay ninguna distancia Somos

muy amigos desde hace 42 años A ve
ces hay pequeños distanciamientos
entre las amistades pero ninguno que
sea significativo El doctor Narro y yo
siempre hemos hablado muy claro las
cosas con una gran sinceridad con un
gran respeto de amigos Nosotros no
tenemos ni un pequeño distancia
miento Se rumoró con relación a lo de

Sergio Alcocer pero no existe ningún
distanciamiento con el rector Él es un
apoyador constante de la Facultad de
Medicina como rector Como amigo
cuando tenía yo alguna duda de deci
siones relacionadas con el ejercicio de
la Facultad también lo comenté direc

tamente con él Es una relación que no
iba de rector director sino de amigos
El rectorNarro estuvo conmigo en casa
el viernesporlanocheparacelebrar así
como también los ex rectores Juan Ra
món de la Fuente Octavio Rivero am
bos médicos No pudo asistir el doctor
José Sarukhán estaba fuera de Mé

xico Guillermo Sobcrón estaba en

Cuemavaca y se me hizo una impru
denciade mi parte invitar a Pablo Gon
zález Casanova Paco Bamés no pudo
venir y se disculpó conmigo

Durante el proceso también se ha
bló de su cercanía con el doctor
Juan Ramón de la Fuente

—Es una relación muy vieja Al primer
rector que conocí fue a Javier Barros
Sierra cuando era presidente de la So
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ciedad de Alumnos de la Preparatoria
4 A la caída de Barros Sierra viene Pa

blo González Casanova lo conocí muy
poco como rector A Guillermo Sobe
rón lo admirábamos mucho como es

tudiantes el doctor De la Fuente y yo
y en consecuencia el doctor Narro que
no es de mi generación también

En los años 70 estaba la Comisión

General MixtaparaEstudiosde las For
mas de Gobierno ahí conocí al doctor
Narro La relación con Soberón existió
ya hubo menos contacto con el doctor
Octavio Rivero Serrano porque a él lo

conocí cuando ya estaba de jefe de la
División de Posgrado ya como ex rec
tor Con el doctor Francisco Bamés lo
conocí como consejero universitario
igual que al doctor Sarukhán y des
pués de eso hemos cultivadouna amis
tad como universitarios que no es cer
cana pero hayuna muestrade amistad
real Con el doctor De la Fuente pues
crecimos juntos Yo le digo Ramónpor
que así lo conocí no solamente fuimos
compañeros nunca de clase porque
estábamos en distintos semestres

Nuestras esposas se hicieron amigas
lamentablemente Mónica falleció al
gún tiempo atrás mis hijos nacieron al
mismo tiempo que los suyos De la
Fuente es como mi hermano le pedí
que en este proceso por supuesto no
interviniera y muy respetuosamente
no lo hizo

De los 34 rectores de la máxima ca
sa de estudios usted es el décimo

Llama la atención que usted sea el
tercer médico de manera consecu

tiva ¿Qué dice a eso
—Es totalmente coincidental He leído

que señalan el gremio médico los
hijos del doctor Soberón Se imagina
uno como aquelarres esas reuniones
No hay tales Los médicos no tenemos

un núcleo cerrado Dt hecho si existen
líderes docentes o académicos es en las
especialidades no í en la medicina
general ahí no hay una unión ¿Qué
nos unió pues la vid i académica cla
ro ahí se consolidan emistades El gre
mio médico decidió apoyarme entre
ellos los hospitales la institutos tanto
que me decían es que vienen muchos
de Medicina pues ¿de dónde querían
que vinieran No hay al como que nos
juntemos a ver a quién impulsamos

¿Al final el grupo de médicos estará
gobernando o administrando

—Yo espero que er¡ ini staff no haya

ningún médico Ni siquiera lo he
pensado Una universidad gobier
na con universitarios e invitaré a

quienes considere

¿Qué papel tendrán los ex rectores
en su administración

—No se meterán No creo que ningu
no De hecho conversamos cuando el
doctor Narro este fin o e semana me hi

zo el favor de verme me dijo Oye
Enrique seré totalmente respetuoso
le dije No tienes ni que decirlo

Después de este proceso ¿quedó la
comunidad universitaria dividida
lesionada o fracturada

—No Tal vez el temor inicialmente su

cedió pero todos son grandes univer
sitarios y todos los andidatos se han
unido a este proyecto inicial y han ve
nido a darme su solidaridad El prime
ro fue Sergio Alcocev Martínez de Cas
tro Con todos me he entrelistado ex
cepto con Héctor Hernández Bringas
porque no hemos coincidido pero
me mandó una felicitación y queda
mos de vemos próximamente

¿Invitará a alguno de los otros nue
ve candidatos a integrarse a su
equipo de trabajo

—Sí no digo nombres todavía Lo que
sí es que voy a empezar a trabajar con
alguien para integrar los proyectos de
trabajo y para ver los ajustes en la ad
ministración y ese será rri pequeño
equipo inicial

¿Cuáles serán sus prioridades a
partir de su plan de trabajo

—Hay muchas cosas que hay que ha
cer juntas La primera es formar el
equipo de trabajo llevar la tr ansición lo
más sencilla posible e infonnada para
lo cual me reuniré con el rcctor ente
rarme de los problemas pendientes
ver la solución que se han planteado y
empezar su resolución Terminar
aquellos que están en vías de solución
y enfrentar lo que viene coi no es la re
visión del contrato colectivo con el AA

PAUNAM la aprobación de la cuenta
de la Universidad es lo inmediato

Integrar el equipo de trab ijo recoger
de los demás aspirantes las j propuestas
y hacer un documento de trabajo ini
cial que sujetemos a la opinión de la
comunidad para crear el Pian de De
sarrollo Institucional 2015 2019 Den

tro de eso habrá que hao r algunos
ajustes para poder llevar a cabo el pro
yecto final en la línea de la mejoría de

la educación con reformas en lo admi
nistrativo y procurar inicial los proce
sos de desconcentración ad ministrati
va Para eso me reuniré coa el Patro

nato Universitario pronto

Hablando en términos médicos
¿dónde es necesaria una cirugía

mayor para la Universidad
—En ningún lado Hay que darles

vitaminas a ciertas áreas para ha
blar en términos médicos Hay que
darles antibióticos a otras que es
tán medio enfermas y u ia cirugía
menor en la parte administrativa

Usted se define de centro izquier
da ¿por qué

—Me defino de centro izquierda Co
mo salie soy de una familia de oftal
mólogos que fue muy prestigiada des
de 1890 Para mí la parte de la consulta
privada siempre existió y se i ne dio Era
eficiente pero también heredé de mi
padre y abuelo el compromi so social y
entonces ellos dedicaron toda su vida
la mitad de su día a atender en forma

gratuita a personas Lo mané Se fue
creciendo Cuando uno está en contac

to con la pobreza no puede ser de nin
gún otro lugar que no sea de centro iz
quierda y hasta de izquierda de dere
cha no puede ser El dolor la desespe

ranza lapobreza no lo pueden hacerde
otra ideología

¿Qué universidadpretendedejaren
cuatro años

—Yo no creo que ningún rector trans
forme la Universidad Creo que uno va
mejorando cosas no es un problema
de continuidad La educación tiene
que ser así ni modo que la cambies por
completo la educación la vas mejoran
do la investigación la vas profundizan
do la cultura vas extendiéndola es un
proceso que tiene que seguir crecien
do No ha hecho mal Narro o hizo mal
De la Fuente a la institución

¿Cómo enfrentar en la UNAM los
presupuestos limitados a la educa
ción superior

—Esperemos que al país le vaya mejor
estés o no de acuerdo con las reformas
efectuadas Sería uno verdaderamente

loco si pensara que al país no le puede
ir bien Pudiera ser que haya muchos
lugares donde rectorar pero en educa
ción no Ahí sí me quedaclaroquecual
quier ahorro en educación es total
mente contraproducente para el desa
rrollo del país 	Págir
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¿Qué planes habrá para el tema de
la seguridad en Ciudad Universita
ria y los diversos planteles de la
Universidad Nacional

—No va a haber una universidad dis
tinta el día de mañana El esfuerzo se
hace La seguridad es un elemento
importante para tener estabilidad
Hay que crear una cultura de denun
cia temprana que sea asistida congru
pos de disuasión Debemos mantener
la vigilancia constante de las zonas
más inseguras y evitar siempre que la
policía tenga acciones de enfrenta
micnto en el campus universitario lo
cual no quiere decir que si hubiera al
go no podrían entrar

¿Ni siquiera es necesaria una ciru
gía mayor en los grupos extemos
que se encuentran en espacios co
mo el auditorio Justo Sierra

—Requerirá procurar que se salgan
Songrupos que han estado cambiando

y en sus cambios aveces hay con quien
se pueda platicar pero habrá que tra
bajar en ello No conozco la situación
actual habrá que informamos

¿En usted habrá un rector de la
UNAM que quiera opinar de temas
nacionales coyunturales

—Tendremos un rector que llevará la
opinión colegiada No me sentiría ca
paz de hablar de economía o de una
propuesta económica o de seguridad
que no es mi tema como tal o hablar
de democracia si no es respaldado por
un cuerpo de expertos que finalmente
estudian esos problemas y hacen las
propuestas y con gusto las presenta
remos en la Universidad

AI iniciar el
rectorado Hay
muchas cosas que
hay que hacer juntas
La primera es formar

el equipo d trabajo

Cuando une está en
contacto con la
pobreza no puede ser
de ningún otro lugar
que no sea crnitro
izquierda El dolor
la desespera iza la
pobreza no lo puede
hacer de otra
ideología

Tendremos un
rector que llevará la
opinión colegiada No
sería capaz de hablar
de economía si no
fuera respaldado por
expertos
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Recibo una UNAM en paz y segura Graue
DE LA REDACCIÓN

naclonal@glmm commx

Enrique Luis Graue Wiechers
quien se convertirá en rector
de la UNAM en sustitución de

José Narro Robles afirmó que
recibe una máxima casa de

estudios en paz y segura
Luego de que el viernes

pasado la Junta de Gobierno
lo designó para el cargo de
entre diez finalistas calificó
como muy buena la gestión
de José Narro

En entrevista con Adela

Micha para Grupo Imagen
Multimedia Graue Wiechers
destacó que entre los mayores
retos a los que se enfrentará
será propiciar mayor calidad
en la educación y una inves
tigación vinculada cada día
más a los problemas del país

La educación y la investi
gación son siempre cosas per
fectibles e inacabables hay
que seguir trabajando en ello

El reto será siempre
la administración de una

macrouniversidad como la

nuestra que podrá imaginar

se la cantidad de problemas
Hay que centralizar más la ad
ministración tematizar más a
la universidad y fortalecerla
comentó

Enrique Luis Graue Wie
chers de 64 años sustituirá
a José Narro Robles el próxi
mo 17 de noviembre tras ser
electo por la Junta de Gobier
no para el periodo 2015 2019

Graue busca fortalecer la

educación mixta mezcla
da con tecnologías de la in
formación así como que los
egresados tengan mayores
competencias

Muchachos más compe
tentes a su egreso que sean
capaces de enfrentarse al

mundo laboral que les espera
que es un mundo muy cam
biante declaró

Agregó que siempre ha
trabajado de la mano con los
estudiantes pero buscará
acercarse más a ellos y resol
ver sus necesidades

Hay que ver los intereses
que requieren qué necesi
dades tienen hacer espacios
agradables de trabajo y crear

ambientes de estudio de eva

luación de resultados refirió
el académico
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I ENTREVISTA Enrique graue wiechers nuevo rector de la unam

El rector debe encabezar

las mejoras en la UNAM
Modernizar el bachillerato y renovar la planta docente los retos

En su primer día Graue se ve llegando al piso seis
de Rectoría con su esposa Llevará consigo algunos

objetos simbólicos de su despacho de la facultad

de Medicina una fotografía original de Benito

Juárez la réplica del cráneo de Lucy y un trilobite
fosilizado Todo ello le recuerda que hay que

crecer y para ello se necesita evolucionar

I Emir Olivares Alonsoy Arturo Sánchez Jiménez

El próximo rector de la Uni
versidad Nacional Autónoma

de México UNAM Enrique
Luis Graue Wiechers tiene claro
que la casa de estudios necesita
transformar su forma de enseñar
modernizar el bachillerato y re
juvenecer su cuerpo docente y de

Designado rector para el pe
riodo 2015 2019 por la Junte de
Gobierno cargo que asumirá el
17 de noviembre asevera que
su objetivo será trabajar hacia
dentro de la institución pero sin
que la voz de los universitarios
deje de escucharse en el exterior
en temas como la defensa de

la autonomía y del presupuesto
En ese sentido enfatiza que su

relación con los poderes públicos
será firme y respetuosa

En entrevista con La Jomada
el rector designado reconoce que
hay asuntos para los que aún
no tiene solución clara y que le
provocan preocupación la se
guridad de los universitarios y
el proceso de politización al que
puede ser sometida la UNAM
durante la campaña presidencial
para 2018
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Considera que el país está
orgulloso de su universidad na
cional porque es uno de los
pocos espacios que aún permiten
la movilidad y los cambios so
ciales Es un motor de cambio
muchos mexicanos lo sienten así
y a ellos nos debemos

Graue Wiechers Distrito Fe
deral enero de 1951 es médico
cirujano especialista en oftalmo
logía por la UNAM Estudió la
subespecialidad en el área de bio
logía y cirugía de trasplantes de
córnea en la Universidad de Flo
rida Estados Unidos Fue director
del Instituto de Oftalmología es
presidente del patronato de la
Fundación Conde de Valenciana
y desde enero de 2008 es director
de la Facultad de Medicina

¿Qué viene a partir del mar
tes p¿ra Enrique Graue y para la
universidad

Para mí trabajar y traba
jar Lo haré hacia dentro por
que la universidad requiere que
nos involucremos en todo para
mejorarla y el rector tiene que
encabezarlo

¿Qué es trabajar hacia dentro
—Para dar el ejemplo pienso

liderar personalmente el proceso
de modernización del bachille

rato Si no demuestras que a la
universidad y al rector le inte
resa las cosas pueden ir lentas

—Con el enfoque puesto en el
interior ¿seguirá presente la voz
de la UNAM en otros espacios

—La voz de la UNAM es cole
giada el rector no sabe de todo

Cuando existe un proyecto de la
colectividad intelectual se puede
hablar de educación ciencia in
vestigación justicia Habrá que
estar con la voz muy fuerte para
mantener la autonomía para de
fender el presupuesto de edu
cación y ciencia Es una de las
funciones muy importantes de la
rectoría

¿Cuáles son los retos de la
universidad

Los hay hacia dentro y hacia
el exterior Entre los primeros
están mejorar la calidad educa
tiva generar en la investigación
trabajo de grupos y redes y pro
curar que los productos de los
científicos vayan a la sociedad
Hemos tenido medio abando

nado el bachillerato y tenemos
todo para que sea el mejor de
México estudiantes profesores
instalaciones y laboratorios Ne
cesitamos que la cultura permee
más entre los estudiantes y for
talecer estructuras que van a la
sociedad como Tv UNAM y
Radio Universidad

En lo nacional hay que pro
piciar la movilidad particular
mente de nuestros estudiantes

a otras universidades del país
En lo internacional no sólo es

con los rankings debemos lo
grar que nuestros académicos
estén fuera algunos que pue
den aspirar a un premio Nobel
También cumplir los objetivos
de los convenios que se firmen
tenemos 198 y hay que darles se
guimiento como el de las titula
ciones dobles con universidades

extranjeras hay dos uno con la
Autónoma de Madrid España y
otro con la de Groningen Países
Bajos y en eso también hay que
crecer

Una queja constante sobre
todo en bachillerato son los pro
fesores que no van a clases ¿Qué
hará el rector Graue

Eso pasa pero no puede per
mitirse Al profesor que no cum
pla se le rescindirá el contrato
aunque nos genere conflictos

¿Está dispuesto a enfrentar
conflictos

Sí sin ningún miedo Hay
cosas que me dan miedo esa no

¿Qué le da miedo
Me da temor lo que podría

suceder si no se respeta la liber
tad o la divergencia política que

existe en la UNAM Que algún
partido quiera meterse durante
el siguiente proceso electoral
Habrá que trabajar y reafirmar
nuestra posición de que la uni
versidad no es arena política La
seguridad también me preocupa
todavía no encuentro el hilo de

cómo la vamos a corregir Pero
un profesor que no cumpla eso
no En la Facultad de Medicina
he echado a algunos Sí es un
problema pero lo ganas en Con
ciliación y Arbitraje cuando lo
documentas bien

Algunos han propuesto la
realización de un congreso uni

versitario ¿Está dispuesto a em
prenderlo

Se puede analizar pero ha
bría que ver los temas Hay cla
mores fuertes para que se revise
la constitución de la Junta de

Gobierno y la forma en que se
elige al rector Para cambiarlo
tenemos que pasar nuestra ley
orgánica por el Congreso de
la Unión y no sería de un día
para otro En dos años México
estará muy agitado y tendríamos
el riesgo que se nos metieran
los partidos políticos y desha
gan nuestra estructura Eso sería
mucho peor sujetar nuestra ley
orgánica a un Congreso dividido
que lucha por el poder que esos
clamores ¿El voto universal
directo secreto o ponderado
como tienen otras universida

des Ya lo hicimos y falló por
eso apareció la ley orgánica de
1945 Analicemos posibles re
formas de forma ordenada en la
que un grupo de universitarios
analice sus pros y contras Pero
no lo veo como un proceso de
asambleísmo

¿Cómo lograr rejuvenecer la
planta docente ¿Basta con el
programa del rector José Narro
que mejora las condiciones de
jubilación de académicos de más
de 70 años y permite la contra
tación de personal menor de 40
años

Sí basta con eso y hay que
continuarlo La planta académica
ya empezó a estabilizarse ahora
la edad promedio del profeso
rado es de 57 años era más alta
También hay que buscar un me
jor programa de estímulos

Cuando era aspirante a la rec
toría Graue expresó en entre
vista a este diario que defenderá
la gratuidad de la universidad
por lo que no considera el cobro
de cuotas Sobre la recuperación
del auditorio Che Guevara ofi
cialmente Justo Sierra señaló
que primero debe hablarse con
los grupos que lo ocupan en la
búsqueda de acuerdos y si no se
alcanzan conseguir el apoyo de
las autoridades

¿Lo ha marcado algún ex rec
tor desde que usted es universitario

Todos déjenme describir
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los Javier Barros Sierra es el

gran defensor de la autonomía
a Pablo González Casanova le

debemos e¡ crecimiento de la

educación media superior creó
los CCH Guillermo Soberón
conjuntó la aceptación de todos
Octavio Rivero Serrano continuó

con esa línea Jorge Carpizo fue
el primero que dijo aquí esta
mos mal y tuvo la sensibilidad
de reconocerlo con José Sa
rukhán creció la investigación
Francisco Bamés le puso gran
entusiasmo aunque las cosas no
le resultaron y la universidad
cayó en un bache Juan Ramón
de la Fuente volvió a hacer sentir

el orgullo universitario levantó a
la institución y la proyectó y a
José Narro le ha correspondido
hacerla crecer y por su gran
capacidad de gestión los recur

sos presupuéstales fluyeron muy
bien

¿Qué le dejó ser director de
la facultad

Toda la experiencia del
mundo

Graue ya vislumbró cómo
será su primer día en el máximo
puesto en la casa de estudios
se ve llegando al piso seis de
la Torre de Rectoría luego de la
ceremonia de toma de posesión
Lo acompañará su esposa con
quien comerá Llevará consigo
algunos objetos que hoy tiene
en su despacho de la Facultad de
Medicina y que son simbólicos
para él una fotografía original
de Benito Juárez la réplica del
cráneo de Lucy una hembra de
la especie Australopithecus afa
rensis cuyo esqueleto preser
vado en 40 por ciento tiene 3 2
millones de años y un trilobite

fosilizado Todo ello le recuerda

que hay que crecer y para ello se
necesita evolucionar

¿El voto universal

directo secreto o

ponderado como en

otras universidades

Ya lo hicimos y falló

Me da temor lo que

podría suceder si no se

respeta la libertad 0 la

divergencia política en

la universidad
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UNAM el juego
de los radicales

Sesupone que votan 15 personas los integrantes de Junta de Gobierno de la
Universidad Nacional Autónoma de

México Pero inciden muchos más gobierno
el rector saliente santones de la UNAM lí
deres estudiantiles movimientos radicales y
un largo etcétera

Lasemanapasada cuandoestabancocinando
el nombramiento de Sergio Alcocer como nuevo
rector la Junta de Gobierno recibió un mensaje
habrá violencia si nombran a alguien cercano a
Peña Nieto Los grupos radicales enquistados en

la casapuma amagaron con tomas de escuelas
paros caos Hubo información incluso de que ei
viernes estaban atrincherándose en torno a Ciu¦
dad Universitaria

El misil ibadirectocontraSergioAlcocer cer
cano al actual rector José Narro pero sobre to
do subsecretario de la Cancillería en la admi
nistración Peña Nieto También impactaba en
las aspiraciones de Bolívar Zapata quien hasta
antes de lanzarse fungía como coordinador de
Ciencia Tecnología e Innovación de la Oficina
de la Presidencia

Ante el amago a la memoria de los miembro
de la Junta llegaron las imágenes de 1999 2000
cuando la UNAM cerró casi un año mancillandc
su prestigio académicoyvapuleando las carreras
de miles de jóvenes

Nadie quería repetir esa historia Las candi

daturas deAlcocery Zapata se cayeron Pero no
sólo las de ellos la Juntade Gobierno interprc
tó que esos grupos radicales querían que lle
gara a la Rectoría Rosaura Ruiz vinculada his
tóricamente al movimiento de Andrés Manuel
López Obrador A esto se sumó otra informa
ción que circuló en la semana el doctor Nano
convocó a la tradicional comida de despedida
del rector saliente con los legisladores cercanos
a la UNAM fueron todos excepto los de Mo
rena Declarada la guerra si se caían los de
Peña Nieto se caía también la de AMLO Y
Rosaura fue descartada

Con tal contexto la Junta de Gobierno evaluó
que la UNAM no estaba para otra bronca y que
además quienes podrían pararla están terrible
mente debilitados el gobierno federal sin legi
timidad con la comunidad universitaria y el go
bierno del Distrito Federal acosado por la divi
sión entre el PRD y Morena que tienen muc ¡ios
vasos comunicantes con la Universidad

Y así apostó por una figura que como prio
ridad no estuviera peleada con nadie no hicí era
turbulentas las aguas

El viernes a la hora de la comida el presi
dente de laJunta de Gobierno de laUNAM has
ta trastabilló al pronunciar el nombre del nue
vo rector en la conferencia de prensa el doctor
Enrique Graue

Se trata de un prestigiado y exitoso of al
mólogo director de la Facultad de Medici na
quien hace quince años era del mismo grupo
de Juan Ramón De la Fuente y José Na ro
una tríada exitosa que si no hay giros ines
perados gobernará la UNAM por un cuarto
de siglo
SACIAMORBOS Cuando Narro fue nombra

do rector de manera natural formó su propio
grupo pero Graue se quedó más cerca de De
la Fuente

hlstoriasreporttro@gmail com

La semana pasada cuando
estaban cocinando el

nombramiento de Sergio Alcocer
como nuevo rector la Junta de
Gobierno recibió un mensaje
habrá violencia si nombran a
alguien cercano a Peña Nieto
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Nuestra realidad

importa más la
mariguana que la
pésima educación
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Niños yjóvenes
que terminan
la primariay la
secundaria carecen
de lo más elemental

para aspirar a tener
éxito en el siguiente
nivel educativo
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Enrique Graue rector de la UNAM
Javier Flores

Ladecisión de la Junta deGobierno de la Univer
sidad Nacional Autóno
ma de México UNAM
en favor del doctor Enri

que Graue Wiechers
para ocupar la rectoría de esa casa
de estudios tiene dos cualidades

fue sorpresiva para algunos pero
ha sido muy bien recibida por la
comunidad universitaria

Cohio lo s^fV^M ^^ ^st 3 mis

mo espacio desde ia selección
de los 10 aspirantes que fueron
entrevistados finalmente por la
junta asomaba como propósito
principal de ese órgano de go
bierno cuidar la estabilidad de
la institución Ese criterio fue

el que a mi juicio prevaleció
hasta el momento en que su
presidente el doctor Rene Mi
llán Valenzuela leyó el comu
nicado oficial

Uno de los comentarios más

extendidos luego de conocerse la
noticia es que el nombramiento
recaía nuevamente en un médico

para no irnos más atrás los dos
rectores anteriores Juan Ramón
de la Fuente y José Narro Ro
bles son médicos En algunos
espacios universitarios se consi
deraba que Graue tenía pocas
posibilidades de ser nombrado
no porque careciera de méritos
para ocupar el cargo sino por su
profesión ¿Otra vez un médico
Se preguntaban

Es interesante porque en la va
loración realizada por la Junta de

Gobierno fue preferible ese in
conveniente que los que hubie
ran resultado de nombrar a otros
canHiHatos en términos de la esta
bilidad de la institución

Finalmente peso mucho la re
lación de algunos de los aspiran
tes con las funciones públicas
pero en mi opinión no fue esa la
razón principal grandes rectores
habían ocupado antes cargos pú
blicos sino que en el contexto
nacional actual cada una de las
acciones que se emprendieran
por el nuevo rector irían acompa
ñadas de la sospecha fundada o
no racional o no de la interven
ción gubernamental

Esto dificultaría mucho la
introducción de nuevas estrate

gias indispensables para el de
sarrollo de la UNAM algunas
de ellas incluidas en el último

comunicado de la junta como
la innovación en los procesos
docentes la creación de nuevas
licenciaturas interdi sciplinarias
y especialmente la vinculación
con la sociedad En todas ellas
algunos grupos invocarían la
obediencia al neoliberalismo y
la influencia del gobierno de
Peña Nieto Creo que algunos

de estos sectores fueron los que
involuntariamente dañaron la

posibilidad de que la universi
dad contara por nrimera vez
con una rectora Y no me refiero

a la izquierda universitaria
pues ésta se presentó muy frag
mentada durante el proceso
unos apoyando a la doctora Ro
saura Ruiz y otros a los docto
res Sergio Alcocer Femando
Castañeda o Leonardo Lomelí
entre otros Me refiero a una lí

nea de pensamiento un tanto
mecánica en la que pareciera
válido que los argumentos estén
desprovistos de evidencias o
elementos verificables

Como sea entre las conside

raciones en las que fundamentó
la Junta de Gobierno su deci

sión hay un punto muy revela
dor ¦la necesidad deequi
librar la estabilidad y los
cambios institucionales futu

ros ¿Más claro
En mi opinión la junta reali

zó un trabajo excepcional Coin
cido con lo dicho por Ortiz Teja
da en su columna publicada ayer
en este diario la elección de

Graue es una prueba de que la
Junta de Gobierno decidió con

plena autonomía un dato curio
so el cantinfleo del presidente
de la instancia universitaria
Rene Millán al leer el nombre
del nuevo rector Luis Graue

Luis Enrique Luis Graue Wie
chers se convirtió en un instru
mento diagnóstico interesante
pues los miembros del gobierno
del más alto rango que se apresu
raron a felicitarlo a través de sus

cuentas de tuiter ni siquiera sabí
an como referirse a él

Enrique Graue Wiechers
inicia su primer periodo al fren
te de la UNAM con el pie dere
cho Como señalé al principio
cuenta con un gran capital polí
tico pues su nombramiento ha
sido muy bien recibido por la
comunidad universitaria Ahora
deja de ser el compañero cole
ga o director de la Facultad de
Medicina Representa a una
institución quizá la más noble
con que cuenta el país Su res
ponsabilidad es muy grande
pero su voz está dotada ahora
de una gran autoridad moral no
sólo en la universidad sino ante
la nación Como muchos otros
universitarios le deseo el ma
yor de los éxitos
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La intemacionalización de la eduúpción superior
Por JAIME VALLS
ESPONDA

La intemacionalización de laeducación superior ha sido
planteada como uno de los

asuntos centrales que debe asumir y
atender la Universidad del Siglo XXI
aquella situada en un entorno globa
lizado y que aspira a jugar un papel
importante en el desarrollo de la eco
nomía y sociedad del conocimiento

El entorno mundialylanaturaleza
transfronteriza del conocimiento

exigen a las naciones en el futuro in
mediato impulsar políticas estrate
gias yprogramas más eficientes para
la intemacionalización de la educa

ción superior
En México se presta atención al te

ma hay antecedentes relevantes es
tructuras operativas de apoyo y múl
tiplesprocesosen curso El Programa
Sectorial de Educación 2013 2018 es

tablece la necesidad de impulsar la
calidadteniendoencuentaladimen
sión internacional De ahí se des

prende la línea de acción 2 3 8 Apo
yar nuevos modelos de cooperación
académica para la intemacionaliza

ción de la educación superior que
orienta los esfuerzos institucionales
para situar la educación superior la
ciencia la tecnología y la innovación
en el concierto internacional

Es por ello que desde la ANUIES
hemos venido impulsando una
agenda muy intensa de intemacio
nalización para promover la inclu
sión de la dimensión internacional
global e intercultural en los fines

funciones y estructuras de las insti
tuciones de educación superior me
xicanas que les permita ser más
competitivas yuniversales La Agen
da concertada con la SEP establece
acciones encaminadas a fortalecer

las capacidades institucionales
Por ello se han impulsado progra

mas y acciones que consideran el in
tercambio de estudiantes y académi
cos proyectos conjuntosde investiga

cióa capacitación de personal admi
nistrativode lasoficin^ ¡internaciona
les misiones intemac onales de rec
tores y académicos Oí ciones de ase
guramientodelacalida dconperspec
tiva internacional y jeneradón de
alianzas con socios esl ratégicos

De la misma forma se trabaja en
conjunto con las dtfe rentes depen
dencias del gobierno federal para im
pulsar la movilidad dd| estudiantes y
profesores a Estados Unidos en el
marco del Foro Bilateral sobre Educa
ción Superior Innovacióne Investiga
ción Fobesii en ejl que ANUIES
Co coordinaelGrupqc eTrabajo De
sarrollo de laFuerza Lja Doral y la ini
ciativa mexicana Proyi cta 100 000

A través de estos Programas la
ANUIES en conjunto ton la Secretaría
deReladonesExterioijes el Consulado
General deMéxicoenSanJosé laEm
bajada de Estados Uníaos en México
la Universidad Estatal fe Nueva York
la Universidad de Tajos en Dallas la
Universidad de NuevOjMéxico y Ban
co Santander através qeUniversia ha
emitido diversas convocatorias que
contribuyenaalcanzatlametademo
vilizar a 100 mil estudiantes y profe
sores de México a Estados Unidos

Porotro lado laANUIES seencuen
tra colaborando de manera destacada
en la agenda de educación superior
ciendaeinnovadóndelAñoDualMé
xico Reino Unido con la finalidad de

fortalecer la relación entre ambos paí
ses en cooperación internacional

En este contexto del 24 al 27 de no
viembre se desarrollaráen laBenemé
ritaUniversidadAutónomadePuebla
la Conferencia Internacional ANUIES

2015queintegrarádiversasactividades
dentrode las cuales sedestacalaCum
bre de Rectores y representantes uni
versitariosMéxico ReinoUnidocomo

parte del compromiso establecido en
el Memorando de Entendimiento sig
nadoentre ANUIESyUniversitiesUK
durante la visita de Estado del presi
denteEnriquePeñaNietoaReinoUni
do en marzo del presente aña

Con estas acciones la ANUIES rea
firma su compromiso con la intema
cionalizaciónde laeducaciónsuperior
abriendo nuevos canales de colabora
ción internacional que permitirá con
solidar el desarrollo de México

Secretario general ejecutivo
de la ANUIES @jaimevalh
jaime valls@anuies mx

La ANUIES ha emitido

convocatorias para lograr
la meta de movilizar a 100
mil estudiantes y
profesores de México a EU
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Rozones
Manotazo de Osorio

Resulta que el secretario de Gobernación Miguel Osorio dejó muy	claro ayer que ahora sí las entidades deberán evaluar sus corporacio
nes policiacas De lo contrario advirtió el gobierno ya no acompañará

en el tema como lo ha venido haciendo hasta el día de hoy Para que ningún
gobernador se haga el que la virgen le habla

Graue y su plan de seguridad
T Tna estampa de cómo piensa enfrentar el problema de la inseguridad

I en la UNAM la dio el virtual rector Enrique Graue no es deseable
V que la policía entre pero si matan a alguien que la policía entre O

sea después del niño ahogado Con razón el médico no hizo campaña

Gil en campaña contra diabetes

Conla novedad de que como presidente del Senado Roberto Gil también impulsa campañas de salud Una muestra es la que presenta este
martes Actuando por la diabetes Compromisos en la educación y

control en la que se hablará sobre los retos para controlar esa enfermedad y
se realizarán pruebas de laboratorio gratuitas al personal de la Cámara alta que
así lo desee

Mancera reconoce a buenos policías
estacó lo que dijo el Jefe de Gobierno Miguel Mancera en el foro de se

j guridad que organizó ayer Causa Común de Maña Elena Morera en
J el Alcázar de Chapultepec El mandatario reconoció el trabajo de los po

licías que arriesgan su vida a lo largo y ancho del país y coincidió con el Presidente
EnriquePeña en que se debe estimular a los agentes que sí cumplen con su tarea

Saldrá lodo de Afores

Así que la Comisión Federal de Competencia Económica inició unainvestigación en el mercado de las Afores que puede sacar a la luz
prácticas inadecuadas en algunas administradoras de fondos para el

retiro que han pactado entre ellas Y es que en la Cofece de Alejandra Palacios
hay preocupación por lo laxa que pueden llegar a ser en la regulación a ciertas
Afores esas que hacen como que cumplen con la ley

Resuelven otro crimen en Quintana Roo

Conbuen oficio pero con mejor investigación el gobierno de RobertoBorge en Quintana Roo está resolviendo los crímenes recientes en
la entidad Ayer por ejemplo atrapó a un sujeto que mató a su esposa

Hace unos días también capturó a otro homicida de una mujer empleada de
un hotel Hay quienes buscan politizar los casos pero la verdad se están resol
viendo uno a uno
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Educación
cívica

Javier Macías

Los resulta
dos de la Con

sulta Infantil y
Juvenil 2015
que organizó el
Instituto Na
cional Electo

ral han dejado
en claro que a

estos sectores de la sociedad les in

teresa muy poco o casi nada los
procesos electorales y manifiestan
desconfianza en las autoridades y
los partidos políticos

De los 487 600 jóvenes de 14 a
17 arios que participaron en dicha
consulta sólo el 23 por ciento
quiere votar en los elecciones fe
derales de 2018 Y es natural por
que de ese universo sólo el 5 2 di
jo confiar en los gobernantes

De ahí que el INE manifieste
la necesidad de promover la edu
cación cívica entre los jóvenes
con el propósito de mejorar la
participación en las urnas en los
comicios que habrán de celebrar
se en tres años

Lamentablemente el consejero
Enrique Andrade integrante de la
Comisión de Capacitación y Edu

cación Cívica del INE dijo que
buscará convenios con otras insti

tuciones entre ellas la Secretaría
de Educación Pública con el fin de
coadyuvar en el trabajo tendente a
elevar la participación de los ado
lescentes y de quienes votarán por
primera vez en unas elecciones

La SEP puede hacer mucho
pero no puede hacer todo El
consejero Andrade no tiene más
ideas que de nuevo dejar que
las autoridades educativas re

suelvan este problema
¿Cuántas veces han aplicado

esta consulta Siete Ya se tiene

un diagnóstico que se refrenda
afio con año Pero las autoridades
electorales nada han hecho para
atender esa problemática Cada
vez recuerdan que hace falta edu
cación cívica y apenas está pen
sando en celebrar convenios con

instituciones entre ellas la SEP
para mejorar la participación de
los jóvenes en los comicios

Los consejeros podrían propo
ner mejores métodos para ampliar
la participación de los jóvenes en
la política Pero de nuevo se 1q
quieren dejar a la SJEP¡

javiermaciasgayahoo com mx
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LA TIERRA
DE LAS MIL
TRANSAS

Hubo una licitación internacional para cons
truir un puente que cruzara el Mar Mediterrá
neo para evitar así que los refugiados sirios
murieran ahogados al intentar llegar a Europa

Como la construcción sería financiada

por todos los países que forman parte de la
ONU se decidió crear un comité especial para
coordinar los trabajos Una vez establecido lo
primero que hizo el presidente del comité fue
entrevistarse con cada uno de los construc

tores que querían el contrato El primero en
llegar fue el chino

Dígame señor Chin Gong ¿cuál es su
propuesta

Yo contluil puente sencillo sin adornos
pero funcional en dos años por 600 millones
de dólares 200 millones para materiales 200
millones para mano de obra y 200 millones

para mía

Entró entonces el italiano

lo construyo el puente de mármol de Ca
rrara y decorado con bellas figuras renacen
tistas por sólo 2 000 millones mil para mate
riales 500 de mano de obra y 500 para mí

Finalmente pasó el mexicano
Mire no nos hagamos yo le hago la cham

ba por 2 600 millones mil millones para usted
mil millones para mí ¡y contratamos al chino

Hay quienes dicen que la corrupción es
una cuestión cultural del mexicano Que debi

do a eso es imposible erradicarla por lo que
más bien deberíamos aprender a convivir con
ella Quienes dicen eso no tienen la menor
idea de lo que realmente nos cuesta la corrup
ción a todos —sí a todos— los mexicanos

Según un estudio que dio a conocer ayer
el IMCO cada año se registran ¡¡¡200 millones
de pequeños actos de corrupción Eso signi
fica que todos —sí otra vez todos— los mexi
canos cometemos por lo menos una transa
una vez al año Obviamente personajes como
el director de Pemex o el director de CFE co

meten ellos solos los que les corresponden a
cientos de mexicanos

Y lo más grave del asunto es que todos
terminamos pagando estas transas pues al
haber corrupción eso significa que quien le

esta pagando por debajo del agua al funcio
nario espera recuperar su inversión Y ahí es
cuando por ejemplo se inflan los precios por
la construcción de carreteras o de escuelas o
claro la compra de televisiones para el apa
gón analógico

Así que aquello de que el que no transa
no avanza es una mentira En realidad con
cada transa México es el que no avanza

REPROBADOS
Iban en su nave espacial un alien y su hijito
cuando de pronto comenzaron a acercarse a
la tierra El pequeño aliencito le dice asustado
a su papá

Papá papá ¿qué es eso
Eso hijito es un satélite No tengas miedo

¿Y de dónde es

De Rusia

¿Y cómo sabes eso

Mira fíjate ahí tiene la bandera blanco

azul y rojo y dice que es como se
escribe en ruso

¡Aaah ¿Y ese otro

Ese es de Estados Unidos

¿Y cómo sabes

Pues por porque su bandera tiene las ba
rras y las estrellas y dice USA

¡Aaah ¿Y ese que va allá papá
Ese es un satélite mexicano

¿Cómo lo sabes

Porque trae la bandera verde blanco y
rojo con el águila devorando una serpiente y
porque dice puto el que lo lea

Por lo visto en las escuelas mexicanas se
han tomado muy en serio eso de que puto
el que lo lea pues de acuerdo con los resul
tados de la prueba que aplicó la SER nuestro
sistema educativo no sólo está reprobado
sino que está para llorar

Cada año se gastan miles de millones de
pesos ¿para qué Para darle a millones de ni
ños una educación pésima que no les garan
tiza su futuro Los niños de México merecen

algo mejor
¡Nos vemos el jueves

CoxntnecOapoUtka
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¦Hay talleres charlas con científicos yun pabellón de laNasa

Esperan más de 100 mil visitantes a
la Semana de la Ciencia en el Zócalo
¦César ArellanoGarcía

El presidente del Consejo Nacio
nal de Ciencia y Tecnología Co
nacyt Enrique Cabrero Mendoza
indicó que para la edición 22 de
la Semana Nacional de Ciencia y
Tecnología que se realiza en el Zó
calo y concluye el próximo 13 de
noviembre esperan una asistencia
de más de 100 mil personas

El fin de semana acudieron en

promedio 30 mil espectadores a
la muestra que se lleva a cabo
de manera simultánea en las 32

entidades del país señaló
Este año tenemos como país

invitado a Reino Unido un pabe
llón de la Nasa y muchos otros
de los Centros de Investigación
Conacyt universidades y tecno
lógicos tenemos un contingente
muy importante de empresas
que presentan la innovación y
íOS tTauajOS qiiC CSiali ii¿iCiCIiiaG

Acompañado por el jefe de Go
bierno capitalino Miguel Ángel
Mancera y el embajador de Reino
Unido en México Duncan Taylor
el titular del Conacyt les dijo a los
niños que asistieron al recorrido
oficial caracterizados de investiga
dores que en un futuro muchos de
ellos seguro terminarán haciendo
una carrera científica

Aseguró que para esta admi
nistración es muy importante ha
cer todo lo posible porque la
ciencia la tecnología y la innova
ción sean una verdadera palanca

	^^1 J^ 11 J ^ r r ^^¦ni

La divulgación científica es algo
muy importante y ese es el obje
tivo de está Semana Nacional de

la Ciencia y la Tecnología
Ahí las personas pueden dis

frutar de tres exhibiciones es

peciales en las que participan el
Consejo Británico el Centro de

Investigaciones en Óptica y la
Administración Nacional de la

Aeronáutica y del Espacio Nasa
por sus siglas en inglés Entre las
actividades hay talleres y charlas
con ingenieros de origen latino de
la Nasa y una muestra de empre
sus inno v a^cr«Lj riúcioníuCD

Asimismo cuenta con siete ex
hibiciones de museos 20 talleres
y grupos de talentos y vocaciones
científicas 29 redes temáticas de
conocimiento 27 laboratorios na
cionales 15 empresas apoyadas
por el Conacyt por conducto del
Programa de Estímulos a la Inno
vación PEÍ 10 revistas de divul
gación y 10 medios de comuni
cación de la ciencia así como 14
Centros Públicos de Investigación
Conacyt La entrada es gratuita y
está dirigida al público en gene
ral El horario de atención es de
o nn i n nA u^~nr
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proyectos productivos

Piden impulsar carreras técnicas
Para ProMéxico el
apoyo debe ser del
gobierno empresas
y de universidades
POR KARLAPONCE

kndaponc ípgimmcom nví

González Díaz director de
ProMéxico

Al presentar el estudio La
educación técnica superior
universitaria como uno de los
detonadores del crecimien

to en México elaborado por
la universidad del Valle de
México v ProMexico indicó

que actualmente sólo de
la matricula de la educación

superior está en programas
académicos de nivel Técnico

Superior Universitario ÍTSU
Según el funcionario el re

zago de este nivel de estudios
en el país se debe a que es
poco conocido pese a que sus
salarios sobrepasan en más
de 80 por ciento a los de los
egresados de licenciatura

Culturalmente hay una ba
rrera debido a que se concibe
que los conocimientos técni
cos están por debajo de los de
una licenciatura o ingeniería

Dijo que derivado de este
fenómeno algunos profe
sionales con grado de licen
ciatura están desarrollando

funciones propias de técnicos
Estos jóvenes han optado

por capacitarse en el manejo

de maquinaria que es una de
las funciones básicas de un

técnico superior universita
rio aseguró

González Díaz dijo que
frente a la demanda de téc

nicos que detonarán los pro
yectos productivos por las
reformas estructurales es

necesario la colaboración del

gobierno iniciativa privada
y las instituciones educativas
para detonarlo y no correr el
riesgo de que sea importado
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Intensifican tira-tira por reasignación de recursos en presupuesto

Tironean diputados 
$800 mil millones

Consumen 
mariguana 
más alumnos
en el DF

Alfonso Juárez  

y Jesús Guerrero

ACAPULCO.- En una de las 
jornadas más violentas de los 
últimos meses en Guerrero, 18 
personas fueron asesinadas en 
dos incidentes.

En Cuajinicuilapa, Munici-
pio de la Costa Chica de Gue-
rrero, 12 personas murieron y 
5 quedaron heridas durante un 
ataque en un palenque clandes-
tino ubicado en el centro de la 
localidad, informó la Fiscalía 
General del Estado.

En esa demarcación, 8 de 
cada 10 personas son pobres y 
9 de cada 10 carecen de acceso 
a servicios de seguridad social, 
según datos del Coneval.

De acuerdo con el reporte 
de autoridades ministeriales, 
sujetos armados dispararon a 
civiles la noche del domingo en 
un taller mecánico acondicio-
nado como recinto para pelea 
de gallos. Dos de los muertos 
eran menores de edad.

En Chilapa, que es la entra-
da a la Montaña de Guerrero, 
una de las regiones más pobres 
del País, individuos armados le-
vantaron ayer a seis personas y 
luego las asesinaron, informa-
ron autoridades policiacas.

Entre los ejecutados se en-
cuentran dos menores de edad 
y su madre, así como el ex di-
rector de Seguridad Pública del 
Municipio de Zitlala, Guerrero, 
Silvestre Carreto.

Víctor fuentes y Abel bArAJAs

El Consejo de la Judicatura Fe-
deral (CJF) les echó la mano a 
los participantes de seis concur-
sos para designar 120 jueces de 
distrito, luego de que sólo 30 de 
los mil 839 secretarios inscritos 
pasaron el cuestionario de pri-
mera etapa.

El 28 de octubre, tras reci-
bir los resultados iniciales de-
terminados por el Instituto de 
la Judicatura Federal (IJF), el 
pleno del CJF acordó eliminar 
26 de las 100 preguntas que se 
aplicaron.

Fuentes judiciales informa-
ron que, de los 100 reactivos, 
sólo 48 se dejaron tal cual los 
había calificado la evaluación 

automatizada del IJF.
“En otros 26 reactivos había 

distintas respuestas correctas 
en las opciones múltiples que 
no se habían reconocido como 
tales por el IJF, por lo que tam-
bién se valoraron, mientras que 
26 se eliminaron por completo 
de la valoración por favorecer la 
memorización textual de leyes 
y precedentes”, señalaron los 
informantes.

Como resultado de los cam-
bios, la lista de quienes avanza-
ron a segunda etapa de estos 
concursos creció de 30 a 253.

Con esto, habrá al menos 
40 competidores para los 20 
puestos en juego en cada una 
de las seis ciudades sede.

La semana pasada, el pre-

DAlilA sArAbiA

El número de estudiantes de 
secundaria y bachillerato que 
admiten consumir mariguana 
se incrementó en 3.7 por cien-
to en los últimos dos años en la 
Ciudad de México.

Así lo revela la más reciente 
encuesta del Instituto Nacional 
de Psiquiatría, la SEP y el Insti-
tuto para la Atención y Preven-
ción de las Adicciones.

Mientras que en 2012 el 15.9 
por ciento manifestó la preva-
lencia en el consumo de ma-
riguana, para el año pasado la 
cifra creció a 19.6.

El estudio “Panorama Ac-
tual del Consumo de Sustancias 
en Estudiantes de la Ciudad de 
México 2014”, que se dio a co-
nocer ayer, tuvo una muestra 
representativa de 25 mil 930 
estudiantes, tanto de escuelas 
públicas como privadas.

Jorge Villatoro, investigador 
en Ciencias Médicas del Insti-
tuto Nacional de Psiquiatría, se-
ñaló que entre los factores que 
han potencializado el consumo 
está que la percepción de riesgo 
ha disminuido en los jóvenes.

Es decir, los estudiantes 
consideran que esta droga no 
es tan dañina como, por ejem-
plo, la cocaína, cuyo consumo 
fue admitido por el 5 por cien-
to de los entrevistados en 2012, 
contra el 5.6 por ciento que lo 
reconoció el año pasado.

Por lo que respecta al taba-
co, se mantuvo la prevalencia 
en el 40 por ciento.

Mientras que en lo referen-
te al alcohol, se registró una ten-
dencia descendente al pasar de 
40.1 por ciento al 31.6 por ciento 
de estudiantes que reportaron, 
al momento de la encuesta, ha-
ber tomado bebidas embriagan-
tes en el último mes.

El estudio también reporta 
una reducción en el consumo 
de inhalables al pasar del 10 por 
ciento al 7.6.

CIUDAD

Deja jornada violenta
18 muertos en Guerrero

Baja vara la Judicatura
a aspirantes a jueces

Intervienen 
por clubes
La Procuraduría 
de Defensa del 
Contribuyente 
anunció una 
mesa de trabajo 
entre los clubes y 
el SAT y una 
prórroga para 
dar información 
de los socios al 
fisco. NegoCIos

Roba calles ¡la PF!
Con cajones 
balizados y conos, 
la PF se apropió de 
las calles América 
y Oceanía, de la 
Colonia El Rosedal, 
en Coyoacán, 
para que sus 
empleados las 
usen como 
estacionamiento 
exclusivo.  
CIUDAD 4

clAuDiA Guerrero

Pese a que no están facultadas 
para aprobar dictámenes, 11 co-
misiones especiales y 2 comités 
de la Cámara de Senadores han 
costado más de 20.3 millones 
de pesos.

En respuesta a una solicitud 
de información hecha por RE-
FORMA, la Cámara alta reportó 

ese gasto de diciembre de 2012 
a septiembre de este año.

Del total, 14.6 millones fue-
ron asignados entre enero y 
septiembre de 2015.

Algunas, como la de Cam-
bio Climático y Desarrollo Me-
tropolitano, han gastado este 
año un millón de pesos en suel-
dos, teléfono, traducciones y la-
vandería, entre otros conceptos.

Derrocha Senado en comisiones

ra educativa, capacitación do-
cente y educación superior.

“Pedimos un incremento de 
mil 500 millones de pesos más 
para la capacitación, dado que 
es el tema nodal, el más polé-
mico de la reforma educativa y 
al que no le puedes regatear si 
estás presionando en el tema de 
la evaluación”, apuntó.

El presidente de la Comi-
sión de Agua Potable y Sanea-
miento, el priista Ignacio Pi-
chardo, presentó 2 mil 900 

proyectos para obras de infra-
estructura hidráulica por un 
monto total de 55 mil millones 
de pesos.

La Comisión de Presupues-
to cerró ayer la recepción de las 
opiniones técnicas y propuestas 
de las comisiones y a partir de 
hoy comenzará a dictaminar el 
proyecto de presupuesto que 
será sometido al pleno a fina-
les de semana.

PágINA 14

Imposible atender 
todas las solicitudes, 
advierte el priista 
Estefan Chidiac
rolAnDo HerrerA

En la recta final para aprobar 
el Presupuesto de Egresos 2016, 
el estira y afloja pone en juego 
800 mil millones de pesos.

Legisladores federales aba-
rrotaron ayer la Comisión de 
Presupuesto y Cuenta Públi-
ca de la Cámara de Diputados 
para solicitar reasignaciones de 
recursos por ese monto para el 
presupuesto del próximo año.

Sin embargo, el margen de 
maniobra para satisfacer esas 
demandas es escaso, pues el 
presupuesto para 2016 registra 
un recorte de más de 221 mil 
millones de pesos.

“Estamos viendo uno por 
uno cada rubro. Las peticiones 
son de 800 mil millones de pe-
sos; obviamente es imposible de 
atender”, reconoció el diputado 

priista Jorge Estefan Chidiac, 
secretario de la Comisión de 
Presupuesto y Cuenta Pública.

Explicó que uno de los po-
cos acuerdos concretados hasta 
el momento es destinar recur-
sos –en monto sin definir– pa-
ra el fondo de caminos rurales 
y alimentadores, pues en el pre-
supuesto enviado por el Ejecu-
tivo aparece en ceros.

El priista Alfredo del Mazo, 
titular de la Comisión de Infra-
estructura, informó que solicitó 
17 mil millones de pesos para su 
sector, sin contar la necesidad 
de fondos para el mantenimien-
to de carreteras.

“Queremos también que en 
este proyecto de presupues-
to venga un apoyo importante 
para poder ayudar a disminuir 
las diferencias entre las regio-
nes del norte y del sur del País”, 
detalló Del Mazo.

La perredista Hortensia 
Aragón, presidenta de la Co-
misión de Educación, demandó 
reasignaciones por 15 mil millo-
nes de pesos para infraestructu-

sidente de la Corte y del CJF, 
Luis María Aguilar, pidió su re-
nuncia al director del IJF, Julio 
César Vázquez-Mellado, luego 
de las fallas para diseñar las 
preguntas de los cuestionarios 
en este concurso y en otro para 
Magistrados.
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Bloquean ¡11 horas!
Apoyados por 

diputados y 
por el senador 

perredista Fidel 
Demedicis, unos 
450 campesinos 
cerraron 11 horas 
la Autopista del 

Sol a la altura de 
Cuernavaca para 

exigir apoyos. 
PágINA 16

Apuran  
separación
El Parlamento 
catalán aprobó una 
resolución inédita 
que presenta un 
plan separatista 
y perfila una 
república soberana 
a más tardar en 
2017. PágINA 18

APOYA EPN DEBATE 
SOBRE MARIGUANA 
PágINA 8

Cero y van dos
n La eliminación de preguntas 

en los concursos para 
designar jueces de distrito 
se suma a la que también se 
registró en cinco concursos 
para aspirantes a Magistrado.

n En ese caso, el 7 de octubre, 
el CJF quitó 6 de las 20 
preguntas iniciales. Los  
que avanzaron a segunda 
ronda pasaron de 84 a 98.

 Llevamos 16 años 
de estabilidad (en la 
UNAM). Mantenerla 
estable no quiere decir 
temer cosas, sino 
mantenerla en pie y 
trabajando; pondré 
todo mi empeño y 
esfuerzo para que así 
suceda”. CIUDAD 2

Luis Graue, próximo 
Rector de la UNAM

Promete 
estabilidad

$410.9
MILLONES

Multa que impuso el IFT a Movistar 
por incumplir los niveles mínimos 

de calidad en el servicio móvil.

ES LA SANCIÓN 
ECONÓMICA 
más alta 
impuesta hasta 
hoy por el 
Instituto.

NegoCIos 6

‘Las críticas 
no importan’
Ante los 
comentarios 
negativos, 
Belinda 
asegura que lo 
importante es 
gustarse a sí 
misma y que está 
contenta con 
su carrera de 15 
años. geNte

ArrAncA
fuerte
Juan Carlos 
Osorio dirigió 
una enérgica 
primera práctica 
como técnico del 
Tricolor, tras la cual 
defendió su lista y 
sus ideas. CANChA
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f" 
MECÁNICA 
NACIONAL EN IV 

lA ENCUESTA NACIONAL DE LECTURA Y 
ESCRITURA 2015 REVElA UN AUMENTO 

, EN EL CONSUMO DIGrrAL E11 
LUPA A PARAíso CATALUÑA VA POR 

3.5 1.8 
FISCAL DEPORTIVO INDEPENDENCIA 

La serie Mexicáll icos 
estrena hoy su segunda 
temporada con más 
'cirugías' automotrices. El 

POR PLACER POR NECESIDAD 

Experto pide transparencia 
en las transacciones de los 
clubes de futbol para 
evitar lavado de dinero. RI 

Convoca Peña a debate 
sobre la marihuana 
e Legalización, 
tema que debe 
abordarse como 
Estado, señala 
e Pide que el 
Legislativo se 
involucre en 
la discusión 

FRANCISCO RESÉNDIZ 
y ALBERTO MORALES 
-poliricQ@e/llllivrrsal.COnl.JIU· 

El presidente Enrique Peña NielO or
denó a la Secretnrfa de Gobem,tción 
abri r un amplio debate, con la pani
cipaeión de especialistas, paradefinir 
las poUticas públicas ante el consumo 
de la marihuana. 

En el man:o del Cuarto Foro Sume· 
mos causas por la Seguridad, Ciuda
danos-tl'llliclas. se pronuncióellcon
tra de la eventual legalizadón de! con
sumo de la marihuana. pero aclaró 
que su posición no riñe con su con
vioción de que e! tema se discuta 

"En lo per.;onai siempre dije y me 
sostengo que para mi no seria desea
ble ni estoy en favor de una eventual 
legalización", enfatizó. 

Tras el fulJo de la Suprema COIle de 
Justicia de la Nación. que ampara a 
cuatro per.;onas para producir y con
sumir marihuana con fines lúdicos. 
expuso que el tema debe abordarse 
como Estadoydesde la perspectlvade 
los derechos humanos. 

Indicó que en el debale imemo se 
debe inVOlllCTar all'llder LegIslativo y 
recordó que la Corte establece que co
rresponde al Legislativo y al Ejecutivo 
definir lo que en el futuro deba pro
ceder sobre este lema. 

"Me parccequees una tarea que de
bemosacometercomo Estado. nocstá 
en un solo Poder. es una tarea conjun
ta de Ejecutivo y Legislativo para que 
a panirde este debate. de estos foros, 
nos pennita tomar una definición 
mucho más clara y precisa", señaló. 

Diputados del PRf yel Verde se su
maron a la convocatoria del Ejecutivo 
federal para debatir. 

NACIÓN A6 

• OSOrlo a gobernadores: sin 
seguridad, no habrá recursos. A4 

m presidente Enrique Peñ., Nieto encabezó el cuarto Foro Nacional Swnemos Causas por la Seguridad. Ciudadanos .. 
?olidas. Lo acompañaron la procuradora Arely Gómez y el Jere de goblenlo del Distrito Federal, Miguel Angel Mancera 

¡Estari<l de acutfdo con legalllilr 
ti consumo de mar1huanal 

"Iembfe 201S 

"En lo personal siempre 
dije y me sostengo que no 
estoy en favor de una 
eventuallegalizaclón" 
ENRIQUE PEf<A NIETO 
Presidente de México 

:z: NACfÓN 

Noviembre 2015 

66%. CONTRA 
DESPENALIZACiÓN 
DEL ENERVANTE 
• Tras e! fallo de la Corte, que 
concedió W1 amparo a 4 personas 
para el uso Itidioo de la marihuana, 
6 de cada 10 mexicanos están en 
desacueroo con 1egaIizarla, pero 
aceptan que haya debate, muestra 
encuesta de EL UNIVERSAL. AS 

Crece consumo de la yerba y 
tabaco en estudiantes del DF 

FANNYRUlZ 
-f(lll¡¡y· nll,:@elunj¡~rsnl.m"' ,lIIx 

••• El eslUdloPallomma acwal del 
consumo de susl aJldas en estudia mes 
de la ciudad de México 20/4 reveló 
que el consumo de marihuana y (a

baco aumentÓ en alurnnosde secun
daria y preparatoria. 

De 2012 a 2014. el lISO de la yerba 
pasó de 6h% a 7h%, y el de tabaco, de 
14.9% a 19.0%. 

Deacuerdoconla investig¡u:lón,Az
capo17,alcoyCoyoacánson lasdelcga
ciollesque presentan mayorconsurno 
de cualquierdrog¡'. mleotraSqueTIal
pan tiene el porcentaje más bajo. 

Autoridades aseguraron que estos 
elementos pennitirán desanuUar mo
delos y programas integrales en ma
teria de adieciones. pero sob", roda 
mejorar las estrategias de prevención 
en la población escolar. 

METRÓPOU Cl 

. 1 Enrique Luis Graue Wiechers 
Rector designado de la UNAM 

"Relación con el Presidente, 
de respeto e independencia' 
Texto, NATALIA GÓMEZ 

Para el nuevo rector de la UNAM, la institución seguirá siendo la 
conciencia reflexiva, crítica y propositiva del país, por lo que desde 
ahora señala que la relacIón con el Presidente de México será de 
respeto e independencia "Si por respeto entiende uno que no tiene 
que andar agrediendo al Estado, pero sí maniFestando la posición 
de la Universidad frente a los problemas nacionales". 

Dice que la institución "no necesita cirugías mayores, pero sí vi-
taminasyantibióticosen algunasáreas". NACIÓN AlS 

Alberto A2lz Nassll A29 • Ef Un/vel'Sill O Carlos Loret Mo99. '<=l CIro (;ómez Leyv. A6 Mf!!uef Carbonefl A29 Número 35.797 
México DF. 90 pagiras :z: Ricardo Alemán A7 Rogcflo (;ómez Hermosfllo A28 -La Junta de Gobierno evaluó que 

CL Miguel Badlflo A10 Jaime Valls Esponda A29 la UNAM no estaba para otra bronca c:::J salvador García SOto A17 :A ~[. A Y apostó por una figura que, como 
Katla O'Artlgue5 A19 Alberto Agufial- 83 prioridad. no esruviera peleada con 
José Ramón Cossío A2B Javle:r Tejado Dondé B2 n.'\dle". NACIÓN AS 

Aprueban iniciar en 30 días 
"desconexión" de EspaJ1a; 
Rajoy dice que impugnará 
la resolución. A30 

"American 
Toweres 
responsable 
de deslave" 
• Infonne de la delegación 
Cuajirnalpa atribuye los 
desgajamlcntos al peso de la 
torre de comunicación; dice 
que construcción es ilegal 

PHENtLOPE ALDAZ 
-plICfttlopenlda:@ell/nll~rstll.cOIJUI1X 

El deslave en la zona de &mta 
Fe ocurrió por las fugas en la 
red del drenaje del predio, que 
reblandecieron la tierra, ade
más del peso de la torre Ilegal 
QUe levantó la empresa Ameri
can Tower. revela lUl infonne 
de Protección CivU de la dele
gación Cuajimalpa 

"'En este momento es poco 
factible reall2ar obras en el pre
dio hasta en tanto no se tengan 
los rcsultadosde loscstudios re
queridos para detennin:tr la 
condición estntcturai del in
mueble", precisa el docwnento 
que se envió al Senado. 

OESGAJAMfENTOS en Santa 
Fe. desde el 28 de octubre. 

Respecto a la segunda torre, 
propiedad de la empresa Nex
tel, que se encuentra a 20 me
tros de la zona colapsada. se 
precisa que en agosto del ruio 
2000 OblUVO Wla Uoencia de 
constnteción, por lo que se 
considera que es "irregular, pe
ro no Ilegal". 

En 2014 también se intentó 
desmantelar, pero el propieta
rio del prodio se opuso y la de
marcación no contaba con 
equipo para hacerlo. 

METRÓPOU Cl 

Van PAN 
yPRDen 
alianza en 
Veracruz 
tDGAR ÁVILA Corresponsal 
~srados@dunll'f!rsal.com.mx 

lWapa.- En un hecho inédito 
para Veracruz.losdirigentes es
tatales de los panidos Acción 
Nacional (PAN) y de la Revolu
ción Democrática (PRO) anllll
ciaron ayer una alian7.a para las 
elecciones del año entrame. 
cuando se renovará la gubema
nua y las diputaciones locales. 

A traVés de un llamado Frente 
Ampllo Oposllor. ambos pani
dos irán de manera conjunta en 
la elección de junio de 2016, 
cuando por única vez y para ho
mologar comicios locales y fe
derales estará en disputa una 
gubemaruraque sólo durará un 
año Y u meses. 

ESTADOS A22 

EL TIEMPO O 
MAx IAIN 

tMxlco Df 2S 12 501<"'" 
O ....... a)Ma '" 1S 501<"'" 
Mont~l't'y 28 ,. Sale"'" 



■ Exige cumplimiento total de observaciones en el caso Iguala   

Rechaza la CNDH 
las “respuestas a 
medias” de la PGR      
■ Las 26 propuestas son “requisito sine qua non” para la investigación      
■ Respeto a derechos, que se haga justicia y se repare el daño, objetivos 
■ “La intención es que esos lamentables hechos no se vuelvan a repetir”   

MARTES 10 DE NOVIEMBRE DE 2015
MÉXICO, DISTRITO FEDERAL • AÑO 32 • NÚMERO 11235 • www.jornada.unam.mx 

El Parlamento de Cataluña aprobó ayer, por 72 votos a favor y 63 en contra, la moción para declarar el ‘‘inicio del proceso de creación de un Estado indepen-
diente’’. También abrió el debate de investidura para el futuro presidente, que aspira a encabezar el actual mandatario Artur Mas ■ Foto Reuters 

Cataluña abre el proceso para separarse de España
■ Declara el Parlamento  
que ‘‘se creará un Estado 
en forma de república’’   

■ La ‘‘desconexión’’ no se 
supeditará a decisiones de 
instituciones de Madrid  

■ Fija plazo para integrar 
leyes de seguridad social y 
hacienda pública propias

Solicita EU 
a Astudillo 
interceder para 
liberar a Nestora     
■ Se reunió comitiva de la 
embajada con el gobernador 

■ 7SERGIO OCAMPO ARISTA, CORRESPONSAL

■ 3JOSÉ ANTONIO ROMÁN

■ 23ARMANDO G. TEJEDA, CORRESPONSAL

■ 37EMIR OLIVARES Y ARTURO SÁNCHEZ

Mi relación con los poderes públicos 
será ‘‘fi rme y respetuosa’’, expuso 
el rector electo de la UNAM en en-
trevista con La Jornada ■ Foto María 
Meléndrez Parada

Encabezaré 
los cambios 
en la UNAM: 
Enrique Graue    
■ Transformar la enseñanza 
y rejuvenecer el cuerpo 
docente, entre sus planes   

No permitiremos 
que esto continúe, 
advierte Rajoy     
■ Interpondrá recurso ante 
el Tribunal Constitucional           



Migración: ¿el buen 
juez por su casa 
empieza?

tribuna milenio

P. 16

NEGOCIOS 9 Corrupción, impuesto oculto para empresas, señala el Imco; la OCDE reduce a 2.3% previsión del PIB P. 28 Y 29
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Carteros sobreviven  
a la era de Whatsapp, 
Twitter y Facebook  P. 20

SANTA FE: REVISARÁ 
CONTRATOS EL GDF
Carecía de permisos 
legales la torre de 
telecomunicaciones  P. 18
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Carlos Puig, Román Revueltas, Héctor Aguilar Camín, Leopoldo Gómez, Joaquín 
López-Dóriga p. 2/3 9 Roberto Blancarte, Ricardo Monreal, Roberta Garza p. 4 
9 Jesús Rangel, Bárbara Anderson, Marco A. Mares p. 30/35 9 Nicolás Alvarado 
p. 48 9 Susana Moscatel, Álvaro Cueva p. 60/61 9 Jairo Calixto Albarrán p. 63

HOY
ESCRIBEN

enmilenio.com

ENTÉRATE: MEXICANOS LEEN AL AÑO 3.5 LIBROS POR 

GUSTO Y 1.8 POR NECESIDAD EN: milenio.com/cultura

Omar García, al compartir nota de MILENIO: “Nos tienen ultravigilados” y “ya se estaban tardado”

Padres niegan narco;
indaguen: legisladores
9 Sales y el fiscal estatal dicen que tampoco supieron de incursión de Los Ardillos en Ayotzinapa

9 Ramírez Marín deplora que normalistas sean “carne de cañón”; Barbosa pide prevenir violencia

9 En 24 horas, 26 muertos en Guerrero; cinco, familiares de ex jefe policiaco de Chilapa P. 6 A 8 Y 27

Gn"cucnvq"c"nc"tc¦„p

Carlos Marín 9 cmarin@milenio.com

OMAR, OMAR, OMAR
Omar Vázquez Arellano (en público 
se presenta como García Veláz-
quez), integrante del Comité de 
Orientación Política e Ideológica 
y vocero de los estudiantes de la 
normal de Ayotzinapa, no niega 
que sea su voz la que se escucha 
en el audio en que comenta con 
otro estudiante el riesgo de que 
se sepa que cuatro de sus com-
pañeros iban a ser levantados por 
la banda de Los Ardillos, y solo 
alega que la llamada “fue sacada 
de todo contexto”.

La charla, sin embargo, se 
reprodujo de principio a in, y 
Omar se abstiene de informar 

cuál pudiera ser el contexto real.
En la charla, ambos estudiantes 

hablan de que sus compañeros en 
peligro pertenecen a Los Rojos, 
y es Omar quien identiica a uno 
como El Chane.

La PGR está obligada a tomar en 
cuenta el contenido del audio en 
su averiguación del caso Iguala.

Desde un principio ha sido evi-
dente que en ese crimen atroz el 
narcotráico estuvo afuera, sí, 
pero también pudo estar dentro 
de la escuela. 

Para Omar, lector de Goebbels, 
como para todo mundo, lo impor-
tante debiera ser que se averigüe a 
plenitud lo que ocurrió esa noche 
y exigir justicia.

“No puedo ser dueño único de la verdad”

Peña rechaza la mota, 
pero ordena se debata 
Crece consumo entre estudiantes de secundaria y 
media superior capitalinos, según encuesta P. 10

EN REBELDÍA. El Parlamento de Cataluña aprobó el resolu-
tivo que da inicio al proceso de independencia y aboga por 
desobedecer a las instituciones españolas. Foto: Reuters   P. 43 

ELPMUNDOMX

MARTES 10 DE NOVIEMBRE DE 2015.  AÑO XXVI. NÚMERO: 9454. 

En primera fila, Artur Mas y los miembros de su Gobierno aplauden –a excepción de Mas-Colell– el resultado de la votación ante la ovación de los diputados secesionistas y el silencio de los demás. A. GEA / REUTERS

Patriotas

El Parlament se declara en rebeldía por sólo nueve votosJunts pel Sí y l C

Mas pide a la CUP su investidura o‘ l

�  La ley debe ser como la muerte, que no exceptúa a nadie (Montesquieu) �

El Estado responderá a Mas 
‘sólo con la ley, pero toda la ley’  

Rajoy, con el apoyo de Sánchez, anuncia que recurrirá al TC la aprobación de la declaración de independencia y 

pide que se advierta a título personal a la presidenta de la Cámara autonómica  POR MARISA CRUZ

DESAFÍO  SECESIONISTA

PÁGINA 3

El sistema educativo no funciona: Nuño
Por qué es tan relevante la reforma 9 OTTO GRANADOS P. 12 Y 14
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PLANTEA DISCUSIÓN ESPECIALIZADA

EPN ordena debate 
sobre mariguana
“En lo personal, para mí no sería deseable ni estoy en favor de una 

eventual legalización del consumo de la droga”, afirma el Presidente

POR ENRIQUE SÁNCHEZ

El presidente Enrique Peña 
Nieto instruyó a la Secretaría 
de Gobernación para que, a 
través de la Subsecretaría de 
Derechos Humanos convo-
que a un amplio debate sobre 
el consumo de la mariguana.

“Un amplio debate es-
pecializado que convoque 
a sociólogos, médicos, aca-
démicos y a la sociedad para 
realmente definir cuáles pu-
dieran ser las políticas y ac-
ciones del Estado frente a la 
mariguana”, señaló.

Y luego aclaró que, en lo 
personal,  “para mí no sería 
deseable ni estoy en favor de 
una eventual legalización en 
el consumo de la mariguana”.

No obstante, “esta po-
sición tampoco riñe con la 
aceptación y convicción per-
sonal que tengo para abrir 
un debate, y un debate que 
científicamente, con argu-
mentos sólidos, nos permita, 
eventualmente, arribar a otra 

posición”, expresó el presi-
dente Peña Nieto.

Sobre el debate, afirmó 
que habrá que encauzarlo, y 
el gobierno está abierto para 
que, junto con el Legislativo,  
se trabaje de forma conjunta y 
se convoque a foros especia-
lizados “que permitan tener 
una posición mucho más cla-
ra y abierta”.

Al inaugurar el cuarto Foro 
Nacional Sumemos Causas 

“Por la Seguridad, Ciudada-
nos + Policías”, organizado 
por Causa en Común, llamó a 
gobernadores y alcaldes a re-
doblar el esfuerzo para  profe-
sionalizar a las policías.

“Es lamentable que a veces 
las instituciones policiacas 
estén estigmatizadas, seña-
ladas y calificadas por el mal 
desempeño de algunos de sus 
elementos”, afirmó.

PRIMERA | PÁGINA 28 L
os maestros de la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de 
la Educación prácticamente 
abandonaron su campamento 
instalado en el Monumento 
a la Revolución; sin embargo, 
dejaron 21 estructuras de metal 

y madera, algunas ya sin lonas que las cubrían. 
El presidente de los vecinos y comerciantes 
dijo que harán una jornada de limpieza.

MONUMENTO A LA REVOLUCIÓN

DEJAN PLANTÓN; 
OLVIDAN CARPAS

 GUERRERO   INSEGURIDAD

Enfrentamiento 
deja 12 muertos 
y cinco heridos
POR ROLANDO AGUILAR
Cor responsa l

ACAPULCO, Gro.– Un total 
de 12 muertos, entre ellos 
dos menores de edad y una 
mujer, además de cinco he-
ridos, fue el saldo de un en-
frentamiento a balazos en 
un palenque del municipio 
de Cuajinicuilapa, el pasado 
domingo por la noche.

El presidente municipal, 
Constantino García, asegu-
ró que un comando de entre 
cinco y diez personas, ves-
tidas de negro, ingresó vio-
lentamente al palenque y 
comenzó a disparar contra 
las personas que presencia-
ban las peleas de gallos, uti-
lizando rifles AR-15 y AK-47.

En dos hechos más de 
violencia en colonias de  
la periferia de Acapulco 

también se reportó el ase-
sinato de tres jóvenes. En el 
segundo caso, un  adoles-
cente fue muerto al tratar de 
escapar de sus agresores.

PÁGINA 4

Alianzas, caso 
por caso: Basave
El líder del PRD señaló 
que analizará con mucho 
cuidado en qué entidades 
conviene aliarse, incluso 
con el PAN; buscará que 
no se pierda identidad.

DINERO | PÁGINA 6

 PÁGINA 6

La disputa por 
Aguascalientes
Tras recobrar el poder 
en 2010, el PRI tiene  el 
reto de mantener la 
gubernatura. El PAN 
buscará retener la capital   
y los municipios más 
importantes del estado. 

PÁGINA 4

 PÁGINA 7

Fiscalizará el 
SAT a clubes 
Centros deportivos 
de 46 ciudades deben 
dar datos de socios y 
usuarios para detectar  
inconsistencias. La 
Procuraduría del 
Contribuyente pidió 
otorgar una prórroga.

Crece el hábito 
por leer más
Al año los mexicanos 
leen 5.3 libros, de los 
cuales 3.5 son sólo 
por gusto y 1.8 por 
necesidad, señala una 
encuesta.  86.6% de los 
entrevistados prefiere el 
formato impreso.

PRIMERA

PRIMERA | PÁGINA 26

DINERO

GLOBAL

EXPRESIONES

Foto: Especial

El presidente Enrique Peña Nieto dijo que el gobierno está abierto a  
trabajar con el Legislativo para organizar foros especializados.

 PÁGINA 2

COMUNIDAD

Critica Morera actuar  
de los gobernadores 
La activista María Elena 
Morera exigió que les pidan 
cuentas a los gobernadores 
por sus malas prácticas en 
materia de seguridad.

Se creará la Policía 
Michoacán: Aureoles
Tras firmar el Mando Único 
Policial, el gobernador 
dijo que se coordina con 
las fuerzas federales para 
conformar una corporación  
que cierre el paso al crimen.

PRIMERA | PÁGINA 28 

PRIMERA | PÁGINA 34

PRIMERA | PÁGINA 34

Demanda cumplir  
evaluación policiaca 
El secretario de Gobernación, 
Miguel Ángel Osorio, advirtió 
que a los estados que no 
comprueben y evalúen la 
capacitación de policías se 
les retirará el apoyo federal.

FUNCIÓN 

890,548
MILLONES

EMPLEOS

reduce la 
inversión 
productiva. 

5%

33%
2%
reduce la 
productividad 
total. 

21%
de la 
gente está  
satisfecha con 
la democracia.

quita del ingreso 
de los más pobres.

480,000 
se dejan  
de crear.

ADRENALINA

LOS COSTOS DE LA CORRUPCIÓN

Táctica  cafetera
El colombiano Juan Carlos Osorio  habla sobre la 
preparación del Tri rumbo a Rusia 2018. El viernes, 
la Selección Mexicana recibe a El Salvador. 

Pide confianza
Irene Azuela hace pausa fílmica; hará El hotel 
de los secretos, telenovela basada en una 
serie española.

de pesos al 
año cuesta la 
corrupción.
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El Parlamento aprobó 
una resolución para 
discutir leyes que dan 
paso a su separación de 
España. El gobierno de 
Mariano Rajoy pedirá al 
Tribunal Constitucional 
que la invalide.

Pascal Beltrán del Río  2
Francisco Garfias  4
Jorge Fernández Menéndez  8
Leo Zuckermann  9
Federico Reyes Heroles  10
Marcelino Perelló  11
Ezra Shabot  12
Yuriria Sierra  30
Ana Paula Ordorica             GLOBAL  2

Según el Índice de Competitividad Internacional 2015, México 
se ubicó en el sitio 40 en el rubro de derecho y corrupción.

Cataluña inicia 
independencia 

MARTES
10 de noviembre
de 2015  

Año XCIX
Tomo VI, No. 35,860
México, DF
96 páginas
$15.00

Llaman a cerrar filas 
en torno a alcaldes
Senadores y diputados 
del PRI y PRD pidieron al 
gobierno y a los partidos 
apoyar a ediles que son 
víctimas del crimen, que se 
niega a perder el poder.  

PRIMERA | PÁGINA 27  

Matan a 6 familiares 
de exjefe policiaco
Al cierre de esta edición, se 
reportó el crimen múltiple 
en Tepozcuautla, en el 
municipio de Chilapa.

PRIMERA | PÁGINA 24  
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Corrupción frena 
competitividad, 
señala el Imco
Ranking.  Mantiene 
México el lugar 36  
y sigue entre los 
más rezagados
México no avanza en competitivi-
dad. Según el reporte del Índice de 
Competitividad Internacional 2015 
del Imco, con datos de 2013, el país 
debe consolidar el Estado de dere-
cho y el combate a la corrupción si 
quiere ser competitivo.

“La corrupción no es un proble-
ma exclusivo de México, pero la im-
punidad sí”, dijo Juan E. Pardinas, 
director del Imco.

El país está entre las 10 naciones 
menos competitivas y se ubicó en 
el sitio 36 del ranking, el mismo del 
año previo.

Por otro lado, en la presentación 
de un estudio de la UVM y ProMéxi-
co, Bernardo González-Aréchiga, 
rector de esa universidad, dijo que 
México está rezagado en producti-
vidad y educación superior.
––J. Leyva / T. Martínez  PÁG. 5 

EPN pide debate
sobre mariguana
El presidente Enrique Peña Nieto 
instruyó a Gobernación, para que 
a través de la Subsecretaría de De-
rechos Humanos abra un debate 
sobre el tema de la legalización de 
la mariguana, pese a que dijo ser 
contrario a esa propuesta.

Pidió que se convoque a sociólo-
gos, médicos, académicos y socie-
dad para establecer políticas.

Peña Nieto también dijo que será 
necesario involucrar al Legislativo.  
Ante esto, legisladores de PRI, PAN 
y PVEM dijeron estar listos para ini-
ciar el debate. 
––E. Ortega/S. Guzmán  PÁGS. 54 Y 55

MANDO 
ÚNICO EN 
MICHOACÁN

ESCRIBEN RAYMUNDO
RIVA PALACIO

ESTRICTAMENTE 
PERSONAL

CARLOS 
MOTA

ESCRITORIO 
DE NEGOCIOS

6 JEANETTE 
LEYVA 

MONEDA 
EN EL AIRE

14 JAIME SÁNCHEZ 
SUSARREY

LA SCJN Y EL 
LIBERALISMO

59 LUIS CARLOS 
UGALDE

DEMOCRACIA 
EFICAZ

52 58

Es una tarea 
que me parece 
debemos 
acometer 
como Estado, 
no está en un 
solo ámbito o 
en un solo 
poder ” 
Enrique  
Peña Nieto
Presidente  
de México

CONTRIBUYENTE GANA AMPARO 
A LÍMITE DE DEDUCCIONES. PÁG. 13

CUARTO FORO SUMEMOS CAUSAS  
APOYO CONTRA LA INSEGURIDAD

No sustituir. Al inaugurar este foro, el presidente Enrique Peña Nieto dijo 
que su gobierno no busca sustituir el trabajo de los gobiernos estatales en 
materia de seguridad, pero que no elude su responsabilidad.  PÁGS.  54  Y 55

ESCENARIOS 2015-2017

ECONOMÍA MEXICANA, LA DE 
MEJORES PERSPECTIVAS DE AL: OCDE

UN SIMPLE RUMOR 
LA CONVIRTIÓ EN  
‘MATAPERROS’
Ana María es una mujer de 64 
años. Fue acusada de envenenar a 
más de 20 perros en la Colonia 
Condesa y sometida al escarnio 
público y a una investigación de 
PGJDF, por sólo un rumor. Presentó 
una denuncia ante la CDHDF por 
violación de sus derechos 
fundamentales.--D. S. Vela--PÁG. 57--

La OCDE redujo su perspectiva 
de crecimiento para México para 
este año y el próximo. Este 2015 
estima 2.3 por ciento, cuando el 
previo era de 2.9. En 2016 anticipa 

3.1 por ciento, el anterior era de 3.5. 
Pese a esas bajas, dice que México es 
la economía de AL con mejor pers-
pectiva. Para 2017 prevé 3.3 por 
ciento. ––L. Hernández  PÁG. 4 

Ayer el secretario 
de Gobernación, 
Miguel Ángel 
Osorio Chong, 
firmó con Silvano 
Aureoles, goberna-
dor de Michoacán, 
el convenio de 
Conformación 
del Mando Único 
Policial, pero dijo 
que el gobierno 
seguirá apoyando 
a los estados si 
éstos hacen lo que 
les corresponde.

RUSIA  DOPAJEY EL

PÁG.
48

CATALUÑA / PÁG. 50

IPC  
(BMV) 

cierre  44,479.23 
variación %  1.69

DÓLAR 
(SPOT) 

cierre  $16.8015 
variación   $0.O155

WTI 
 (DPB) 

cierre  43.87 
variación  0.42

J U A N  P A B L O  C A S T A Ñ Ó N

VA SOLO POR LA 
PRESIDENCIA DEL CCE
Esta semana, el organismo 
formalizará la decisión del Consejo 
Nacional. --L. Hernández-- PÁG. 17 --

CUARTOSCURO

SUS ATLETAS PODRÍAN  
NO IR A RÍO 2016; ACUSAN  

AL GOBIERNO DE CÓMPLICE

INDUSTRIA DEL AUTOMÓVIL, DE REVERSA

Variación a tasa anual del sector automotor
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Persisten rezagos
Se mantuvo en el lugar 36, por debajo de competidores como Brasil, China o Chile
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Rezagado en el tema legal
México se estancó en materia 
de derecho, pues por tercer 
año consecutivo se ubicó en 
la posición número 40

PÁG.
23

DAN CATALANES 
 EL PRIMER PASO 

 A LA SEPARACIÓN 
DE ESPAÑA
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PRODUCCIÓN DE OCTUBRE REGISTRÓ UNA BAJA DE 1%: AMIA

Sector automotriz 
cayó en un bache
 Volkswagen y Ford encabezaron frenón en ensamble.
 En el décimo mes se redujeron 4.7% las exportaciones.

Octavio Amador 
empresas y 

negocios 
p24

OPINIÓN
Datos de empleo: la Fed se 
ha quedado sin pretextos
Joaquín López-Dóriga O.  p10

SEP: maestros,  
¿único problema?
José Fonseca  p42

 Este fin de mes se hará 
la primera colocación.
 De hasta 50,000 mdd, 

el monto autorizado.
 termómetro económico p11

El gobierno 
alista bonos 
educativos por 
15,000 mdp

EXPERTOS SUGIEREN 
REPLANTEAR RAMO 23 
Ven necesario fijar reglas 
para dar recursos a fondos 
internos y exigir programas 
con viabilidad financiera. p6

Moody’s baja calificación crediticia a tres filiales 
financieras de Volkswagen, de “Aa3” a “A1”. p27

Al reunirse con el presidente Peña Nieto, Causa 
en Común planteó reestructurar el SNSP. p38-39
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México, a la 
zaga por nivel 
competitivo
 Sube un lugar en 

el ranking del Imco, 
pero padece el lastre 
de la corrupción.

160 MDD 
INVERTIRÁ GRUPO 
RAGASA EN NUEVA 
ACEITERA EN NL

urbes y estados p34

VALORES Y DINERO

INFLACIÓN HILA TRES 
MESES EN ALZA, PERO 
ANUAL MANTIENE EL 
NIVEL MÁS BAJO POR 
SÉPTIMO MES p10

Índice de Precios al Consumidor
(VAR. % MENSUAL)

0.17
JUN 15

0.21
AGO 15

0.51
OCT 15

OCDE AJUSTA A LA BAJA 
PIB DEL 2015 EN MÉXICO

VALORES Y DINERO

El pronóstico del PIB para México fue ajustado por la OCDE de 2.9 a 2.3% para el cierre del 
2015 y de 3.5 a 3.1% para el final del año entrante, ante un entorno de deterioro del comercio 
mundial y la constante caída de los precios del petróleo en los últimos meses.  p4-5

2014 2015 2016 2017

Mundo 3.3 2.9 3.3 3.6

EU 2.4 2.4 2.5 2.4

Zona euro 0.9 1.5 1.8 1.9

Japón -0.1 0.6 1.0 0.5

China 7.3 6.8 6.5 6.2

India 7.3 7.2 7.3 7.4

Brasil 0.2 -3.1 -1.2 1.8

PIB real (VAR. % ANUAL)Estimado del PIB  
(VAR. % ANUAL)

Enero Junio Noviembre

2015 2016

3.9

4.2

2.9

3.5

2.3

3.1

FUENTE: OCDE
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2014 2015 2016 2017

Mundo 3.3 2.9 3.3 3.6

EU 2.4 2.4 2.5 2.4

Zona euro 0.9 1.5 1.8 1.9

Japón -0.1 0.6 1.0 0.5

China 7.3 6.8 6.5 6.2

India 7.3 7.2 7.3 7.4

Brasil 0.2 -3.1 -1.2 1.8

PIB real (VAR. % ANUAL)Estimado del PIB 
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2015 2016

3.9

4.2

2.9
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3.1

FUENTE: OCDE
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EL DIARIO SIN LÍMITES

El rector electo  y la 
seguridad. “La UNAM es parte 
de México y México es un país insegu-
ro. Esta institución no va a construir 
murallas alrededor, debemos iden-
tificar las zonas donde hay mayor 
inseguridad y aumentar la vigilancia 
en esos sitios”, afirma en entrevista el 
Dr. Enrique Graue  NACIÓN P. 12

SOBERBIA, 
MAL DEL TRI: 
OSORIO
DXT P. 28

VW SUFRE CAÍDA
EN EXPORTACIÓN

NEGOCIOS P. 22 Y 23

LLUVIA EXTREMA
EN 17 ESTADOS
NACIÓN P. 11

LO ORGANIZARÁ SEGOB

EPN CONVOCA A 
DEBATE SOBRE 
LA MARIGUANA
El Presidente dio in-
dicaciones para que, a 
través de la Subsecre-
taría de los Derechos 
Humanos de Segob, se 
realice un debate espe-
cializado, bajo la pers-
pectiva de los derechos 
humanos NACIÓN P. 5

ÍNDICE DEL IMCO

COMPETITIVIDAD 
TROPIEZA CON 
LA CORRUPCIÓN
A pesar de que avanzó 
un lugar, México se 
mantiene entre los 10 
últimos lugares del ran-
king 2015 del Instituto 
Mexicano de la Com-
petitividad por tener 
un Estado de derecho 
débil NEGOCIOS P. 22

PRESUPUESTO 2016

DIPUTADOS VAN CONTRA EL RELOJ
Tendrá que ser aprobado antes del próximo 15 
de noviembre y será de 4.7 billones de pesos. Se 
esperan pocas modificaciones NACIÓN P. 4

Automovilistas han pagado más de 194 mdp por liberarlos

Atrapan arañas 
a 319 autos todos 
los días en el DF
Las zonas Roma-Condesa y Polanco, las más afectadas con 58% de los 
casos; hasta dos horas tardan conductores en pagar y esperar que liberen 
su auto; 70% de ingresos, a las empresas operadoras  NACIÓN P. 8 Y 9

HOY 
ESCRIBEN

LA FED PROTAGONIZA UNA DE LAS TRAMAS 
MÁS ATERRADORAS EN LOS ÚLTIMOS 
TIEMPOS ” POR ENRIQUE CAMPOS  P. 20

MARTHA ANAYA 6

JOSÉ UREÑA 8

LUIS SOTO 10

FAUSTO  PRETELIN 19

ANA  MARÍA 

ALVARADO 24

CASTILLO-PESADO 25

ALBERTO LATI 28



Oficio JD/MAS/0115/2015
El estatus de 

las antenas 
fue enviado al 
Senado por el 

actual delegado 
de Cuajimalpa. 

Por Carlos Jiménez
CARLOS APAEZ era de Sinaloa y tenía 21 años; huérfa-
no de padre viajó al DF con el sueño de hacer carrera en 
la empresa de su tío; el sábado por la noche, un sujeto 
con quien había discutido le dio un tiro por la espalda

AUTORIDADES buscan en cámaras de seguridad da-
tos para encontrar al homicida; tiene entre 35 y 40 años, 
es de tez blanca y complexión media; también analizan 
tres balas halladas en el lugar pág. 16

EL JEFE de Gobierno, Miguel  
Mancera, y el mandatario Enrique 
Peña, ayer, en el cuarto foro de segu-
ridad, en el Castillo de Chapultepec.

CARLOS Apaez era el mayor de tres 
hermanos.

Operaban fuera de norma 
2 antenas que causaron 
el deslave en Santa Fe

Avalaron permisos de obra
el día que la terminaron

» Una es ilegal porque carece de permisos 
de construcción; la otra, irregular porque 
tiene 10 metros más de los 15 que le permi-
tió la delegación Cuajimalpa en 2010 pág. 6

» El ex delegado de esa demarcación, Carlos 
Orvañanos, autorizó uso y ocupación de depas 
edificados en el cerro que se desgajó pág.  8

Porque rozó su 
hombro con otro 
balearon a joven 

de bar en Polanco

PGJ YA TIENE PERFIL DEL ASESINO

www.razon.com.mx                                                                                                                     MARTES 10 de noviembre de 2015 »                                                   Nueva época » Año 7 Número 2008 PRECIO » $7.00

EPN se opone a 
cannabis, pero 
ordena realizar 
debate nacional
EL PRESIDENTE instruye a 
la Secretaría de Gobernación 
encabezar el encuentro; pide 
que se convoque a sociólogos, 
médicos y académicos para 
definir estrategias políticas; 
el GDF ha manifestado su 
colaboración para el diálogo 
sobre el tema. pág. 3 
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UN NIÑO
chino 
visita la 
exposi-
ción.

LAS ALAS DE JORGE MARÍN 
V U E L A N  H A S T A  S H A N G H Á I
» El escultor mexicano exhibe hasta febrero de 2016 la pieza Alas de México en el Museo Long; 
en China existe una gran inquietud sobre la cultura y el quehacer artístico de nuestro país, dice a 
La Razón; el artista planea llevar la muestra a Guangzhou, Hong Kong y Corea del Sur pág. 32

1

1

Concluye que una 
de las torres no 
tiene la documen-
tación que ampare 
la legal construc-
ción y operación 
de la misma.
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